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1 El Presidente y los Secretario de Seguridad, Alfonso Durazo 
y de la Defensa, Luis Cresencio, en la mañanera de ayer. 

Pelean por exhibida 
y aplazan estrategia 
CLAUDIA GUERRERO 

Y ZEDRYK RAZIEL 

Durante la sesión del Con
sejo Nacional de Seguridad, 
los Gobernadores acusaron 
al Gobierno federal de ac
tuar de manera mezquina y 
partidista en el combate a la 
inseguridad. 

Y en su reclamo, plantea
ron hablar de la estrategia de 
segw·idad nacional, misma 
que se aplazó para princpios 
de año. 

El martes, el Secretario 
de Seguridad, Alfonso Dura
zo, exhibió a los Mandatarios 
que no acuden a las mesas de 
seguridad en los estados. 

"No debe prutidizarse ni 
ser mezquinos con la segu
ridad de todos los mexicanos. 
No hay espacio para el rega
teo ideológico en los tiempos 
que vive México", planteó 
el Gobernador de Queréta
ro, Francisco Domínguez, a 
nombre de la Conferencia 
Nacional de Gobemadores. 

Antes de la sesión, en una 
reunión privada con Durazo, 
los Mandatarios de Chihua
hua, Javier Corral; de Mi
choacán, Silvano Aureoles, 

y de Trunaulipas, Francisco 
García Cabeza de Vaca, re
clamaron airadamente la ex
hibición de las inasistencias. 

Dicho encuentro se tensó 
y pru·a destrabar·lo se acordó 
que los Gobernadores sos
tendrán un encuentro el 13 
de enero con los miembros 
del gabinete par·a revisar· la 
estrategia de seguridad del 
Gobierno federal. 

A esa reunión asistirán 
los secretarios de Seguridad, 
Defensa, Mru·ina y Goberna
ción, entre otros funcionados 
federales. 

Pese a los reclan1os, el 
Presidente Andrés Manuel 
López Obrador mru1tuvo su 
posición sobre la necesidad 
de que los Gobernadores no 
deleguen su responsabilidad 
en esta mateti.a. 

"Poner en el centro de la 
atención la demanda de se
gmi.dad significa atender el 
problema todos los días, tie
ne que haber perseverru1cia 
y, como aquí se mencionó, 
atención directa de las más 
altas autoridades, no delegar 
la atención al problema de 
la inseguridad y la violencia, 
asumirlo nosotros", expresó. 

ECONOMÍA, ASÍ NOS FUE 
De 2010 a la fecha, México ha registrado un 
crecimiento magro, con una tasa de desempleo 
menor al S por ciento, pero con una 
informalidad mayor al SO. 

Avalan Representantes 
juicio contra Trump 
JOSÉ DIAZ BRISEÑO 

WASHINGTON.- Por ter
cera vez en sus 233 ai1os de 
historia, Estados U1údos lle
vará a juicio político a un Pre
sidente. 

En una jornada lústórica, 
la Cámru·a de Representru1tes 
aprobó ru1oche someter a un 
proceso de destitución a Do
nald Trump por abusar· de 
su autoridad y obstruir una 
investigación del Congreso. 

Los demócratas acusan a 
Trump de traicionru· al País y 
corromper la democracia, al 
condicionar ayuda económi
ca de EU a Ucrarúa a crunbio 
de que el Gobierno de Kiev 
investigara a Joe Biden, as
pirru1te a la candidatura pre
sidencial demócrata 

Trump enfrentará el jui
cio politico en el Senado don
de la mayoda republicana es
tá decidida a exonerar·lo. 

"Los actos imprudentes 
del Presidente nos obligaron 
a tener que presentar estos 
cargos", dijo la Presidenta de 
la Cámara Baja, Nru1cy Pelosi. 

La votación para enjui
ciar a Trump por abuso de 
poder registró 230 votos a fa
vor y 197 en contra núent:ras 
que la para enjuiciarlo por 
obstrucción del Congreso fue 
de 229 a favor y 198 en contra. 

En un mitin en Michigan, 
Trurnp dijo que la votación es 
tm suicidio politico y que los 
demócratas quedru·án mru·ca
dos por la vergüenza. 

"(Ningún) Presidente de
heda pasru· por toda la núer
da por la que hemos pasado", 
dijo Trm11p, quien se une así 
a dos Presidentes previos que 
fueron sometidos a juicio po
lítico, Bill Clinton, en 1998 
y And:rew Johnson en 1868, 
quienes fueron después exo
nerados. 

Defensora 
de la lengua 
Nacida en España 
en 1954, pero 
nacional izada 
mexicana hace 41 
años, Concepción 
Company, Premio 
Nacional de Artes y 
Literatura, se define 
como una "obrera de 
la lengua". CULTURA 
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Indagan triangulación por 2 mil mdp 

Dan a García Luna 
millones de Segob 
la transferencia 
se hizo en Gobierno 
de FCH a empresa 
del ex funcionario 
ANTONIO BARANDA 

Y ZEDRYK RAZIEL 

La Unidad de Inteligencia Fi
nanciera (UIF) investiga có
mo fueron a pru·ru· recursos 
de la Secretru·ía de Goberna
ción (Segob) a una empresa 
de Genru·o Gar·cía Luna. 

El titular· de la UIF, Sar1-
tiago Nieto, reveló ayer que 
durante el sexenjo de Felipe 
Calderón se transfirieron 2 
núl millones de pesos de la 
Segob a una empresa, que a 
su vez desvió 24 núllones a 
una compañía del ex Secre
tario de Seguridad Pública. 

"Se trata de un desvío de 
dos núl núllones hacia m1a 
empresa, y de esa empresa se 
desvío una cantidad menor a 
otra petteneciente a la fami
lia Gru·cía Luna 

''Estamos en ese proceso 
de investigación, en este mo
mento ese es el tema central", 
explicó el funcionario. 

El desvío de esos fondos 
motivó el congelanúento de 
11 cuentas bancarias de com
pruüas vinculadas a Gar·cía 
Luna; entre las cuentas blo
queadas están las de una de 
las hermanas del ex funcio
nario y las de su esposa Lin
da Cristina Pereyra. 

"El Presidente decidió 

El círculo de Genaro 
Además de Genaro García Luna, otros ex funcionarios 
cercanos al ex Secretario de Seguridad están bajo 
investigación de la UIF: 

LUIS CÁRDENAS 
PALOMINO 

FACUNDO 
ROSAS 

MARIBEL 
CERVANTES 

Fue Jefe de la 
División de Segu
ridad Regional de 
la Secretaría de 
Seguridad en 2012 

EX Comisionado 
de la PFPyex 
Secretario de Se
guridad Pública en 
Puebla 

Ex Comisionada 
General de la PF y 
actual Secretaria 
de Seguridad del 
Estado de México. 

que presentáramos la infor
mación a la Fiscalia General 
de la República y esa trar1S
ferencia es lo que runpar·a el 
bloqueo de cuentas que tene
mos", detalló Nieto. 

Como parte de la inda
gatoria se investiga tarnbién 
a cinco ex funcionarios del 
círculo cercar10 de Gru·cía Lu
na, entre ellos Luis Cárdenas 
Palonúno, qtúen se desempe
ñó como titular de la División 
de Seguridad Regional de la 
Policía Federal. 

Otros son Facundo Rosas 
Rosas, ex comisionado de la 
Policía Federal; Javier Gru·za 
Palacios, ex coordinador de 
Seguridad Regional de la Se
cretada de Segw·idad; y Ma
ribel Cervantes, titular· de la 

División de Inteligencia de la 
Secretruí a de Seguridad y ac
tual Secretar·ia de Seguridad 
del Estado de México. 

''Hemos ampliado en es
te momento la investigación 
a otras personas del círculo 
cercano del señor García Lu
na, presuntamente también 
involucrados. 

"Todavía estamos investi
gando a cinco servidores pú
blicos más cercanos al sei1or 
García Luna, funcionarios 
de la Administración de Gar
cía Luna: Cárdenas Palomino, 
entre otros", explicó. 

La UIF presentará una 
denuncia ante la Fiscalía 
General de la República, por 
presunto conflicto de interés, 
enriquecimiento ilícito y la-

Pelea Pemex esconder precios de gas LP 
VÍCTOR FUENTES 

Petróleos Mexicanos obtuvo 
un arnparo que declara ile
gal tm acuerdo que la regula 
par·a que los descuentos que 
aplique a sus compradores 
mayoristas de gas LP sean 
trru1sparentes, de aplicación 
general y homogéneos a ni
vel nacional. 
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El acuerdo que litiga la 
empresa productora de pe
tróleo fue emitido por la Co
misión Reguladora de Ener
gía como medida para aco
tar· el poder dominru1te de 
la empresa del Estado en el 
mercado de gas LP, y evitar· 
tratos preferenciales a clien
tes que le comprar1 volúme
nes mayores. 

Silvia Cerón, jueza Se
gunda Especializada en Te
lecomunicaciones y Compe
tencia Económica, otorgó el 

amparo el S de diciembre a 
Pemex Exploración y Pro
ducción (PEP). 

La Comisión Reguladora 
de Energía (CRE) tiene hasta 
la próxima semana para im
pugnar la sentencia ante un 
tribunal colegiado. 

Según información ofi
cial, al menos 6 grupos com
petidores de Pemex tienen ya 
casi 40 por ciento del valor 
de mercado de gas LP. 

NEGOCIOS (PÁG. 15) 

Y lo defenderá 
despacho 
de lujo 

ABEL BARAJAS 

Genaro García Luna se-
rá defendido en Estados 
Unidos por la firma de 
abogados Quinn Emanuel 
Urquhart & Sullivan, de la 
que fuera socio hasta este 
año el actual embajador de 
Estados Unidos en México, 
Christopher Landau. 

Al comediante Bill 
Cosby, condenado a 10 
años de cárcel, le cobraron 
8.5 millones de dólares por 
11 mil horas facturadas en 
nueve meses, en 2016. 

Allegados al caso con
firmaron que la defensa de 
García Luna estará integra
da por Lauren Dickie, ex 
fiscal del Departamento de 
Justicia; el colombo esta
dounidense Juan P. Morillo 
y el mexicano Martín Cano. 

vado de dinero en contra de 
García Luna y colaboradores. 

''Vamos a proporciona~.· la 
información a la Fiscalía Ge
neral de la República y esta
mos también en coordina
ción con agencias nmterune
ricanas pru·a efecto de tener 
intercambio de información 
respecto a lo que sucede", 
abtmdó. 

Duplica 
mal nutrición 
los costos 
en 5 años 
DULCE SOTO 

Los costos de la cru·g-a de la 
mala nutrición en México, 
la obesidad y la desnutrición, 
van en aumento acelerado. 

Según un estudio publi
cado en la revista The Lar1-
cet, en 2014 la car-ga por es
tos padecimientos equivalía 
a 2.3 por ciento del PIB del 
País; pero, en 2019, la OCDE 
estima estos costos en 5.5 por 
ciento del PIB. 

Es decit~ estos padeci
mientos consun1en el doble 
del g-asto público destinado 
a todo el sector salud. 

Par·a 2020, el presupues
to del ramo es de 656 núl761 
millones de pesos, monto que 
incluye los recursos asigna
dos a la Secretru·ía de Salud, 
servicios de salud estatales, 
IMSS, ISSSTE, Sedena, Ma
ti.na y Pemex, que equivalen a 
2.5 por ciento del PIB, según 
el Centro de Investigación 
Económica y Presupuestaria. 

''El costo que tiene la ma
la nutrición es una emergen
cia", dice Simón Bar·quera, 
del Instituto Nacional de Sa
lud Pública (INSP). 
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. , 
Caso Garcm Luna 
hnplica a cesado 
por a de Chapo 
• Ramón Pequeño está en la mira por lavado 
• Nieto indaga triangulación desde Gobernación 

MANUEL ESPINO 
- naclon@eluniversal.com.mx 

El exjefe de la División de Inteligen
cía de la Policía Federal Ramón 
Eduardo Pequeño García es uno de 
los cinco excolaboradores de Gena
ro García Luna -exsecretario de 
Seguridad Pública detenido en Es
tados Unidos por presuntos víncu
los con el Cártel de Sinaloa- inves
tigados por la Unidad de Inteligen
cía Financiera (UIF) por enriqueci
miento ilícito y lavado de dinero. 

Pequeño García, considerado 
uno de los personajes más cerca
nos a García Luna, fue cesado por 
la fuga de Joaquín El Chapo Guz• 
mán del penal El Altiplano, en julio 

• El Universal 
Año 103, 
Número 37,289 
CDMX 58 páginas 

J~ji)Jjill '~~~~~~~ Ulll~iil 

MDP fueron triangulados desde 
Segob a una empresa de los Garcla 
Luna en el sexenio de Calderón. 

de 2015. Su división estaba a cargo 
de monitorear la celda del capo. 

El titular de la UIF, Santiago Nie
to, informó que Luis Cárdenas Pa
lomino, mano derecha de García 
Luna y extitular de la División de 
Seguridad Regional de la Policía Fe-

::z::: NACIÓN 
lc:::J Ricardo Ra~hael A2 
::z::: Luis Cárdenas A2 
o_ Héctor de Mauleón A7 
c:::J Carlos Alazrakl AS 

Salvador Garcfa Soto A11 
Alfonso Zárate A17 

deral, y otros cuatro exfuncionarios 
están bajo investigación. 

De acuerdo con datos oficiales, 
otros de los investigados son los ex-

• comisionados de la Policía Federal 
Facundo Rosas y Maribel Cervan
tes Guerrero, actual secretaria de 
Seguridad del Estado de México. 

Nieto reveló que se indaga una 
triangulación en una operación 
realizada desde Gobernación, en la 
época de Felipe Calderón, por 2 mil 
millones de pesos en la que se en
contró una transferencia por 24 mi-

· llones a una empresa de los García 
Luna. "Se trata de un terna de t!nri
quecimiento ilícito, conflicto de in
terés y lavado de dinero", indicó. 

NACJÓN A6 

Hernán Gómez 
"A la senadora que presentó la ini-
dativa contra el Estado laico no se le 
conoce mayor vínculo con organiza-
dones religiosas. Su verdadera rela-
ción es con Ricardo Monreal". AS 

--·- ·--·--- - - . -~~---··- -

la mejor red y el m~jor entretenimiento 

COnsulta destlnos participantes, términos y condiciones en telmex.comftermlnoshogar 

Reservan expediente 
de Evo hasta 2028 
e Y en Bolivia le giran 
orden de captura "por 
terrortsmo"; Morales 
dice que no le asusta 

PEDRO VILLA Y CAÑA 
- naclon@elunlversal.com.mx 

El gobierno mexicano reservó el 
expediente sobre Evo Morales 
hasta 2028, bajo el argumento de 
que revelar nombres de perso
nas, organismos y acciones en el 
ámbito internaciopal contenidos 
en los documentos puede "po
tenciar una amenaza a la segu
ridad nacional". 

En respuesta a una solicitud de 
información hecha por este dia
rio, el Centro Nacional de Inteli
gencia señaló que los reportes so-

bre el expresidente boliviano, 
quien en noviembre pasado reci
bió asilo político en México, da
ñarían a otras nacioneS y pueden 
ser utilizados para entorpecer o 
impedir la realización de opera
ciones de inteligencia o de con
trainteligencia. así como afectar 
las relaciones bilaterales. 

En Bolivia, la fiscalia ordenó la 
detención de Morales, quien es 
acusado de "sedición y terroris
mo'' por presuntamente dar ins~ 
trucciones para bloquear carni
nose interrumpir el suministro de 
alimentos a algunas ciudades. 

Morales, asilado en Argentina, 
dijo que no le asusta la orden, que 
calificó como "injusta, ilegal e in
constitucional". (Con Informa
ción de agencias) 

NACIÓN All y MUNDO Al9 

Andrés Manuel López Obrador y los secretarios de Defensa, seguridad, 
Marina y Gobernación, al salir de la rewllón con gobernadores. 

Gobernadores 
chocan con 
la4Tpor 
seguridad 
ALBERTO MORALES, DIANA 
LASTIRI Y MANUEL ESPINO 
- nucion@eluniversal.com.mx 

El gobierno federal y gobernado
res de oposición tuvieron un en
contronazo en la 45 sesión del 
Consejo Nacional de Seguridad 

LAICIDAD 
NO SE DEBE 
TOCAR:AMLO 

ASACAR 

Pública, luego de que el martes se 
exhibiera a los mandatarios que 
faltan a mesas de coordinación. 

El presidente de la Conferencia 
Nacional de Gobernadores, Fran
cisco Domínguez (PAN), pidió 
que la seguridad no se "partidice" 
ni sea objeto de "mezquindades'!, 
mientras que el secretario de Se
guridad, Alfonso Durazo, advir
tió: "Le atoramos juntos o fraca
samos todos por separado". 

El presidente López Obrador 
pidió a los· mandatarios que no 
deleguen su responsabilidad. 

NACIÓN A4 

• El Presidente recbazó la 
Iniciativa de Morena sobre 
eliminar la separación 
Estado-Iglesia. Dlrlpntes 
catóUcos y evangéllcos 
coincidieron en que debe 
prevalecer la 1alcld.ad. Al2 

CULTURA 

MÉXICO, 
ALA LUNA 
La misión Colmena, 
integrada por nueve 
microrrobots, espera 
alunizar en 2021. A34 

LOS ABRIGOS 
• El frio en la CDMX y 
Edomex se mantendrá 
hasta el domingo. A22 
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. 1/ 
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Fonnalizan cargos contra Trwnp; va a juicio político 

Tercer presidente de EU en enfrentar un impeachment 
.IL Los demócratas en la Cámara de Representantes señalaron 
que Donald Trump ha puesto en jaque La seguridad nacional, La 
integridad de las elecciones de 2020 y La democracia, por lo que es 1 

necesario destituirlo. Los legisladores r:ep4blicanos defendieron a su 
correUgionario al insistir en que no cometió delito alguno en el caso 
Ucrania y que todo es una "cacería de brujas". Foto Afp 

Insta a atender todos los días el problema, "en unidad y sin delegar" 

Aplíquense en 
se ·dad: 
a gobernadores 
e Uarria a priorizar 
el ·combate a la . 
corrupción en los 
cuerpos policiacos 

e ''O le atoramos 
todos, o fraéasamos 
por separado'', 
advierte Durazo 

NÉSTOR JIMÉNEZ Y FABIOLA MARTÍNEZ / P 3 

e Exige el titular 
de la Conago no 
partidizar el tema y 
respeto en el debate 

e Reclamos de 
mandatarios por 
la balconeada en 
el ''quién es quién'' 

• Avala la cámara baja 
que abusó del poder y 
obstruyó al Congreso 

• Es una amenaza a la 
seguridad nacional: Pelosi; 
el caso pasa al Senado 

• Para el magnate "son 
mentiras de la izquierda 
radical demócrata" 

D. BROOKS, CORRESPONSAL / P 24 

Trianguló la SG 
$2 mil millones 
a firma ligada a 
GarcíaLuna 
• Santiago Nieto prepara 
denuncia ante la FGR; 
el desvío ocurrió en el 
sexenio de Calderón 

• Cárdenas Palomino y 
cuatro ex allegados más 
del acusado, a investigación 

FABIOLA MARTINEZ 
Y NÉSTORJIMÉNEZ/ P-5 

Retiros récord 
en cuentas de 
las Afore por 
el desempleo 
O Sacaron trabajadores 
$11 mill94 millones entre 
enero y noviembre, 24% 
más que en 2018: Consar 

BRAULIO CARBAJAL / P 20 

''Zapata, eje en la 
transformación 
social que 
requiere el país" 
• Su legado escapa de las 
redes del poder: Concheiro 

• Obra iconográfica sobre 
el Caudillo del Sur fue 
presentada en La lomada 

MÓNICA MATEOS-VEGA / P 11 



Maite Azuela 
~~ubieron casi 300% 
homicidios y dinero a 
fuerzas armadas~~ -P.I2 

Héctor Aguilar Camín 
~~éxico figura con 

frecuencia en 
@spectatorindex~,- P. 3 
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Regina Reyes-Heroles 
~~solo tres de cada 

10 pymes utilizan el 
e-commerce ,, -P. 26 

tstral821.íad seguri • Detecta la UIF desvío de 2 mil millones de pesos de la secretaría a una empresa 
vinculada al ex superpolicía detenido en Estados Unidos; la Conago exige "no dividir ni repartir culpas" 

Destapan transa de la Segob 
de Calderón con García Luna 
RUBÉN MOSSO Y JANNET LÓPEZ, CDMX 

__ La Unidad de Inteligen
cia Financiera bloqueó cuentas 
de Genaro García Luna porque 
detectó una transferencia reali
zada por la Secretaría de Gober-

nación en la época de Felipe Cal
derón a una empresa ligada al ex 
secretario de Seguridad Pública, 
hoy preso en Estados Unidos con 
cargos de narcotráfico. 

Santiago Nieto, titular de la 

unidad dependiente de la Secre
taría de Hacienda, halló un des
vío de recursos por un monto de 
2 mil millones de pesos de la de
pendencia a una firma de la que 
el policía es accionista PAGS. 6, 7"\' 10 

Violencia e impunidad 
Persisten problemas, mas 
las mesas funcionan: Martí 
JHJllÉN MOSSO · PAG.8 

!:"::¡~~::~e . ; : .~? 
Texcoco para 
Santa Lucía 
RAFAEL MONTES, ESTADO DE MÉXICO 

_· _ _ El Ejército comenzó la 
mudanza de basalto, acero y te
zontle de una parte de la pista de 
Texcoco a Santa Lucía PAGS.t4 Y15 

Discrepa del juez, pero ••• 
Robles se queda en prisión, 
resuelve magistrada Porra 
RU HEN MOSSO · PAG. 12 

Aprueban 
el juicio a 
Trump;va 
al Senado 
AGENCIAS, WASHINGTON 

_ _ La Cámara de Represen
tantes de EU aprobó someter a 
juicio político al presidente Do
nald Trump, quien se convierte 
así en el tercer mandatario de ese 
país en tal caso, aunque el proce
so va al Senado, donde se prevé 
que sea absuelto. PAG.:t! 

EL A ·\LTO \L.\ RAZÓN 
CARLOS MARÍN 
cmarin@milenio.com 

Demencial fallo 
de la magistrada 

De catálogo: se le concede la 
razón aRosarioRobles pero la 
mantienen en la cárcel PAG.7 
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EL LLAMADO 
DE LA FE 
Aunque no es religioso, 
a Jonathan Pryce le 
interesó interpretar 
a Francisco por su 
discurso social. El actor 
inglés protagoniza junto 
a Anthony Hopkins la 
película Los dos Papas, 
que mañana se estrena 
en streaming. 

FUNCIÓN 

SE PIERDE MÁS 
QUE UNA VOZ 
El cantante y actor español 
Patxi Andión, quien en los 
años 80 se hizo famoso 
en México por el tema Si 
yo fuera mujer, murió en 
un accidente de tránsito a 
los 72 años. Editó libros de 
poesía y ensayo, y fue un 
duro antifranquista. 

FUNCIÓN 1 
PÁGINAS 

LE AMARGAN LA NAVIDAD A TRUMP 
Foto: Reuters 

Tras un debate que duró casi siete horas, la Cámara de Representantes aprobó iniciarle 
un juicio político a Dona Id Trump por abuso de poder y obstrucción al Congreso. En 
enero, el Senado decidirá si lo mantiene en la presidencia. El republicano es el tercer 
mandatario en la historia de Estados Unidos que enfrenta este proceso lega l. 

PRIMERA 1 PÁGINA 28 

-----·-·--· ·----- -- ----·---- --- - --------

BOLIVIA ORDENA CAPTURAR A EVO MORALES 

ROSARIO 
SEGUIRÁ 
EN PRISIÓN 
Una magistrada federal 
confirmó la medida 
cautelar contra la 
exfuncionaria, quien 
seguirá en el penal de 
Santa Martha Acatitla. 

PRIMERA 1 PÁGINA 10 

QUIEREN QUE 
MINISALARIO 

. LLEGUE A $240 
DINERO 

ACUSA 
MENTIRAS 
DE LIBREROS 
Paco Ignacio Taibo 11 
dijo que la Caniem "no 
dice la verdad" en su 
afán de cobrar el100% 
del adeudo que Educa! 
tiene con la industria. 

PRIMERA 1 PÁGINA 30 

Foto: A FP 

PRIMERA 1 PÁGINA 29 

Foto: Tomada de Twitter @EibaEsther_G 

NOS VEMOS PRONTO: GORDILLO 
La exdirigente magisterial reapareció para mandar 
un mensaje decembrino a los maestros. En un video 
en redes, les pidió estar listos para enfrentar cambios. 

PRIMERA 1 PÁGINA 10 

Foto: Reuters 

SOPORTAN FRÍO PARA IR A EU 
Pese a las bajas temperaturas, migrantes acampan 
cerca de la frontera en Ciudad Juárez, en espera de 
la respuesta a su solicitud de asilo. Las heladas que 
azotan gran parte del país ya dejaron un muerto. 

PRIMERA 1 PÁGINA 20 

la mejor red y el mejor entretenimiento 

CON LA FRENTE 
EN ALTO 
Rayados le jugó sin 
miedo al Liverpool, 
aunque un descuido 
de Layún permitió 
el triunfo de los 
ingleses en tiempo 
de compensación. 
Monterrey jugará 
por el tercer lugar 
contra el AI-Hilal. 

ADRENALINA 

Durazo: O le 
atoramos o 
fracasamos 

PIDE UNIDAD EN LA LUCHA ANTICRIMEN ---------- ----

Tras exhibir a Jos gobernadores que más faltan a las reuniones de 
seguridad, el funcionario federal los llamó a no lavarse las manos 
o politizar el tema, además de apretar el paso para dar resultados 

POR ARTURO PÁRAMO 

Los estados deben redoblar 
esfuerzos para avanzar en el 
combate a la delincuencia, 
afirmó Alfonso Durazo. 
· En el Consejo Nacional 

de Seguridad. realizado en 
Palacio Nacional. el funcio
nario llamó a los gobernado
res a no politizar el tema de 
la seguridad pública y asumir 
sus responsabilidades. 

"Sobran circunstancias en 
las que uno quisiera lavarse 

· las manos, pero o le atora
mos juntos o fracasamos por 
separado. Nad ie debe sus
traerse a la tarea que le co
rresponde". destacó. 

Durazo. quien el martes 
exhibió a los mandatar ios 
que más faltan a las reunio
nes de seguridad, reconoció 
que este año no hubo gran
des avances en la lucha an
ticrlmen. pero confió en que 
pronto se pacifique al país. 

Tras la sesión del conse
jo, mandatari os expresaron 

MANDATARIOS EXIGEN 
-RESPETO A SOBERANÍA 
La Conago pidió que sus es
fuerzos en el combate a la in
seguridad sean evaluados sin 
sesgos políticos o partidistas. 

"Que éste sea e l último 

llamado al respeto a las ins
tituciones y a las soberanías 
que representamos. Sólo con 
respeto se podrá lograr el 
ánimo y la. fortaleza de la uni
dad contra la delinc uencia", 
d ijo Francisco Domínguez, 
gobernador de Ouerétaro. 

El presidente López 
O brador insistió en que los 
estados no deben delegar 
atención en la lucha anticri 

men. Gobernadores de l PAN 

su rechazo a que se les se
ñale como omisos. "Tampo
co estoy de acuerdo con que 
se esté exhibiendo este asun
to, como si por despertar 

Andrés Manuel López Obrador 

criticaron que e l gobierno fe
deral los responsabilice por 
e l "fracaso" en la materia. 

- Arturo Pdramo y Héccor Ftgueroa 

PRIMERA 1 PÁGINA 6 

temprano estás cumpliendo 
o no con tu función. Es un 
mal mensaje", dijo Enrique 
Alfara, gobernador de Jallsco. 

PRIMERA 1 PÁGINAS 6 Y 7 

Segob trianguló 2. 01il 
01dp a García Luna 1¡300 

1 

i TONELADAS DE 
BASURA AL DÍA POR ISABEL GONZÁLEZ 

Y ARTURO PÁRAMO 

Méxi co investiga a Genaro 
García Luna por un desvío de 
dos mil millones de pesos. 

Los rec.ursos fueron trans
feridos en el sexenio de Cal
derón por la Segob a una 
empresa que los trianguló a 
otra, propiedad de la familia 
del exmando. 

Santiago Nieto, titular de 
la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera, detalló que esta in
dagatorla incluye a personas 
ligadas a García Luna que 
ocuparon altos cargos. 

Entre ellos seflaló a Luis 
Cárdenas Palomino. quien en 
2010 fue reconocido como el 
mejor policfa de México. 

Fuentes de Hacienda con
firm aron a este diario que 
otros de los Indagados son 
Facundo Rosas Rosas. Javier 
Garza Palacios, Armando Es
pinosa y Marlbel Cervantes. 
actual secretaria de Seguri
dad del Estado de México. 

Nieto adelantó que la in
formación será turnada a la 
FGR y se intercambiará con 
agencias de Investigación de 
Estados Unidos. 

PRIMERA 1 PÁGINA 8 

dejan visitantes al Centro 
Histórico, por lo que la 
zona debe ser limp iada 

1 
durante las 24 h_oras. 

, PRIMERA 1 PAGINA 24 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Francisco Garfias 4 
Humberto Musacchio 15 

con Claro~ video 
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CONFIRMAN REFUGIO EN ARGENTINA 

ORDENA 
BOLIVIA 
CAPTURA DE 
EVO MORALES. 

FIAT Y PEUGEOT 

CON FUSIÓN, 
NACE LA CUARTA 
AUTOMOTRIZ 
MÁS GRANDE 
DEL MUNDO. 

IMPEACHMENT. Nancy Pelosi aseguró que el mandatario republicano no les dejó otra opción; Trump afirmó que los demócratas están consumidos por el odio. 

Va Trump a juicio 
Donald Trump perdió ayer ama
nos de los demócratas. 

La Cámara de Representantes 
de EU aprobó someter a un juicio 
político al presidente Trump por 
dos cargos: abuso de poder y obs
trucción del trabajo legislativo. 

'SUICIDIO'. Califica el presidente 
el proceso como una vergüenza 

Hasta ahora ningún presidente 
ha sido destituido tras un juicio 
político, aunque se han hecho 
dos. Tras conocer la votación, 
en Michigan, Trump calificó de 
ilegal el proceso y dijo que un 
posible juicio en su contra es un 
suicidio y una vergüenza para los 
demócrataS.-Redacción / PÁG.38 

Para el primero, los legisla
dores votaron de la siguiente 

manera: 230 a favor y 197 en propios demócratas saben que no 
contra; y para el segundo, 229 a será fácil, pues los republicanos 
favor y 198 en contra. Ahora será tienen 53 de los 100 escaños, y se 
el Senado quien juzgue. Ahí los requieren 6 7. 

"Es un gran día para la Constitución 
de nuestro país, pero muy triste para 
Estados Unidos" 
NANCY PELOSI 
Líder de la Cámara de Representantes 

"O le atoramos juntos ... 
o fracasamos por 
separado": Durazo 
"O le atoramos juntos o fracasamos 
por separado", dijo a gobernado
res Alfonso Durazo, secretario de 
Seguridad Pública. 

En el Consejo Nacional de Se
guridad Pública llamó a los tres 
órdenes de gobierno, organismos 
autónomos y sociedad, a sumar-

se "sin pequeñeces ni regateos". 
Pidió a las autoridades estatales 
asumir su responsabilidad. Por su 
parte, el presidente de la Conago, 
Francisco Domínguez, dijo que no 
se puede ser mezquino con el tema 
de la seguridad de los mexicanos. 
-S. Guzmán/ A. Salazar / PÁG.30 

"Creen que ustedes no tienen derecho 
a elegir a su propio presidente ... creen 
que pueden vetar su voto" 
DONALDTRUMP 
Presidente de EU 

1 MENOS EMPLEO MANUFACTURERO 
El personal ocupado en manufactura registró su peor caída en 10 años. / PÁG.S 

Personal ocupado manufacturero 
• Variación porcentual anual 

2.4 2.3 2.5 

OCT DIC ENE ABR AGO OCT 
~----------~------------_J 

2018 2019 

Fuente: 1 N EG l. 

1 
ESTADO LAICO 

RECHAZA 
AMLO 
INICIATIVA 
MORENISTA 
El presidente Andrés Manuel 
López Obrador se desmarcó ayer 
de la iniciativa morenista que pre
tende borrar la línea entre Estado 
e Iglesia. Y aseguró: "a Dios. lo que 
es de Dios. y al César. lo que es del 
César". AMLO dijo que la mayoría 
de losciudadanosestarán de 
acuerdo con que prevalezca un 
Estado la icO.-Amílcar Sal azar 

NACIONAL / PÁG. 33 

• MEXICANOS PRIMERO 

RETROCEDE 
AGUASCALIENTES 
S SITIOS EN 
RANKING 
EDUCATIVO. 
PÁG.37 

• INMINENTE RECORTE 

PREVÉN QUE 
HOYBANXICO 
BAJE AL MENOS 
25 PUNTOS 
BASE SU TASA. 
PÁG.4 

ESCRIBEN 

MACARIO SCHETTINO 
FUERADELACAJA/35 

SALVADOR CAMARENA 
LAFERIA/37 

JEANETTE LEYVA 
MONEDA EN ELAIRE/13 

DAVID CALDERÓN 
MEXICANOS PRIMERO /28 



Opinión

Banxico 
bajará la tasa 
y abrirá la 
puerta a más 
recortes
Sin fronteras
Joaquín López-
Dóriga O.

Gasolina, 
otro 
escándalo
Ricos y 
poderosos
Marco A. Mares
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En corto

Atención a 
suscriptores 

55 5237 0766

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios
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Desmantelan las 
reglas que amarran 
las manos a Pemex

Juzgados revierten apertura de ductos y terminales

FIAT y Peugeot 
anuncian 
acuerdo para 
fusionarse

PIB turístico 
creció 2.6% 
en el 2018, con 
respecto al año 
anterior

50,000
millones
de dólares sería el 
valor de la firma 
que crearán.

• La CRE amplió 5 años el plazo a Pemex para producir, 
distribuir y comercializar diésel limpio en todo el país.

• Ya no estará obligada a licitar capacidad ociosa en 
transporte ni la CRE regulará sus precios al mayoreo.

  pág 18

Karol García

“El plan económico 2020 
que anunció AMLO será el 
mismo que ya se conoce”

T-MEC contará con 
call centers para 
interponer quejas
Operará en los tres países y la 
información permitirá agilizar la 
definición de paneles laborales 
por incumplimientos.

 pág 19

 pág 4-5

 pág 21

Aumento al salario 
mínimo tiene seis años de 
discusión y trabajo detrás

• Aprobación de 
reguladores y reduc-
ción de costos, los 
retos de la empresa.

Proceso de 
destitución 
contra Trump 
se llevará a 
cabo desde el 
Senado

 pág 34

CON LO MEJOR DE 

En Primer 
Plano

Pemex emitirá deuda en la BMV para captar hasta $5,000 millones.    tep 8

 Están creadas las condicio-
nes o hay condiciones inmejorables 
para crecer. Por todos los indica-
dores favorables, se va a crecer”.

Andrés M. López Obrador,
presidente de méxico.

 Va a ser el mismo plan que 
anunció la SHCP en julio por 
$485,000 millones. Se acelerará el 
proceso para ejercer los recursos”.

Raymundo Tenorio, 
economista del tecnológico de monterrey.

A pesar del incremento, son apenas 
15 pesos adicionales, y aún no se 
alcanza la línea del bienestar para 
un adulto y un dependiente”.

Salomón 
Chertorivski,

exsecretario de 
desarrollo económico 

de la cdmx.

servicios %

28.1

18.7

15.3

15.2

8.1

En los primeros 10 meses del año, la mayor aportación de la producción manufacturera en el 
país la hizo Nuevo León, seguido de Coahuila, que incrementaron su participación en el total.

NL lidera producción manufacturera

FUENTE: INEGI

2015 2016 2017 2018 2019Evolución del 
top 5 en valor 
de  producción 
manufacturera 
por estado I MILES 
DE MILLONES DE 
PESOS CORRIENTES, 
PRIMEROS 10 MESES 
DE CADA AÑO

EDOMEX

EDOMEX

NL

NL

COAH

COAH

GTO GTO

JAL JAL

634 662 769 836 851

566 627 741 831 813

541 625 686 742 810

528 589 654 644 641

327 360 385 415 438

El frío le sienta bien
En 13 de las últimas 14 jornadas, 
la popularidad del presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
ha registrado incrementos.

 pág 46

#AMLOTrackingpoll

Urbes 
y Estados
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“NO HICIMOS nada malo y 
tenemos un tremendo apoyo 
en el Partido Republicano 
como nunca antes”

Donald Trump
Presidente de EU

AQUÍ VA EL PROCESO

Gana mayoría. 

TRUMP ES 
ACUSADO

Presidente de la 
Suprema Corte de EU

Actúa como jurado

JOHN G.
ROBERTS JR.

RESULTADOS 
DE LA 
VOTACIÓN

227 Para ambos artículos 
de juicio político
1 Para un solo cargo
3 Indecisos

JUICIO ANTE  
EL SENADO

53 Republicanos
45 Demócratas
2 Independientes

2/3 Votos a favor
TRUMP ES 
DESTITUIDO

1

2

3 67 Necesarios para condenar

www.razon.com.mx JUEVES 19 de diciembre de 2019 » Nueva época » Año 11 Número 3283 PRECIO » $10.00

Aprueban juicio 
político a Trump 

en un EU fracturado

ES EL TERCER PRESIDENTE EN ESA CONDICIÓN

Por Alejandro Galindo

Fo
to

s•
Re

ut
er

s y
 A

P

NANCY Pelosi, ayer, durante la discusión. 

EL MANDATARIO,  
ayer, en Michigan.

HOY ESCRIBEN

Gabriel Morales
La política del simbolismo pág. 26

Bernardo Bolaños
Roja Navidad con fotocívicas pág. 5

Javier Solórzano
Morena en su laberinto pág. 2

TIRA NUEVA CNDH RECOMENDACIÓN DEL CASO IGUALA; VA POR OTRA INVESTIGACIÓN

Rosario Piedra afirma que no coincide 
con trabajo presentado en 2018; “va de la 
mano” con verdad histórica, señala. pág. 6

Abogado de padres pide rescatar lo 
bueno de expediente de un millón 100 
mil fojas; a Innsbruck, más restos óseos. 

En el ascenso de skywalker J.J. Abrams rescata el sentido de la aventura y salta de escenarios; anoche, estreno en salas nacionales de la cinta. 
ESPECIAL EN PÁGINAS CENTRALES

NUEVO LEÓN AMPLÍA 
LEGÍTIMA DEFENSA: 
PERMITE DISPARAR  
EN NEGOCIOS pág.  14

Tensión y llamados 
a la unidad ante 
diferendo 4T-góbers 
por inseguridad 

UIF detecta triangulación 
de $2 mil millones desde 
Segob a empresa ligada  
a Genaro García Luna pág. 3

AMLO insiste en perseverancia; Cona-
go pide no partidizar tema y trabajar 
unidos; Durazo: le atoramos juntos o 
fracasamos por separado. págs. 4 y 5

“ESTAMOS cosechando todo lo 
que no se hizo en los regíme-
nes corruptos de los gobiernos 
del pasado”
Ricardo Peralta
Subsecretario de Gobernación

“YO CATEGÓRICAMENTE 
afirmo: claro que ayuda. Sí 
es conveniente y necesario 
fortalecer estas mesas de 
coordinación”
Héctor Astudillo
Gobernador de Guerrero

“EL TEMA de seguridad no es 
un tema político, nosotros no 
le vamos a decir las pifias que 
él comete”
Jaime Rodríguez
Gobernador de Nuevo León

“EL MÉTODO de trabajar 
temprano funciona, pero 
tampoco estoy de acuerdo 
que se esté exhibiendo, es un 
mal mensaje”
Enrique Alfaro
Gobernador de Jalisco

CÁMARA de Represen-
tantes vota por acusarlo 
de abuso de poder y obs-
trucción del Congreso por 
el Ucraniagate págs. 24 y 25

EL MAGNATE se refugia 
en mitin de simpatizantes; 
asegura que impeachment 
no pasará; proceso se suma 
a los de Johnson y Clinton 

500 Acciones de atención a víctimas

2,927 Intervenciones periciales revisadas672 Entrevistas

11 Solicitudes de medidas cautelares

1,890 Requerimientos de información
CONSIDERARON PARA 

LA RECOMENDACIÓN

1,255 Tomos de la investigación

• Por Jorge Butrón

PORTADA.indd   3PORTADA.indd   3 19/12/19   0:4819/12/19   0:48



EJEMPLAR GRATUITO @diario24horasdiario24horas

A partir de enero del próximo año se creará en el ITAM la primera 
secretaría para asuntos estudiantiles, como una respuesta del rector 
a la demanda de una estrategia de acompañamiento en materia de 
salud mental, integral, accesible para el estudiantado.

José Ureña P. 3
Dolores Colín P. 5
Adrián Trejo P. 6
Omar Sánchez de Tagle P. 7
Alejandro Ramos P. 8

Ricardo Monreal P. 10
Enrique Campos P. 16
Enrique Castillo Pesado P. 20
Ana María Alvarado P. 20
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CÁMARA DE REPRESENTANTES APRUEBA IMPEACHMENT

Trump, a juicio por 
abuso de poder y 
obstruir al Congreso

El juicio político se realizará en enero en el 
Senado, que es de mayoría republicana, en 
donde se requieren dos terceras partes para 
destituir al Presidente. “Es un hecho que es 
una amenaza continua para la Seguridad 
Nacional”, afirmó Nancy Pelosi, lideresa 
de la Cámara baja. “Al país le va mejor que 
nunca y no hice nada malo”, respondió 
Donald Trump desde un mitin MUNDO P. 15

Entre el frío y la 
contaminación

La inversión térmica que mantiene encapsuladas toneladas de emisiones, se re-
crudeció en la Ciudad de México con el frente frío 23. Desde temprana hora la gente 
hizo uso de sus abrigos. El Servicio Meteorológico Nacional prevé un fin de semana 
frío. Se espera que este invierno la temperatura pueda ser 2 o 3 grados menos que 
el promedio de los últimos 10 años, en todo el país / REDACCIÓN 24 HORAS
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HACE HISTORIA... Se convirtió en el tercer pre-
sidente de EU en ser llevado a juicio político.

Llegan las romerías navideñas CDMX P. 9  

HOY NO
CIRCULA

Este mes verifican

5 y 6 7 y 81 y 2 3 y 4 9 y 0
LUNES

5 y 6
MARTES

7 y 8
MIÉRCOLES

3 y 4
JUEVES

1 y 2
VIERNES

9 y 0

Al encabezar el Consejo 
Nacional de Seguridad, 
el Presidente llamó a no 
permitir la corrupción en 
las instituciones encar-
gadas de la seguridad 
pública. Ahí, Alfonso Du-
razo se refirió al “crimen 
uniformado”. En tanto, el 
presidente de la Conago, 
Francisco Domínguez, 
pidió no politizar el tema 
de seguridad MÉXICO P. 4  

D
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L 
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S

ÉXITO.  Sheinbaum cerró ayer 
el programa de desarme local 
con 4 mil 700 armas canjeadas 
CDMX P. 8

Durazo: “Le atoramos juntos 
o fracasamos en conjunto”

MÉXICO P. 12 Y 13

AÑO IX Nº 2092 I  CDMX 
JUEVES 19 DE DICIEMBRE DE 2019

Confirman reúso de materiales del NAIM
La Sedena traslada acero y basalto de Texcoco a Santa Lucía, para 
beneficiar la economía del pueblo MÉXICO P. 3

EL FIN DE UNA ERA VIDA+ P. 18

RAYADOS SACA LA CASTA
El Monterrey se quedó 
a un minuto de llevar al 
Liverpool a los penales en 
un duelo de alto calibre en 
el Mundial de Clubes
DXT P. 22

Envía “Suscríbeme” al 55 1224 8024
y recibe 24 HORAS en tu celular.
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reporteindigo.com

El 2019 pasará a la historia 
como el año en que la economía 
de México se reconfiguró en 
diversos sentidos, pasando por 
situaciones que fueron desde 
la renuncia de personajes clave 
en el gobierno, el hackeo a 
Pemex, hasta la confusión en la 
negociación del T-MEC

12

inCErTiduMbrE
Año dE

Complicidad
y moches

Impeachment 
camino a 2020 

nacional

latitud

18

28

Registros de la 
Secretaría de 
Economía revelan 
que empresarios 
vinculados a la 
Coparmex y al CCE 
forman parte de 
la empresa que 
solicitó contratos 
a la nueva 
administración en 
Baja California a 
cambio de sobornos

Donald Trump se 
convirtió en el tercer 
presidente de Estados 
Unidos en enfrentar 
un juicio político. 
El Senado con 
mayoría republicana 
comenzará el proceso 
para destituir al 
mandatario mientras 
se acerca la fecha 
de las próximas 
elecciones
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● ROBERT DE NIRO 
VISITÓ MÉXICO. EL 
ACTOR INAUGURÓ  
LA OCTAVA EDICIÓN 
DEL FESTIVAL DE  
CINE DE LOS CABOS. 

● UN TOTAL DE 20 
MUJERES ACUSARON 
AL TENOR PLÁCIDO 
DOMINGO DE ACOSO 
Y CONDUCTAS 
INAPROPIADAS. 

● BILLIE EILISH 
CONQUISTÓ 
A MEXICANOS 
EN SU PRIMERA 
VISITA A 
NUESTRO PAÍS. 

● LA MEXICANA 
YALITZA 
APARICIO ES 
NOMBRADA 
EMBAJADORA 
DE LA UNESCO..

WWW.
HERALDO 

DEMEXICO.
COM.MX

ÉXITO Y 
ACOSO

#ENESTE
2019

ENDGAME ROMPE 
TAQUILLAS

#JOKER

#HISTÓRICO

REDACCIÓN

REDACCIÓN

●
La cinta de DC Comics se colocó como la película con clasificación C más taquillera de la historia, al recaudar mil millones de dólares en su primer mes de exhibición

l 31 de agosto 
se llevó a cabo 
el estreno mun-
dial de la pelí-
cula Joker en el 
Festival de Cine 

de Venecia, donde recibió una 
ovación de pie durante ocho mi-
nutos. Una semana más tarde, la 
cinta protagonizada por Joaquín 
Phoenix obtuvo el  León de Oro, 
el premio más importante del 
evento. Con ello, se perfiló como 
el primer largometraje de DC Co-
mics que podría ser nominado a 
un Oscar como Mejor Película.

Su paso por los festivales con-
tinuó en Toronto, donde el actor 
expresó que, si bien en un inicio 
no le fue fácil aceptar el papel 
del Guasón, durante el rodaje 
terminó por enamorarse del 
personaje, y lo considera 
como una de las experien-
cias más enriquecedoras 
de su carrera.

“Parecía ilimitado, res-
pecto a cómo se podía in-
terpretar el personaje y qué se 
podía hacer con él;  no parecía ha-
ber ninguna regla. Había algo que 
me atraía hacia él, y simplemente 
evolucionó mientras trabajaba 
con Todd Phillips (el director)”, 
expresó en aquel entonces.

En México, el estreno tuvo 
lugar durante la madrugada del 
4 de octubre, provocando que 
algunos complejos mantuvieran 
sus puertas abiertas hasta las 
4:00 de la mañana. En su primer 
fin de semana, Joker fue vista por 
4.3 millones de personas, según 
datos de la Cámara Nacional de la 
Industria Cinematográfica.

De acuerdo con el crítico José 
Antonio Valdés Peña, el encanto 
por la cinta se debió a que ver 
la perversidad en su forma más 
pura despierta la curiosidad del 
ser humano. “La transgresión es 
fascinante para el público. Hay 

l filme Aven-
gers: Endgame 
se convirtió en 
la película más 
taquillera de 
todos los tiem-

pos en tan sólo 11 días, el anterior 
récord era para la cinta Avatar  
que se estrenó en 2009, que lo-
gró dos mil millones de dólares 
en 47 días, informaron fuentes 
de la industria fílmica.

En su primer fin de semana 
rompió todos los récords de 
taquilla; en Estados Unidos, la 
película de superhéroes logró 
350 millones de dólares y a nivel 
mundial alcanzó unos mil 200 
millones de dólares.

Con esas cifras siguió su 
segundo fin de semana de éxi-
to al recaudar en la taquilla de 
Estados Unidos la suma de 145 
millones de dólares, mientras 
que a nivel internacional logró 
dos mil 188 millones de dólares.

La película que fue dirigi-
da por Anthony y Joe Russo; 
cuenta con la participación de 
los actores, Robert Downey Jr.  
quien encarnó a Iron Man; Chris 
Evans  que hizo al Capitán Amé-
rica, Mark Ruffalo (Hulk), Chris 
Hemsworth (Thor), Scarlett Jo-
hansson (Black Widow).

Según el reporte, las ver-
siones en formatos Imax y 3D 
ayudaron a estos récords, pues 
e el primero generó 170 millones 
de boletos vendidos en todo el 
mundo, mientras en 3D fue de 
mil millones durante este fin de 
semana.

Avengers: Endgame recau-
dó en Japón durante su estreno 
282.2 millones de dólares; China, 
575 millones de dólares; Reino 
Unido, 89.9 millones de dólares 
y Corea 82.1 millones de dólares, 
señaló una publicación.

LE DEDICA SU PREMIO
Robert Downey Jr. ganó hace 
unas semanas por su interpreta-
ción en la cinta,  el premio como 
Mejor Actor en los People's Choi-
ce Awards 2019 por su rol como 
Tony Stark en la cinta más ta-
quillera de la historia. Un mérito 
para el que el actor sólo tuvo 
palabras de agradecimiento en 
un escueto discurso en el que 
también se acordó de Stan Lee.

"Simplemente, voy a decir: 
gracias a Disney y a Marvel, 
y, por encima de todo, al gran 
Stan Lee. Esto es para ti, colega", 
declaró el actor tras recibir el 
reconocimiento mientras vol-
teaba al cielo. 

cierta seducción por la maldad, 
este papel muestra el lado oscuro 
del pensamiento humano y vivi-
mos tiempos en los que la locu-
ra está tomando protagonismo”, 
detalló a El Heraldo de México.

La psicóloga Janina Scarlet, 
autora de una terapia basada en 
las características de los super-
héroes, añadió que este largome-
traje muestra a un villano que, con 
tal de conseguir lo que busca, es 
capaz de llegar hasta las últimas 
consecuencias.

 “El personaje posee caracte-
rísticas de alguien con Trastor-
no de la Personalidad  Antisocial 
(TPA). Es muy impulsivo y no 
tiene sentido de empatía”, dijo.
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DATOS EXTRAS
● Está basada en los 
personajes creados por 
Bob Kane y Bill Finger.

● Robert De Niro y 
Zazie Beetz también 
aparecen en la cinta.

● La historia se 
desarrolla en la década 
de los 80.

● El director utilizó 
a Nueva York como 
locación para el filme.

● Hubo rumores de una 
secuela, pero fueron 
desmentidos por la 
casa productora. 

● Superó la recaudación 
de El caballero de la 
noche, hasta ahora la 
más taquillera de DC.

● MDD FUE EL 
PRESUPUESTO 
PARA LA 
PELÍCULA.

● MINUTOS ES 
LA DURACIÓN 
TOTAL DE 
LA CINTA.

55

122

●La cinta “Avatar” logró dos mil millones de dólares en 47 días, mientras que el filme de Marvel obtuvo en su primer fin de semana 350 millones de dólares

SUS 
PRIMEROS 

LOGROS

● En China, 
consiguió 330.5 
millones de dóla-
res en su primer 
fin de semana.

● Es la primera cinta 
en superar los mil 
millones de dólares 
en su desembarco 
en los cines.

● Ha sido 
vista por 15.4 
millones de 
personas en 
México.

● En tierra 
azteca sigue 
siendo la más 
vista de la 
cartelera.

● Superó los registros de 
su antecesora Aven-
gers: Infinity war por 100 
millones de dólares en 
EU, y  560 millones en la 
taquilla internacional, de 
acuerdo con reportes.
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● SE CUMPLIERON 50 
AÑOS DEL CONCIERTO 
EN LA AZOTEA DE LOS 
BEATLES, FUE LA
ÚLTIMA VEZ QUE 
TOCARON JUNTOS.

●  SALMA HAYEK 
PUBLICÓ EN SU 
INSTAGRAM UNA 
FOTO ACOMPAÑADA 
POR YALITZA Y 
MARINA DE TAVIRA.

● DANNY DEVITO 
INVITÓ A RESPETAR 
Y ACEPTAR LAS 
DIFERENCIAS DE LAS 
PERSONAS, EN SU 
VISITA A MÉXICO.

● EL COMPLOT 
MONGOL RINDIÓ 
TRIBUTO A HUGO 
STIGLITZ. CON 
UN PERSONAJE 
ESPECIAL.

WWW.
HERALDO 

DEMEXICO.
COM.MX

ANUARIO 2019

#LUTO
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l sábado 28 de 
s e p t i e m b r e 
la voz de José 
José se apagó 
para siempre. 
En medio de la 
incertidumbre 

sobre su paradero y una dispu-

ta entre sus hijos Marysol, José 

Joel y Sara Sosa, se anunció la 

muerte del cantante a los 71 años 

en la ciudad de Miami, Florida. 

La información inicial apuntaba 

que el deceso había ocurrido en 

el Hospital Homestead, pero ho-

ras más tarde se desmentiría ese 

dato, arrancando así un vía crucis 

de cuatro días para conocer el 

paradero de sus restos.

Desde las primeras horas del 

29 de septiembre, José Joel y 

Marysol, quienes habían arribado 

a Florida, emprendieron una bús-

queda en hospitales y funerarias 

con la esperanza de despedir a su 

padre como se merecía.

Ante la dificultad para comuni-

carse con Sara Sosa y Sara Sala-

zar (viuda del artista), recurrieron 

a los medios de comunicación 

para expresar su desespera-

ción. La noche de aquel domingo,  

El Heraldo de México conversó 

con José Joel, quien compartió 

que tenían una nueva pista:

“Mañana empezaremos tem-

prano con la esperanza de ver el 

cuerpo físico de mi papá, poderlo 

llorar, cerrar este círculo y pasar 

a lo que sigue. Nos comentaron 

de un lugar en donde arreglan a 

los difuntos, en donde les hacen 

‘casquete abierto’, los maquillan 

y los dejan guapos para poderlos 

mostrar”, comentó vía telefónica.

Sin embargo, los siguientes 

días transcurrieron sin traer 

ninguna respuesta. José Joel y 

Marysol continuaban su búsque-

da, hasta que la noche del martes 

1 de octubre, se reunieron con 

“Las Saras” en el consulado de 

México en Miami.
Al finalizar el encuentro, el cón-

sul de México en Miami, Jonathan 

Chait Auerbach, salió del lugar 

seguido por los tres hermanos, 

quienes se tomaron de la mano y 

sonrieron ante las cámaras como 

si nada hubiera pasado.  “Antes 

que nada, en nombre de toda la 

familia y del gobierno de México, 

agradecemos la paciencia que 

han tenido en estos días, que ha 

sido sumamente importante. Me 

da gusto que se tomó la decisión 

de estar unidos para despedir en 

Miami como en México a José 

José”, expresó el funcionario.

Por primera vez, había la po-

sibilidad de un funeral digno de 

El príncipe. Mientras Marysol y 

José Joel celebraban haber visto 

finalmente el cuerpo de su padre, 

en México se comenzaban a pla-

near los homenajes con los que 

se recibiría al ídolo a su regreso 

al país.
El coordinador general de Co-

municación Social de la Presiden-

cia de la República, Jesús Ramírez 

Cuevas, informó que el gobierno 

estaba trabajando en conjunto 

con la familia Sosa para encontrar 

una sede para el evento. “Se le 

van a hacer dos homenajes, uno 

de cuerpo presente, y para el otro 

se convocará a un gran karaoke 

en el Zócalo. Se podría realizar el 

8 o 9 de octubre”, indicó.

Tuvo un primer funeral en la 

ciudad de Miami el 4 de octubre, 

a donde acudieron personas alle-

gadas al intérprete. Dos días más 

tarde, se realizó un homenaje de 

cuerpo presente.
Sus restos fueron cremados 

y divididos para que, tanto su 

familia de Estados Unidos como 

la de México, tuvieran una parte 

de las cenizas. El cortejo fúnebre 

llegó a la CDMX la mañana del 9 de 

octubre, partió del aeropuerto a 

las 8:00 horas, escoltado por José 

Joel, Marysol Sosa y Anel Noreña, 

ex esposa de José José.

Su recorrido inició en el Pala-

cio de Bellas Artes, donde cien-

tos de admiradores lo esperaban 

con flores y obsequios, para su 

primer homenaje en el país. La 

Orquesta Sinfónica musicalizó el 

acto; Martín Urieta, Manolo Ma-

rroquín, Dulce y Lucía Méndez, 

fueron algunas de las figuras que 

estuvieron presentes.
Posteriormente, se dirigieron a 

la Basílica de Guadalupe para una 

misa de cuerpo presente, donde 

al grito de “Sí se pudo”, los fans 

recibieron a su ídolo. Al finalizar, 

se trasladó al Parque de la Chi-

na en la colonia Clavería, lugar 

donde pasó los primeros años 

de su vida. Durante una hora, las 

personas se congregaron para 

cantarle. Finalmente fue llevado 

al Panteón Francés al lado de la 

tumba de su madre.
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LOS ESCÁNDALOS 
TRAS SU DECESO

● Sara Sosa otorgó dos 

entrevistas tras la muerte 

de su padre, para Primer 

impacto y Al rojo vivo.

● En medio de la disputa 

familiar, se da a conocer 

que Sergio Mayer cobra las 

regalías de José José.

● A principios de noviembre, 

una mujer da a conocer 

que ella y el cantante 
sostuvieron una aventura.

CRONOLOGÍA  DE SU MUERTE

● Pasado el 
mediodía 
se dio a 
conocer  
el falleci-
miento del 
cantante. 

● José Joel 
y Mary-
sol Sosa 
informan la 
desapari-
ción de los 
restos.

● Aparece 
el obituario 
en la pági-
na de una 
funeraria 
de Miami, 
en EU.

● Se infor-
ma que  
falleció 
en un 
hospicio y 
no en un 
hospital.

● José Joel 
y Marysol 
informan 
que vieron 
los restos 
de su 
padre.

● Se lleva 
a cabo el 
primer 
homenaje 
oficial para 
el cantante 
en EU.

● Los hermanos se reúnen en el 

consulado de México en Miami.

● Su familia 
y amigos 
lo despi-
den en un 
funeral 
privado en 
Miami.

● Se confir-
ma la cre-
mación del 
intérprete, 
y la divi-
sión de sus 
cenizas.

● La mitad 
de sus 
cenizas 
recorren 
varios 
puntos de 
la CDMX.

● PUBLICÓ 
SU PRIMER 

DISCO.

● NOMINA-
CIONES CON-

SECUTIVAS 
AL GRAMMY.

● ES NOM 
BRADO PER-
SONALIDAD 

DEL AÑO.

● GANA EL 
TERCER 

LUGAR EN EL 
OTI.

● RECIBE 
PREMIO 

HERALDO 
REVELACIÓN.

● SE QUE 
CASA CON 

ANEL 
NOREÑA.

1965

9

2005

1970

1971

1974

● Miles de personas despidieron al intérprete de "Gavilán o paloma", 

en su recorrido por las calles de la Ciudad de México.DESPEDIDA
MASIVA

01/OCT

TRISTE ADIÓS AL PRÍNCIPE
●

Tras haber permanecido alejado del 

ojo público durante más de un año, 

José José falleció en Miami, Florida, 

en compañía de su hija Sara Sosa. Su 

familia emprendió una lucha legal 

para cumplir su última voluntad
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es desaprovechado

POTENCIAL 
DE GAS NATURAL

E
n México, sólo 7 por ciento de los 

hogares utilizan gas natural, des-

aprovechando un combustible 

que es hasta 81 por ciento más 

barato que el gas LP por cada mo-

lécula de gigajoule, y que cuen-

ta con el potencial para generar 

ahorros por 2 mil 670 millones 

de pesos cada año para los consumidores, de acuerdo 

con estimaciones de organismos internacionales.

Actualmente hay 2 millones 396 mil 617 hogares 

que usan gas natural y representan 7.3 por ciento de 

las 32.6 millones de casas que usan algún combus-

tible, mientras que el gas LP tiene presencia en 80 

por ciento de los hogares con 26 millones 116 mil 

usuarios, según la Encuesta Nacional sobre consu-

mo de Energéticos en Viviendas Particulares 2018.

De hecho, el gas natural tiene menor presencia en 

los hogares, en comparación con otros combustibles 

#COMBUSTIBLEBARATO

ADRIAN.ARIAS@HERALDODEMEXICO.COM.MX
POR ADRIÁN ARIAS

DE LOS HOGARES  
EN EL PAÍS SON  

LOS QUE UTILIZAN  
EL GAS LP EN 

MÉXICO.

SE REDUJO 
LA DEMANDA 

RESIDENCIAL DE  
GAS NATURAL  EN  

LA ÚLTIMA DÉCADA.

DE LAS 
VIVIENDAS USAN 
COMBUSTIBLES 
COMO LA LEÑA  
O EL CARBÓN.

MILLONES 396 MIL 
617 HOGARES SON 
LOS QUE UTILIZAN 

GAS NATURAL  
EN EL PAÍS.

80%

16%

11.3%

2

34-35

lo largo de los 
últimos años, 
hemos escu-
chado del cre-
ciente proble-
ma en nuestro 
país derivado 

del robo de combustibles en sus 

distintas modalidades, que van 

desde el robo en ductos, pipas e 

inclusive de las mismas refinerías, 

en su mayoría asociados con el 

crimen organizado, que ha en-

contrado en este delito un negocio 

altamente rentable, que afecta la 

economía del país. Sin embargo, 

también existe un robo “hormi-

ga” que nos afecta 
también a todos, 
cada vez que paga-
mos nuestro recibo 
de luz y que en este 
caso no es cometido 
necesariamente por 
integrantes de bandas 
criminales, sino por 
miles de ciudadanos, 
me refiero al robo de 
energía eléctrica. 

Un ilícito del que no se habla 

mucho en el sector energético, el 

cual representó en 2018 pérdidas 

por 30 mil millones de pesos a la 

CFE. Su director ha señalado que 

los principales actores son grandes 

empresas, hoteles e industria, así 

como participación de la delin-

cuencia organizada en diferentes 

niveles, sin embargo, el número 

de diablitos en casas habitación, 

también representa parte de este 

problema.
Existen dos tipos de pérdidas 

de electricidad, se clasifican en 

técnicas y no técnicas, las primeras 

suceden debido a los fenómenos 

físicos que se dan en la conducción 

y transmisión de la energía (pro-

ducto de la operación de las redes) 

y que no puede ser aprovechada; 

las segundas son pérdidas por de-

ficiencias en la medición, proble-

mas en la gestión administrativa 

y las conexiones ilegales (a través 

de diablitos u otras técnicas más 

sofisticadas), en otras palabras, el 

robo de electricidad o huachicoleo 

eléctrico.

REPRESENTÓ  
EN 2018 PÉRDIDAS 
A LA CFE POR  
30 MIL MDP

A

Por ejemplo, la zona Metropo-

litana del Valle de México (CDMX 

y municipios aledaños) concentra 

38.7 por ciento de las pérdidas no 

técnicas. Dicha zona, concentra 17 

por ciento de la población nacional 

(más de 20 millones de habitan-

tes), así como una alta actividad 

industrial, comercial y de turismo.

No es de sorprenderse que los 

problemas radiquen en una zona 

tan compleja, donde los delitos 

graves suceden constantemente, 

dejando relegado el robo de elec-

tricidad por lo que la persecución 

es casi inexistente.
El marco jurídico tampoco lo 

hace sencillo, ya que, si bien está 

tipificado como robo bajo la frac-

ción II del artículo 386 del Código 

Penal Federal, con penas de 3 a 

10 años y hasta mil días de multa, 

sólo han tenido una pena mil 262 

personas de 2013 a 2018, de un 

universo estimado según datos de 

la CFE de más de 40 mil que roban 

la electricidad. 
La CFE también ha 

tratado de implemen-
tar desde hace años 
programas para limi-
tar ese ilícito, sin tener 
los frutos esperados. 
Entre sus principales 
acciones está la mo-
dernización de medi-
dores, con lo cual po-
drán disminuir el uso 
de diablitos, así como 

implementar una red inteligente, 

que permitirá tener instrumentos 

que identifiquen los focos rojos que 

necesitan una atención urgente, los 

resultaos están por verse.
Muy frecuentemente escucha-

mos a miles de ciudadanos (con 

justa razón) inconformes por las 

altas tarifas que pagamos por el 

servicio de energía eléctrica, aso-

ciando gran parte de estos costos a 

la corrupción, al crimen organiza-

do, ineficiencia y falta de inversión, 

y tienen razón, sin embargo, en 

este caso en particular también  

son miles de ciudadanos, empre-

sarios y comerciantes quienes 

forman parte de este ilícito que 

repercute en el bolsillo de todos 

los mexicanos. 
La consolidación de la com-

petencia en el mercado eléctrico 

es necesaria para disminuir los 

costos, al igual que contribuye a 

reducir el robo de electricidad, en 

consecuencia, la inversión privada 

en este sector debe de ser la mejor 

aliada de la CFE para darle un mejor 

servicio al país.

LA INVERSIÓN 
PRIVADA EN 

ESTE SECTOR 
DEBE DE SER 

LA MEJOR 
ALIADA DE  

LA CFE

@JLAVALLEMAURY Y JLM@ACCURACY.COM.MX

Del huachicoleo 
eléctrico y otras 
historias

JORGE  
LAVALLE Socio del despacho  

Accuracy Legal and Consulting

México importa 
gas natural barato 
desde Texas, no 
tiene sentido pro-
ducirlo aquí, es 
menos rentable 
que el petróleo”.

Ni siquiera la CFE, 
en todo el país 
tiene acceso a gas 
natural y aunque 
es más barato, 
es más difícil de 
transportar”.

Es un sector 
muy regulado y 
maduro, donde 
intervienen di-
versas instancias, 
como la ASEA  
y la CRE”.

No es lo mismo 
meter una tubería 
de agua que de 
gas, las redes de 
gas se hacen con 
especificaciones 
estrictas”.

JORGE A. CASTAÑEDA  
CONSULTOR INDEPENDIENTE 

EN ENERGÍA

DANIEL RODRÍGUEZ  
EXPERTO 
DE OPIS

ALEJANDRO PEÓN  
INTEGRANTE DEL COMITÉ DE 

DISTRIBUCIÓN DE LA AMGN

EDGAR OCAMPO  
CONSULTOR  
EN ENERGÍA
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como la leña o el carbón, los cuales se usan en 11.3 

por ciento de viviendas, con 3.6 millones de usuarios.

Datos de la Sener también revelan que la demanda 

residencial del gas natural perdió terreno en la última 

década. En 2008, el consumo a nivel nacional era de  

87.3 millones de pies cúbicos diarios en promedio, 

pero, en 2018 se redujo 16 por ciento a 72.9 millones.

No obstante, la Organización para la Cooperación 

y el Desarrollo Económicos (OCDE) recomendó una 

migración de gas LP a natural para 50 por ciento de 

los usuarios que utilizan tanques estacionarios, y 

para 25 por ciento de las personas que consumen gas 

LP en cilindros. Con ello los consumidores podrían 

tener ahorros anuales de entre mil 395 y 2 mil 670 

millones de pesos al año, según el “Estudio de la 

Evaluación de la Competencia 2019”.

El gas natural es el combustible de menor costo 

en comparación con otros energéticos, entre ju-

lio de 2019 y el mismo mes del año pasado, este 

combustible promedió un precio de 66 pesos por 

gigajoule, mientras que el LP, 350 pesos; la gasolina 

magna, 494 pesos; el diésel, 533 pesos; la gasolina 

1

2

3

Petición 
de la 
OCDE

● La OCDE sugiere 
migrar de gas LP 
a natural a 50% de 
usuarios con tan-
ques estacionarios.

● Recomienda 
migrar a 25% de 
las personas que 
consumen gas LP  
en cilindros.

● Los consumidores 
podrían ahorrar  
al año entre mil 395 
y 2 mil 670 millones 
de pesos.

USO MODERADO 
DEL COMBUSTIBLE

EL GAS NATURAL TIENE MENOR PRESENCIA EN LOS 

HOGARES, EN COMPARACIÓN CON OTROS COMBUSTIBLES, 

COMO LA LEÑA O EL CARBÓN. 

DEMANDA REGIONAL DE GAS NATURAL

(millones de pies cúbicos diarios)

REGIÓN NORESTE: 
2,499.4

REGIÓN NOROESTE: 
640

REGIÓN CENTRO-OCCIDENTE: 

1,228.8

REGIÓN CENTRO: 
807.2

REGIÓN SUR-SURESTE: 
2,436.6

Fuente: Sener con información de IMP.

PRECIO PROMEDIO POR COMBUSTIBLE

(pesos/gigajoules, julio de 2019, frente al mismo 

mes de 2018)

PRODUCCIÓN GAS NATURAL POR REGIÓN

(millones de pies cúbicos diarios)

Fuente: Sistema de Información Energética.

Fuente: Cenagas.

ENCUESTA NACIONAL SOBRE CONSUMO DE 

ENERGÉTICOS EN VIVIENDAS PARTICULARES

SÍ USAN ALGÚN COMBUSTIBLE:

(porcentaje)

Fuente: Inegi.

ELECTRICIDAD 
1.4

GAS NATURAL
7.3

LEÑA O CARBÓN

11.3

GAS LP

80

GAS 
NATURAL

66

COMBUS-TÓLEO

187

GAS 
LP

350

MAGNA

494

PRE-
MIUM

530

DIÉSEL

533

2017 2018

SUR

1,011

884

NORTE

1,169

1,031

MARINA SUROESTE

1,201

1,086

MARINA NORESTE

1,685

1,845

Premium, 530 pesos; y el combustóleo, 187 pesos, 

según la plataforma de Consulta Pública del Centro 

Nacional de Control de Gas Natural (Cenagas).

Para los expertos, el gas natural enfrenta barreras: 

“Intervienen muchas normas, leyes o reglamentos 

que condicionan el tendido de ductos, porque son 

instalaciones de alto riesgo. No es lo mismo meter 

una tubería de agua que una de gas, las redes de gas 

son muy delicadas y se hacen con especificaciones 

muy estrictas, además se tienen que buscar puntos 

de interconexión e interviene la reglamentación de 

la CRE del Cenagas, una serie de normatividades 

muy complicadas que no han permitido su boom 

a nivel vivienda”, dijo Edgar Ocampo, consultor en 

energía y profesor invitado del ITAM.

“Es un sector muy regulado y maduro, donde 

intervienen diversas instancias como la ASEA que 

regula el aspecto de seguridad, la CRE que se encarga 

de los permisos y las condiciones de servicio, luego se 

encuentran los estados con trámites medioambien-

tales o de uso de suelo. En tercer nivel está el tema 

municipal o de alcaldías, que puede ser el aspecto 

más complejo por el tema de permisos. Falta un 

empuje para esa última milla de tramitología a fin 

de agilizar la construcción de infraestructura”, dijo 

Alejandro Peón, integrante del Comité de Distribución 

de la Asociación Mexicana de Gas Natural (AMGN).

“Es un reto hablar de penetración del gas natural 

a nivel residencial, pero también a nivel nacional, 

porque no todos los estados tienen acceso a este 

combustible, ni siquiera la CFE en todo el país tiene 

acceso a gas natural y aunque es más barato y limpio, 

es más difícil de transportar, porque necesitas grandes 

ductos. Allí entra la versatilidad del gas LP que es 

más fácil de almacenar y transportar en cilindros”, 

afirmó Daniel Rodríguez, editor senior de precios 

de combustibles para México de OPIS, subsidiaria 

de la consultoría IHS Markit.
“México importa gas natural muy barato desde 

Texas y no tiene sentido producirlo aquí porque es 

menos rentable que el petróleo, por eso en la cartera 

de proyectos energéticos el gas natural pocas veces 

tiene prioridad sobre el crudo”, añadió Jorge Andrés 

Castañeda, consultor independiente en energía.

●

ÚNICAMENTE  

7 POR CIENTO DE LOS 

HOGARES UTILIZAN 

EL ENERGÉTICO EN EL 

PAÍS; SIN EMBARGO, ES 

HASTA 81 POR CIENTO 

MÁS BARATO QUE  

EL GAS LP POR CADA 
MOLÉCULA  

DE GIGAJOULE
GRÁFIC0: ARTURO RAMÍREZ

● LA UIF DETECTÓ QUE EN EL SEXENIO DE FELIPE CALDERÓN SE 
MALVERSARON DOS MIL MILLONES DE PESOS, DESDE GOBERNACIÓN A 
UNA EMPRESA DE GENARO GARCÍA LUNA, EX TITULAR DE SEGURIDAD
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MÉXIco El infierno de Malena, 
rociada con ácido en Oaxaca P23 

ciENCIA Los últimos 'Horno erectus' 
vivieron cuando ya había 'sapiens' P24 

Los demócratas 
en la Cámara: 
"Trump no ha 
dejado opción" 
El debate sobre el 'impeachment' 
refleja la honda fractura política 
que divide Estados Unidos 

AMANDA MARS, Washington 
La Cámara de Representantes 
de Estados Unidos debatió ayer 
durante horas, en un tono cris
pado reflejo de la honda fractu
ra política que divide el país, si 
consideraba justificado abrir un 
proceso para destituir (impeach
ment) al presidente Donald 
Trump por abuso de poder y obs
trucción. La mayoría demócrata 
garantizaba anoche el sí y, salvo 
giros imprevistos, Trump iba ca
mino de convertirse en el tercer 
mandatario de la historia en so
meterse a un juicio político en el 
Senado que podría acabar con 
su destitución si se le halla cul
pable, algo poco probable por el 
control republicano. "No nos ha 
dejado otra opción", afirmó la 
presidenta de la Cámara, la de
mócrata Nancy Pelosi. 

Los emigrantes con menos recursos llegan a Argentina después 
de recorrer miles de kilómetros, incluso a pie, y pagar sobornos 

La larga travesía al sur 
del exilio venezolano 

TERESA SOFÍA BUSCAGLIA 
Puerto lguazú (Argentina) 

La remota población de Puerto 
Iguazú, en el extremo nordeste de 
Argentina, se ha convertido en la 
puerta de entrada de los exiliados 
venezolanos con menos recursos. 
A diferencia de los primeros expa
triados que llegaron a Argentina 
en avión y con dinero en los pri
meros momentos de la crisis en 

Venezuela. desde 2018 un segun
do grupo con menos recursos en
tra como puede por los pasos fron
terizos de Brasil y Bolivia. 

"Si no te vas tú me voy yo", 
advirtió Anyulina Hernández a su 
esposo en diciembre de 2017. 
Francisco Javier Pérez se resistía 
a emigrar. pero la pobreza y el 
desabastecimiento fueron el deto
nante. Padres de tTes hijos. angus-

tiados por la falta de leche y medi
camentos, vendieron su empresa 
y se marcharon como muchos en 
la región petrolera de Maturín. 

Cruz Roja Argentina ha dis
puesto una unidad de asistencia 
a ambos lados de la frontera. "Vie
nen hambrientos, con un bolso 
pequeño y muy agotados", cuen
ta Rhaimart Barrios, una joven 
que los atiende. PAGINAs 6 v 1 

Una de las grandes conclu
siones de este proceso es que el 
Republicano sigue siendo el 
partido de Donald Trump. La 
formación ha cerrado filas con 
el presidente, y sus bases, al me
nos de momento, no parecen 
afectadas por este escándalo. 
Su índice de aprobación, pese a 
la baja, ha mejorado seis pun
tos desde septiembre, hasta un 
45%, según Gallup. PAGINAs 2 A 4 

BARI;A Y MADRID EMPATAN CON DISTURBIOS A LAS PUERTAS DEL ESTADIO. El clásico entre el Barcelona y el Real Madrid suspendido 
en octubre se disputó ayer s in incidentes. en medio de un gran despliegue de seguridad. y acabó en empate a cero pese al dominio de los blancos. 
A las puertas del Camp No u, sin embargo. se produjeron violentos choques entre manifestantes y policías . 1 ALBERT GEA (REUTERS) PAGINAs 29 A 33 

La oposición 
combate en 
el Congreso el 
plan económico 
de Argentina 

ENRIC GONZÁLEZ. Buenos Aires 
El Gobierno argentino de Alberto 
Fernández libra su primera bata
lla parlamentaria. La oposición 
no está dispuesta a transigir ante 
lo que considera rasgos de autori
tarismo en el programa económi
co para afrontar la dramática si
tuación argentina. La Cámara de 
Diputados empieza mañana el de
bate sobre los ajustes. PÁGINA 4 

ELPAIS 

La Fiscalía boliviana 
ordena la detención 
de Evo Morales 
El exmandatario, asilado en Buenos Aires, 
está acusado de terrorismo y sedición 

FRANCESCO MANETTO. Bogotá 
"Aprehendan y conduzcan al se
ñor Juan Evo Morales Ayma. ante 
las oficinas de la fiscalía". La Fis
calía boliviana ordenó ayer la de
tención del expresidente de Boli
via Evo Morales, al que acusa de 
los delitos de sedición y terroris-

mo. La denuncia fue presentada 
por el Gobierno de Jeanine Áñez, 
que acusa a Morales de instigar el 
corte de carreteras durante las 
protestas tras los comicios de oc
tubre. Evo Morales se encuentra 
refugiado en Argentina desde el 
pasado 12 de diciembre. PÁGINA a 



Señala Info que hay áreas de oportunidad en sujetos obligados 

Rezagan transparencia 
sindicatos y partidos 
Avanzan otros entes 
en cumplimiento 
como la Jefatura, 
el Poder Judicial... 
VICTOR JUÁREZ 

Comparados con la primera 
evaluación de cumplimiento 
del año, los partidos políticos 
y sindicatos de la Ciudad de 
México siguen rezagando la 
transparencia de sus sitios 
web y de la información in
cluida en la Plataforma Na
cional de Transparencia. 

Así lo reveló la Tercera 
Evaluación Vinculante 2019 
de los 139 sujetos obligados 
del padrón que no alcan
zaron el lOO por ciento de 
cumplimiento en la revisión 
del Instituto de Transparen
cia y Acceso a la Infom1ación 
de la Ciudad de México (In
fo), cuyos resultados fueron 
presentados ayer en sesión 
ordinaria 

1 Juan Carlos García fue CEO 
de Amazon y de Elektra. 

"En el caso de los pruti
dos políticos vemos u11ligero 
decremento y esto se deriva 
porque hay dos prutidos que 
participaron en 2018 en el 
proceso electoral, pero están 
justo en el trámite de la pér
dida de su registro, por no 
cumplir con el piso mínimo", 
indicó la conúsionada Mru·ía 
del Carmen Nava. 

En el caso de los sindi
catos, aunque no decreció 
el grado de ctm1plimiento, 
éste sigue ubicándose muy 
por debajo del cumplinúen
to parcial, con 37.7 por cien
to, de 24.81 por ciento pre
sentado durante la primera 
evaluación. 

La comisionada María 
del Cru·men Nava destacó 
mejoras de forma global en 
el Poder Judicial, el Legisla
tivo, en organismos autóno
mos, en dependencias de la 
Administración central, al
caldías y órgru1os desean
centrados: adicionalmente, 

Sin pirotecnia 
Los diputados p1d1eron 
que la Jefatura y alcaldías 
inhiban su uso en las 
fiestas decembrinas. 

• Marisela Zúñiga, diputa
da de Morena. 

• La propuesta fue avalada 
por la Comisión Perma
nente del Congreso. 

WUÉ SE PIDE? 

• Imponer sanciones 
administrativas por el uso 
de pirotecnia sin autori
zación. 

Cierre de año Así la Evaluación Vinculante. 

139 
sujetos evaluados 

porellnfo. 

78.62% 
se registró de 

cumplimiento global. 

27 sujetos alcanzaron el 100 
por ciento de cumplimiento. 

Entre estos se ubican la 
Jefatura de Gobierno, la Con
traloría General y las secre
tru·ías de Educación, Desa
rrollo Econónúco, Movilidad, 
Seguridad Pública, Gobierno, 
Obras, Salud, Trabajo, Me
dio Ambiente, Ttu·ismo, Pro
tección Civil y Cultura, en
tre otras. 

El mayor cumplinúento 
se registró en el Poder Ju-

99.4% 
de cumplimiento 
del Poder Judicial. 

37.7% 
cumplimiento 

de los Sindicatos. 

dicial, que respecto a 2018 
avanzó de 96.4 a 99.4 por 
ciento de cumplinúento; se
guido del Legislativo, que 
avanzó de 57.96 a 98.18 por 
ciento de cumplümento; los 
órganos autónomos mejo
raron de 86.15 a 94.16 por 
ciento, las alcaldías de 60.03 
a 90.8 y los orgruúsmos des
concentrados y prue1estatales 
de 69.64 a 85.47 por ciento 
de cumplinúento. 

"Los sujetos obligados 

María del Carmen 
Nava, comisionada 

66 En los partidos 
vemos un ligero 
decremento y esto 
se deriva porque 
hay dos partidos 
que participaron en 
2018 en el proceso 
electoral". 

que cumplieron con el lOO 
por ciento en este caso de 
la solventación son 27, eso 
tiene un incremento muy 
considerable respecto a lo 
que habíamos revisado en 
la primera evaluación, que 
únicamente eran 7. Sí tene
mos más sujetos obligados 
con el 100 por ciento, ten
dríamos ya 34 respecto a la 
información de 2018", indi
có la comisionada Mru'Ía del 
Carmen Nava. 

Prolongan 
diputados 

• vacaciones 
ISRAEL ORTEGA 

Los diputados cet-rru·on 
ayer sus actividades y se 
fueron a un periodo va
cacional que durru·á dos 
días más que el receso 
de fin de ru1o de los es
tudiantes de nivel bási
co del País. 

A través de su cuen
ta de Twitter, la diputada 
de Morena y presidenta 
de la Mesa Directiva del 
Congreso, !sabela Rosa
les, anw1ció ayer el fin 
de actividades de la Co
misión Pennanente. 

El ciclo escolar de la 
SEP indica que el viernes 
iniciru·án las vacaciones 
de ruvel básico y que los 
estudiantes volverán a 
labores el 8 enero. 

En la Comisión Per
manente participan 28 
de los 66legisladores, de 
los cuáles algunos son 
suplentes. 

El resto de la Legisla
tura, según el acuerdo de 
la Junta de Coordinación 
Política, regresará a sesio
nes en el Pleno hasta des
pués de 31 de enero. Es 
decir, tendrán un perio
do vacacional de 45 días. 

Prevé PGJ 
capturar a 
ex de Abril 
esta semana 

• También. que en fiestas 
oficiales que organicen 
tanto la Jefatura de Go
bierno como las alcaldías 
no se usen ni cohetes 

1 El modelo del sitio es de estantería cerrada por lo que la encargada del espacio es quien busca y entrega en mano los libros. 

SELENE VELASCO 

Juan Carlos García, principal 
sospechoso por el femüúci
dio de Abril Pérez Sagaón, 
podría ser detenido esta mis
ma semana, de acuerdo con 
tma fuente de la Policía de In
vestig'ación de la Procuradu
ría General de Justicia (PGJ). 

Añadió que la detención 
sería agilizada según la coor
dinación y la actuación de 
las autoridades de Estados 
U1údos. 

Tras la emisión de una 
ficha roja por la Interpol, se 
ubicó a García en San Diego, 
California 

Aunque su detención no 
sería por la investigación del 
asesinato de su ex esposa, si
no por el proceso abierto en 
su contra por violencia fa 
núliar. 

Pese a estar prófugo, pre
suntamente desde el 30 de 
noviembre, García ha difun
dido cartas para negar las 
acusaciones. 

En la primera dijo temer 
por su vida y pidió que se es
clareciera el asesinato. 

La más reciente la lú
zo llegar el martes a la Je
fa de Gobierno, Claudia 
Sheinbawn, y a la Procura
dora Ernestina Godoy, en la 
que rechazó estar involucra
do en el crimen. 

ni fuegos artificiales. 

AFECTACIONES 

• En los animales el efecto 
es aún más nocivo. 

• En primer lugar, por su 
enorme agudeza auditiva. 

• En el caso de los perros. 
los signos que se 
presentan son intentos 
incontrolables de escape 
o de esconderse. 

Marisela Zúñiga, 
diputada 

•• Unexhorto 
a la Secretaria 
de Seguridad 
Ciudadana a que( ... ) 
detenga y presente 
inmediatamente 
a todas aquellas 
personas que 
infrinjan la 
prohibición". 

La historia de CDMX en 21 mil libros 
DALILA SARABIA 

Un acta de cabildo del 6 de 
marzo de 1524, ejemplares 
del diru·io del Imperio de 
Maximiliano y una Enci
clopedia de Diderot del si
glo 18, que se mantuvieron 
resguardados bajo llave, hoy 
están disponibles para la 
ciudadanía 

Esto se debe a que las 
puertas del Centro de Do
cumentación Francisco Ga
moneda reabrieron pru·a po
ner en manos de los visitan
tes la lústoria de la Capital. 

El sitio se ubica en el 
Antiguo Palacio del Ayw1-
tan1iento, el inmueble más 
antiguo construido en la 
CDMX y donde despacha 
la Jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum. 

"Es w1a biblioteca que se 
construyó a finales del Si
glo 19, principios del20. Es
tá construida de hieiTo y de 
cristal como era la ru·qui
tectura de ese periodo y ac
tualmente sólo hay dos con 
estas cru·acterísticas: ésta y 
la Biblioteca del Museo de 
Geología de la UNAM", ex
plicó Donají Morales, direc
tora del Archivo local. 

En 2004 el espacio fue 

1 El Centro se ubica en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento. 

remodelado y se abrió al 
público. 

Sin embargo, en la A~
núnistración de Miguel An
gel Mancera todo el Ayun
tamiento se cerró y ni la 
biblioteca ni el Salón de Ca
bildos podíru1 ser visitados. 

El espacio tiene capaci
dad para 30 miJ libros y has
ta ayer tetúa en sus estru1te
rías 21 mil 320 ejemplares. 

Morales explicó que el 
ru·chivo del Aytmtarniento 
comenzó en el siglo 16, pe
ro el incendio del 8 de junio 
de 1692 -cuando est:'llió tm 
motín popular provocado 
por el hambre y la injusticia 
en la reprutición de granos-

hizo que se perdieran docu
mentos y archivos que con
tenían piezas imp01tantes 
del desarrollo y crecinúento 
de la Ciudad. 

Fue gracias a Carlos de 
Sigüenza y Góngora, quien 
coordinó labores de rescate, 
que se pudieron salvru· los 
documentos que hoy pue
den ser consultados en este 
Centro de Documentación y 
en el Archivo de la Ciudad 
que se ubica en Repúbli-
ca de Chile 8, en el Centro 
Histórico. 

"Mucha de la documen
tación se perdió de lo que 
era siglo 16 y 17 porque el 
primer documento con el 

Donají Morales, 
directora del Archivo 

66 Muchadela 
documentación se 
perdió( ... ) el primer 
documento con el 
que contamos de la 
historia de la Ciudad 
es la primera acta 
de Cabildo del6 
de marzo de 1924". 

que contrunos de la lústoria 
de la Ciudad de México es 
la primera acta de Cabildo 
del 6 de mru·zo de 1924. 

"Más atrás no tenemos 
documentación", lamentó 
Morales. 

Vrui.as generaciones de 
archivistas fueron constru
yendo y ordenando los do
cumentos, pero fue en 1920 
-después de la Revolución
cuando el bibliotecario y 
erudito Francisco Gamone
da organizó el ru·chivo de 
acuerdo a criterios de inves
tigación científica 

El Centro abre de lunes 
a viernes de 08:00 a 15:00 
horas, la entrada es gratuita 
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La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil (S<':tiRPC) indicó que este miércoles se presentó una temperatura mínima de 1 a 3 grados 
centigrados entre las 05:00 y 08:00 horas, cüras similares se esperan para este jueves. 

Frío prevalecerá hasta 
el domingo, alertan 
• Seis alcaldías registraron temperaturas de entre 6 y 22 grados 
• Advierten que 4 mil personas sin hogar también corren riesgo 

SALVADOR CORONA 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

. Debido a una masa de aire polar 
que se extiende por todo el pais, las 
bajas temperaturas en la Ciudad de 
México se mantendrán hasta el 
próximo domingo, afectando prin
cipalmente a los habitantes de las 
alcaldías Alvaro Obregón, Cuaji
rnalpa, Magdalena Contreras, Mil
pa Alta, Xochinúlco y Tlalpan. 

De acuerdo con la Secretaría de 
Inclusión y Bienestar Social (Sibi
so), 4 mil personas en situación de 
calle son las que están en mayor 
riesgo durante esta temporada. 

La Secretaría de Gestión Integral 
de Riesgos y Protección Civil 
(SGIRPC) indicó que este miércoles 

. se presentó una temperatura mini
rnadela3 gradoscentigradosentre 
las 05:00 y 08:00 lioras. 

Registros similares se presenta
rán nuevamente este jueves, con 
una temperatura máxima de 19 
grados a lo largo del dia 

cabe mencionar que durante la 
noche y madrugada es cuando la 
temperatura desciende, por lo que 
la SGIRPC exhortó ala ciudadanía a 
utilizar al m enos tres capas de ropa, 
de preferencia de algodón o lana, y 
vacunarse contra la influenza 

La guía de prevención en ternpo-· 
rada invernal de la Secretaría de 
Gestión Integral de Riesgos y Pro
tección Civil indica que las medidas 
de prevención para cuidarse de las ' 
enfermedades respiratorias son no 
exponerse a cambios bruscos de 
temperatura, tomar líquidos ca
lientes y evitar la entrada de aire 
frío por las vías respiratorias. 

Asimismo, deberán comer abun-

Recomendaciones ante 
la onda gélida 

®Usar al menos t res 
capas de ropa, de 
p referencia de algodón 

O Cubrir nariz y boca; 
evitar cambios bruscos 
de t emperatura 

e Lavar las manos con 
f recuencia o usar gel 
ant ibacterial para 
.evitar contagios 

e Ingerir abundante 
agua. frutas y verduras 
con vitaminas A y C 

A Vacuna ~ontra 
~la inf luenza 

• 

En caso de presentar 
mo lestias de salud, 
acudir al médico 

Fuente: Secretaría de Salud capi talina y 
Secretarra de Gest ión Integral de Riesgos 
y Protección Civil de la CDMX 

- ·:·. -

dantes verduras y frutas en vitami
na A y e, procurar respirar por la 
nariz y no por la boca debido a la 
entrada de aire frío, realizar activi
dades físicas con cubrebocas, bu
fanda y guantes. 

En caso de que los capitalinos de 
zonas altas de alcaldias corno Álva
ro Obregón, Cuajimalpa, Magdale
na Contreras, Milpa Alta, Xochi
rnilco y Tlalpan utilicen leña al 
interior de sus hogares, es indis
pensable contar con un extintor 
y leer las instrucciones de su uso 
con anticipación. 

"Se aconseja instalar un detector 
de humo por lo menos en cada piso 
del hogar( ... ) En caso de molestias, 
es necesario acudir al médico", 
menciona la guía para la tempora
da invernal . 

OlagéUda. Por otro lado, en el caso 
de Azcapotzalco, Benito Juárez, 
Coyoacán, Cuauhtérnoc, Gustavo 
A. Madero, Iztacalco, Iztapalapa, 

Miguel Hidalgo, Tiáhuac y Venus
tianoCarranzavaaprevalecerelfrío; 
sin embargo, llegarán a la mínima 
de 6 grados y una máxima de 22. 

El Sistema Meteorológico Nacio
nal prevé que esta masa de aire po
lar se mueva a estados del oriente 
y sur del pais corno Veracruz, Ta
basco, Campeche y Yucatán, por lo 
que las bajas temperaturas ya no se 
presentarán momentáneamente 
en la Ciudad de México. 

Reforzarán acciones. La secreta
ria de Inclusión y Bienestar Social 
(Si biso) de la Ciudad de México, Al
mudena Ocejo Rojo, di jo que a i 
partir de este miércoles se refor- · 
zó la entrega de cobijas y comida 
caliente debido a las bajas tem
peraturas que se comenzaron a 
sentir desde ayer. 

"A partir de esta semana estamos 
reforzando [la entrega] debido a ¡ 
que ya empezaron las temperatu
ras bajas, días previos eran días cá-

lidos, estamos reforzando con co
bijas, kits de invierno y sudaderas, 
cenas calientes, café y pan. 

"Se incrementa a partir de ahora, 
pero sobre todo en enero, y. dos se
manas de febrero, por la temporada 
invernal", explicó la funcionaria. 

En entreVista, Ocejo Rojo explicó 
que en el caso de las cenas se en
cuentran dos comedores por alcal
día, principalmente en zonas altas 
y del sur de la capital del pais, y has
ta el momento se han entregado 75 
núl comidas. 

"Para todo el m es de d iciem
bre entregaremos cerca de 20 
m il cobijas y en enero otra tan
da, tenemos consideradas 6 m il 
sudaderas y 6 mil kits de invier
no, que consisten en guantes, 
atención médica y sicológica a la 
población más vulnerable de la 
ciudad". Afiadió que al final del 
año esperan entregar cerca de 
150 mil cenas calientes en esta 
temporada invernal. • 

En Edomex alistan albergues 
contra bajas temperaturas 
CLAUDIA GONz4.LEZ 
Corresponsal 
- metropoli@elwziversal.com.mx 

••• Toluca, Méx.- Al menos 
50 núl familias que viven en 215 
comunidades de 30 municipios 
del Estado de México son vulne
rables alas bajas temperaturas, in
formó la Coordinación de Protec
ción Civil, por lo que a partir dell 
de diciembre quedaron instala
dos los albergues para atender a 
las personas que lo requieran. 

El coordinador de Protección 
Civil estatal, Luis Felipe Puente, 
recomendó que ante un invierno 
que se prevé seco y más frío en 
comparación con años anteriores, 
las direcciones municipales están 
preparadas para emergencias. 

Agregó que las zonas más vul
nerables están, sobre todo, en el 
Valle de Toluca y aquellas que se 
localizan por encima de los 3 núl 
metros de altura . . 

"La visita a las personas en con
diciones de vulnerabilidad no . 

·únicamente es para llevarles insu
rnos, sino también recomenda
ciones, porque, por ejemplo, una 
de las más importantes es que no 
utilicen el anafre con la habitación 
cerrada. saber cubrirse, vacunar
se", resaltó el funcionario. 

En las comunidades más cerca-
. nas al Nevado de Toluca comenzó 
la compra de leña para calentarse, 
pues la mayoría de las viviendas 
son de lámina y techos de cartón 
por donde se cuela el aire helado 
y que logran aminorar con las es
tufaS de lefia, dicen habitantes. 

Niños y personas de la tercera edad son los más propensos a sufrir 
males asociados con esta temporada como tos, resfriado o influenza. 

"Visitar a las personas 
vulnerables no es sólo 
para llevarles insumos, 
sino para hacerles 
recomendaciones, como 
no utilizar el anafre con 
la habitación cerrada" 
LUIS FEUPE PUENTE 
Coordinador de Protección Civil 

En la capital mexiquense y Zi
nacantepec, las áreas de PC mu
nicipales dispusieron al menos 
cinco albergues, en donde hay 
colchonetas y cobijas, así como 
alimento, con espacio hasta para 
3 mil personas. 

La Secretaría de Mer)o Arn-

biente informó que durante la 
temporada invernal 8e presenta
rán temperaturas de entre los 6 y 
8 grados, o bajo cero, lo cual in
tensifica el fenómeno conocido 
como inversión ténnica, que favo
rece la concentración de contami
nantes corno las partículas 
PM10/PM2.5, ozono, N02 y S02. 

Es así que llamó a la población 
a reducir la quema de cohetes, uti
tizar transporte alternativo no 
motorizado, compartir el auto y 
utilizar el transporte público. 

En Arnecameca, las autorida
des implementaron un programa 
de prevención en las cornunida
des más cercanas al Popocatépetl 
e Iztaccíhuatl para evitar que los 
niños y adultos se enfermen de las 
vías respiratorias. • con infpnna
ción de Emilio Femández 

- ·~·. -
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Avalan deuda 
por13mmdp 
para mejorar 
carreteras 
• Congreso del Estado de 

"\ 

México da visto bueno a 
gasto para rehabilitar 82 ' .. •1 

rutas en,el sur de la entidad 

CLAUDIA GONZÁLEZ 
Corresponsal 
- metropo/i@elwliversal.com.m.x 

~1 

Toluca,Méx.- Tras nueve me-
. ses de análisis del proyecto q_ue 
envió el gobierno del Estado de 
MéXico al Congreso local para la 
rehabilitación y mantenimiento 
de 82 caminos en el sur de la ep¡ 
tidad a través de una Asociaciófi 
Pública Privada (APP), rnectiahte 1 

un endeudamiento por 13 mil· 
629 millones de pesos por un pe
riodo de 12 años, avanzó en co
misiones su aprobación. 

A propuesta de Morena, se le 
incluyeron cinco artículos tran
sitorios, el más importante es 
que los ayuntamientos de Tolú
ca, Tejupilco e Ixtapan de la Sal, 
donde están los caminos por , 
atender, deberán integrar url41 . 

contraloría social intersect9rial" 
de ciudadanos, quienes deberán 
conocer el proyecto total y la eje
cución del programa. 

Además, deberán dar segui
miento, supervisión, control y vi~ 
gilancia sobre el avance de obra 
para combatir la corrupción. ' 

Obstáculo. 
El Congreso mexiquense, entre ja-· 
loneos, no se ponía de acuerdo · . • 
para avalar el Paquete Fiscal 2020, · 

r. 

MDP es el tope de endeuda· 
miento que pide el gobierno del 
Estado de México para 2020; sin 
embargo, la f racción de Morena 
p ide reducirlo a la mitad. 

La Legislatura rnexiquen8e 
podrá requerir al supervisor de la 
contraloría social información 
sobre rehabilitación y conserva
ción libre de peaje conresidencia 
en los tres municipios. · 

También deberá entregar un 
informe trimestral que dé cumpli- ' 
miento al reporte y avance físico 
y financiero del mecanismo. 

La empresa que gane el con
curso del proyecto de rehabilita
ción y conservación con residen
cia en estos tres municipios, 
contratará a trabajadores locales 
para ejecutar el proyecto. 

Análisis del Paquete Fiscal 
2020. Pese a que este miércoles 
cerraba el cuarto periodo ordi
nario de sesiones y que ellS de 
diciembre venció el plazo para 
aprobar el Paquete Fiscal 2020 
que envió el Ejecutivo al Legisla: 
tivo, los diputados de Morena lQ 
frenaron porque exigen reducir a 
la mitad el tope de endeudamien 
to del gobierno estatal que es de · 
7 mil 500 millones de pesos. . 

Pese a que los legisladores sos
tUvieron una reunión privada'. 
con el secretario de Finanzas es
tatal, Rodrigo Jarque, que iniCió 
a las 11:00 horas, al cierre de la 

· edición continuaba la incerti
dumbre sobre el destino del pa
quete que incluye la Ley de In
gresos del Estado de México, de 
los municipios, el' Presupuesto 
de Egresos del Gobierno, así co
rno adiciones al Código Finan
ciero estatal y de municip'os. • 
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Empresas en la ciudad crearon 130 
mll empleos, señala la Copannex 
Este año el escenario económico fue adverso 
11 Pide apoyos para micro y pequeños negocios 

BERTHA TERESA RAM fREZ 
----

A pesar del escenario económico 
de 2019, que ha sido complejo, las 
empresas en la capital del país gene
raron ah-ededor de 130 mil empleos 
formales, al tiempo que se crearon 
2 mil 36 nuevas compañías, según 
datos dellnstituto Mexicano del Se
guro Social, y para 2020 se requiere 
apoyar a las micro, pequeñas y me
dianas empresas a fin de enfrentar 
el problema de la inseguridad, altos 
gastos en insumos y cobro excesivo 
de impuestos, señaló el presidente 
de la Coparmex Ciudad de México, 
Jesús Padilla Zenteno. 

Los trabajos creados representan 
una cobertura de 90 por ciento de 
los empleos generados en 2018 y 
contrastan favorablemente con la 
cobertura nacional, que fue de 69.7 
por ciento. De hecho, en la: capital 
del país se generó el mayor número 
de empleos: 40 por ciento por arri
ba del estado más cercano, que fue 
Jalisco, inclicó. 

~ El15 de agosto pasado, La 
alcaldía de lztapalapa 
organizó una Feria del Empleo 
en La explanada de La sede de 
gobierno. Foto Jesús 
Villa seca 

El líder empresarial destacó el 
diálogo entre el sector productivo, 
trabajadores y el gobierno de la 
Ciudad de México, el cual ha fruc
tificado en materia de empleo cligno 
con la coordinación de la Secretaria 
del Trabajo y la Organización Inter
nacional del Trabajo. De la misma 
forma; ha dado resultados positivos 
en el tema del aumento justo al sa
lario minimo. 

lnclicó que para 2020 un punto 
clave es el apoyo a las pequeñas 
y medianas empresas, las cuales 
generan en su conjunto 68.4 por 
ciento del empleo, según datos del 
Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía. 

Recordó que 43 por ciento de la 
economia fonnal produce 77 por 
ciento del producto interno bruto, y 
57 por ciento de la informal genera 
23 por dento del PIB. 

Indicó que es necesario seguir 
trabajando para "que haya una sola 
economía donde no haya incentivos 
para pasar a la informalidad". 

Es preciso generar y fortalecer 
políticas que atiendan los proble
mas que enfrentan las micro, pe
queñas y meclianas empresas, como 
el de la inseguridad, los altos gastos 
en insumos y energía, así como la 
competencia desleal y el problema 
de la regulacióny los impuestos 
excesivos. -

Diputados concluyeron periodo con 14leyes pendientes 
SANDRA HERNÁNDEZ GARCfA 

El Congreso de la Ciudad de México 
dejó 14leyes y reformas penclientes 
de aprobación en el periodo ordi
nario de sesiones que concluyó el 
domingo pasado. 

De acuerdo con informaCión del 
órgano legislativo, dichas normas 
corresponden a temas cliversos que 
van desde seguridad pública hasta 
reordenamiento urbano, salud y 
educación. 

Por ejemplo, en materia de segu
Iidad y justicia quedaron penclientes 
la ley de registro de agresores sexua
les, la legislación en materia de régi
men complementario de segmidad 
social de los cuerpos de seguridad 
ciudadana y la ley del instituto de la 
defensoria pública. 

En cuestión de reordenamiento y 
mejoramiento urbano no se aproba
ron la ley de publicidad exterior, la 
de retiro de infraestructura aérea -
y uso de aprovechamiento del sub-

sUelo; los programas parciales de 
Atlampa y Vallejo, la ley de publici
dad gubernan1ental y la de ordena
miento territorial. 

Otras leyes que no fueron apro
badas son las de cumplimiento so
cial responsable, de educación, de 
evaluación, de inclusión y bienestar 
social, de uso médico y terapéutico 
de la carmabis sativa, e incluso la 
reforma a la ley de adquisiciones 
para incorporación del proceso de 
subasta invertida. 

En contraste, siete-leyes, entre 
ellas varias de orden constitucional, 
fueron aprobadas por el Congreso 
capitalino, pero hasta el martes pa
sado no habían sido publicadas en 
la Gaceta Oficiallocal, por lo que no 
han entrado en vigor. 

Se trata de las legislaciones de 
Pueblos y Barrios Originarios y Co
munidades Indígenas, del Sistema 
de Planeación del Desarrollo, la ley 
Olimpia que castiga la difúsión de 
contenido sexual de una persona 
sin su consentimiento, la del Ban-

co de ADN de uso forense, la de la 
Fiscalia General de Justicia, la de 
Mejora Regulatoria y la de Ciuda
danía Digital. 

De acuerdo con la Ley Orgánica 
del Congreso capitalino, son atribu
ciones de la presidencia de la mesa 
directiva hacer que los acuerdos, 
decretos y leyes emanados del Po
der Legislativo sean publicados en 
la Gaceta Oficial en un plazo noma
yor a 10 días, así como en el Diario 
Oficial de la Federación. 

La legislación que rebasó este 
periodo de tiempo es la de Pueblos 
y Barrios aprobada el26 dé noviem
bre; en el caso de la ley O limpia, el 
periodo venció ayer. Cabe destacar 
que antes de que una ley o reforma 
sea publicada en la Gaceta (Jicial, 
debe ser revisada por el gobierno 
capitalino. 

En el actual periodo de sesiones 
se aprobaron 20 leyes que ya fueron 
promulgadas, entre ellas la5 de Par
ticipación, de Seguridad Ciudadana 
y la de Derechos Humanos. 

A. Diputados al Congreso de La Ciudad de México dejaron sin aprobar 
14 Leyes y reformas en el periodo ordinario de sesiones que recién 
concluyó el domingo pasado. Foto Pablo Ramos 
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Violencia (le gé11ero = -

Fiscalías estatales desdeñan 
conteo de feminicidios: ONG 
lnd cia. Las organizaciones Causa en Común y el Observatorio Nacional Ciudadano aseguran que 
algunos gobiernos no reportan casos, lo que da la falsa impresión de que el problema no existe 

Estados alterados 
Las bajas cifras que reportan algunas·entidades sobresalen porque van en sentido contrario a la tendencia al cista de este delito en el país. 
Víctimas de enero a octubre Periodo 2018 e Variación porcentual • Entidades con anomalías 
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· FUENTE: Secretariado Ejecutivo • INFORMACIÓN: Verónica Diaz · GRÁFICO: Moisés Butze 

VERÓNICA DiAZ 
CIUDAD DE MÉXICO 

"Este hombre solo salió de prisión 
paraconoceramihijaymatarla", 
dice la madre de Marlen, asesina
dael pasado 8de abril en Queréta
ro: "En 2010yahabíaestadopreso 
por la muerte de otra mujer. Es un 
peligroynosabemos si cargue con 
más crímenes en su conciencia". 

De acuerdo con cifras del Se
cretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, 
de enero a octubre pasados se 
han registrado en el país 809 fe
minicidios, lo que significa 83 ca
sos más que en el mismo periodo 
del año pasado. 

En un análisis de la incidencia 
delictiva hasta septiembre pasa
do,. que realizó la organización 
civil Causa en Común, se advier
te que "algunos datos de delitos 
del Secretariado presentan se
rias anomalías, principalmen
te los de feminicidio, secuestro 

~-----· - - ···-

y extorsión. Ciertos estados no 
registran estos ilícitos, pese a te
ner numerosos casos, y este orga
nismo no hace aclaración alguna 
al respecto". 

La ONG señala que ante este 
grave problema se corre el riesgo 
depercibirque disminuye el delito, 
Cua.ndo en realidad es lo contrario. 

De las cinco entidades en que 
Causa en Común encuentra ano
malías está Querétaro. 

Por su parte, Francisco Rivas, 
director del Observatorio N acio
nal Ciudadano, dice que el femi
nicidio es el delito menos aten
dido de nuestro país, pese a las 
alertas de género y campañas 
para reducir la violencia contra 
la mujer. 

"Querétaro solo reporta tres 
víctimas de feminicidio en el pri
mer octamestre de 2018. Ocam
po Guerrero, activista, menciona 
que no se está empleando el tipo 
penal de feminicidio en el estado 

.---------- Zacatecas ,. . 
-50% Coahuila ,. 

Nuevo León ---67. :250~ 

Morelos 

20 G 
50% 

Sinaloa. 

Tlaxcala 

30 
0% 

-13.4 

San Luis Potosí zs . 
-24 

Querétaro se 
-iO% 

Fiscalía identifica a presunto asesino 

La Fiscalía General de Sina
loa identificó a Rigoberto "G" 
como el presunto responsa
ble de unfeminicidio ocurri
do el pasado fin de semana en 
el campo Érika, sindicatura 
de Costa Rica. 
Horas después del crimen 
contra Gloria Estela "N", el 
implicado fue localizado sin 
vida electrocutado en unas 
torres de la Comisión Federal 
de Electricidad ubicadas en 
Iacomunidadde El Ceviche, 
sindicatura de Baila 
El pasado l4de diciembre, la 
fiscalía fue notificada sobre 

el feminicidio del que fue víc
tima la joven mujer, quien fa
lleció por estrangulamiento. 
Horasmástardeserecibió 
elreportedequeunhombre 
identificado posteriormente 
comoRigoberto "G",sehabía 
arrojadoaloscablesde alta 
tensióndeunatorredelaCFR 
Luego de las pruebas pericia
les se encontraron~dicios 
que relacionan de manera 
directa a esta personaconel 
cuerpo de Gloria Estela "N'', 
por lo que fue identificado 
como la misma que presunta
mente asesinó ala joven. 

TOTAL 
z011 

.4% 

Yucatán so 
-40 QI 

Qu intana Roo se 
L 

160% 
Campeche --5· Tabasco -40 % 

Ch iapas 

32 . 
-25% 

20 0 
-15 

por falta de preparación de los fis
cales", indica Causa en Común. 

La madre de Mar len se enteró 
que el novio de su hija (ya en pri
sión preventiva) la amenazaba y 
acosaba, queletomófotografias 
desnuda y que las envió a una ex 
pareja de ella, que había estado 
preso por otro caso similar, pe
ro que luego de un tiempo que
dó libre: ''N o es posible que no lo 
hayan investigado cuando les di
je que era el principal sospecho
so",dice. 

Al cierre de 2018 Querétaro re
firió siete feminicidios, la misma 
cantidad que en los lO meses de 
este año. ''No saben o no quieren 
hacer su trabajo -dice la mamá 
de Marlen-, yo lo viví. Solo en los 
siete meses que han pasado del 
asesinato de mi hija he contado 
30 mujeres asesinadas aquí; es un 
recuento de las notas periodísti
cas y seguramente habrá más", 
dice la madre de la víctima -

.. 
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1 CM evalúa u r cur o • El Instituto Electoral de la Ciudad de México analizará si el recorte de 150 
millones de pesos a su presupuesto del próximo año, afecta las actividades del proceso electoral 2020-2021 
que inician en septiembre del próximo año, y definirá si requiere un ajuste presupuesta l. 

comunidad@gimm.com.mx O @Comunidad_Exc 
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Ot;SVIARON PAGOS PE JUBILADOS 

Imponen prisión preventiva a dos exfuncionarios 
POR GERARDO JIMÉNEZ 

gerarclo.jlmenez@gtmmcommx 

Un juez de Control vinculó 
ayer por la noche a proceso 
a Sinthya Campos Hernán
dez y Joel Pazo! Ruiz. ambos 
exfuncionarios de la admi
nistración pasada, por auto
rizar. el 28 de enero de 2016, 
la suspensión de más de 266 
millones de pesos por el 
concepto del pago de cuotas 
de los jubilados y pensiona
dos del ISSSTE, por el Servi
cio Médico Subrogado. 

La Procuraduría Gene
ral de Justicia Informó que el 

juzgador dijo como medidas 
causales la prisión preventi
va justificada y cuatro meses 
para el cierre de investiga
ción complementaria. 

De acuerdo con la infor
mación de la audiencia, la 
cual se prolongó por más de 
siete horas, Sinthya Campos. 
joel Pazo!. Mónica Guadalu
pe Reyes (que hasta el mo
mento no está en calidad de 
detenido). así como Miguel 
Angel Vázquez Reyes (quien 
evitó ser detenido el l3 de 
diciembre con un amparo), 
mientras desempeñaban sus 
funciones en la Contraloría. 

autorizaron sin tener facul
tades para ello, la suspensión 
ele un convenio firmado el 8 
de agosto de 1972 que orde
naba a una empresa la en
trega de dichos pagos a los 
derechohablentes, sin acudir 
a la instancia judicial corres
pondiente para solicitar la 
revisión del contrato. 

Dicha autorización fue 
realizada en la Caja de Pre
visión para Trabajadores 
a Lista de Raya de la Ciu
dad de México, ubicada en 
la calle Castilla número 186, 
colon ia Álamos, alcaldía 
Benito Juárez, para que se 

Fotos: Especiales 

Sinthya Campos Hernández y 
joel Pazol Ruiz fueron detenidos 
el pasado 13 de diciembre. 

suspendieran el pago de es
tas aportaciones. 

Esto generó un adeudo 
a la hacienda pública por 
la cantidad de 266 millones 
642 mil 357 pesos con 42 
centavos. 

Centro recibe diario 
300 tons de basura 

·- - - ------ --·- --- - -
Un ejército de 
trabajadores, 

divididos en seis 
turnos, lo mantienen 

SU LIMPIEZA ES 24/7 
Foto: Sunny Quintero 

El STE recibió los últimos 23 trolebuses de última generación proce
dentes de China. con lo que completará la flota de 63 unidades. 

limpio de chicles. 
envoltorios y grafitis 

POR IONÁS LÓPEZ 
jonas.lopez@glmmcommx 

El Perímetro A del Cenrro 
Histórico de la Ciudad de 
México se debe limpiar las 24 
horas del día. de lo contrario, 
con sólo 30 minutos de no 
barrerlo sus calles comenza
rían a llenarse de basura. 

Esta área recibe hasta dos 
millones de visitantes diaria
mente. quienes tiran en las 
calles unas 300 toneladas 
de basura. El 90 por ciento 
es inorgánica. como envases 
de comida. plásticos y empa
ques de mercancías, y 10 por 
ciento son residuos orgáni
cos, principalmente restos 
de alimentos o bebidas que 
tiran en las calles o en los 
botes de basura. 

··cuando una persona que 
está barriendo llena su carri
to. muchas veces no puede 

-' pasar la camioneta exacta
mente donde está porque 
hay mucho tráfico y él se tie
ne que mover de su tramo. a 

• lo mejoJ 30 minutos. cuan
. do él se mueve de su tramo 
• 30 minutos y regresa. ya en

:·~ cuentra basura". dijo Ricardo 
Jaral. intendente del Centro. 

,.; El Primer Cuadro mide 
'ifi tres kilómetros cuadrados, 
~: conformados por el polígo
: no que delimita Anillo de 
.: Circunvalación. Izazaga, Eje 
• Central Lázaro Cárdenas y 

República de Perú. 
~,, Alberga unos mil 800 in
,. muebles con valor patrimo

nial, por lo que. desde hace 
32 años. la Organización de 
las Naciones Unidas para la 
Educación. la Ciencia y la 
Cultura (Unesco) lo considera 
Patrimonio de la Humanidad. 

La. Autoridad del Centro 
Histórico (ACH), a cargo de 
Dunia Ludlow. invierte unos 
cien millones de pesos al año 

¡2 
1 

MILLONES 
de visitantes recibe diario 
el Perímetro A del Centro 
Histórico 

en la limpieza del Perímetro 
A del Centro Histórico. 

Unos 600 trabajadores, 
divididos en tres turnos . 
son los responsables de la 
limpieza. Se encargan de 
barrer a mano y con barre
doras mecánicas. lavar con 
pistolas de presión, recoger 
basura y limpiar botes. qui
tar chicles. retirar grafitis y 
realizar pequeñas repara
ciones a banquetas. pisos. 
explanadas, andadores o 
guarniciones. 

Se utilizan diferentes es
trategias. de acuerdo con 
las calles a atender. Si son 
avenidas principales. como 
Pino Suárez. 20 de Noviem
bre. 5 de Mayo. Uruguay, El 
Salvador, Venustiano Ca
rranza. Isabel La Católica y 
Bolívar, se utiliza una barre
dora miniatura para obstruir 
lo menos posible el tránsito. 

Si se trata de calles en 
donde existe comercio en 

CASO ABRIL PÉREZ SAGAÓN 

Puede defenderse, pero 
seguimos indagando: PGJ 
PORWENDVROA 

wencly.roa@glmmcommx 

"Todas las personas tienen 
derecho defenderse y noso
tros respetamos la defensa. 
pero seguimos con nuestras 
investigaciones y ya dirán 
los dictámenes, la revisión 
de cámaras, todo lo que es
tamos haciendo. quien tie
ne responsabilidades o por 
lo menos presuntas respon
sabilidades. y eso lo lleva
remos ante el Tribunal''. di jo 

ayer la procuradora sobre la 
carta que Juan Carlos Garcfa 
le envió a ella y a la jefa ele 
Gobierno. 

Ernestina Godoy sef'laló 
que continúan las investiga
clones contra ele exesposo 
ele Abril Pérez Sagaón y con 
base en los resultados se de
terminará su responsabilidad 
jurídica en Jos procesos que 
se le siguen. 

··seguimos en las inves
tigaciones. Ayer (martes) él 
envío una carta negando 

IGOO 
1 ~~~~~,~~~~~ES 

basura. quitan chicles y 
retiran g rafttis 

vía pública, como Correo 
Mayor, Jesús María, Corre
gidora, entonces el barrido 
es manual. para evitar in
cidentes con la maquinaria; 
por ejemplo, que un puesto 
se atore con la barredora y 
genere conflictos. 

Corredores peatonales 
como Francisco l. Made
ro. donde caminan hasta 
150 mil personas al día. son 
atendidos con otra estrate
gia: hay barrenderos a todo 
Jo largo de la calle, quie
nes hacen circuitos una y 
otra vez durante su turno de 
ocho horas. 

La ACH tiene contabili
zados que sus barrenderos. 
en conjunto. recorren al día 
hasta 724 kilómetros linea
les yendo y viniendo en sus 
tramos asignados. 

Otra estrategia se utlllza 
para limpiar los grafltis de 
los mani fe stantes que pa
san por el Centro Histórico. 

categóricamente y nosotros 
vamos a seguir con esas in
vestigaciones, no vamos a 
fabricar culpables. como 
siempre lo hemos dicho: así 
como (también) recibimos 
la comunicación de otras 
personas. recibimos la de 
él". dijo entrevistada duran
te la clausura del programa 

EN EJE CENTRAL 

1 Trolebús, sólo con 
1 la Tarjeta Única 

1 

1 1 

11,800 
1 !i~n~ ~a~~p~~~onia l en la 

zona, por lo que su cuidado 
¡_ debe cumplir protocolos 

1 ! 

1 Foto: Sunny Quintero 

en este caso es necesario 
trabajar en conjunto con el 
Instituto Nacional de An
tropología e Historia (INAH) 
y el Instituto Nacional de 
Bellas Artes y Literatura 
(INBAL). 

Esos órganos federales 
determ inan la técnica que 
debe utilizarse para inter
venir los muros, pues cada 
edificio está construido con 
diferentes materiales como 
cantera, mármol. tezontle o 
concreto. 

También debe determi
narse con qué se pintó el 
grafiti: aerosol. plumón u 
otro tipo de pintura. 

Inmuebles como el Ban
co de México están ex
perimentando con otras 
técnicas para combatir a los 
grafiteros, pues están utili
zando cubiertas minerales 
que permiten que la cantera 
respire, pero al momento de 
lavarla la pintura se cae. 

Ayer (martes) él envió 
una carta negando 
categóricamente y 
nosotros vamos a seguir 
con esas investigaciones, 
no vamos a fabricar 
culpables." 

ERNESTINA GODOY 
PROCURADORA 

Sí al desarme, Sí a La Paz. 
"Sí está ubicado. Se emi

tió la alerta migratoria y sa
bemos en dónde está", dijo 
Godoy. 

Al preguntarle si confía 
en que García no se fugue, 
la procuradora respondió: 
"Espero que no. yo espero 
que no". 

Ya no existirá el cobro 
vía efectivo que se 
depositaba en una 
alcancía conocida 
como Arturito 

POR lONAS LÓPEZ 

jonas.lopez@gtmmcommx 

A mediados de enero, el ac
ceso a Jos nuevos trolebuses 
del Corredor Cero Emisiones 
de Eje Central Lázaro Cárde
nas será sólo a través de la 
nueva tarjeta electrónica de 
Movilidad Integrada. 

Ya no existirá el cobro vía 
efectivo que se depositaba en 
una alcancía conocida como 
Arturlco y tampoco el usuario 
recibirá boleto de papel. 

''Estos trolebuses van a 
entrar ya con el sistema de 
recaudo de la tarjeta de ciu
dad: vamos a evitar ya el m a
nejo de efectivo. entonces a 
su entrada de operación en
traremos ya con el sistema 
de recaudo instalado", indicó 
Guillermo Calderón, director 
del Servicios de Transportes 
Eléctricos (STE). 

El STE recibi ó los últi
mos 23 trolebuses de última 
generación procedentes de 
China con lo que completará 

la flota de 63 unidades. 
La nueva flota iniciará 

servicio formal en Eje Cen
tral a mediados de enero, por 
lo que saldrán los 42 trole
buses viejos. los cuales se in
corporarán a otras rutas. 

La frecuencia de paso se 
reducirá de siete minutos ac
tuales a cuatro y se estima 
que aumentará la afluencia 
de 65 mi l a más de cien mil 
usuarios diarios. 

Los operadores se es
tán capacitando para ma
nejar los nuevos trolebuses 
que tienen la característica 
de que pueden circular cien 
kilómetros sin necesidad de 
estar conectados al cable 
aéreo. 

Algunos trabajadores di
jeron que el ánimo está muy 
alto, pues los ha entusiasma
do estrenar trolebuses luego 
de 22 años sin que se reno
vara la flota. 

"Nos veíamos muy aban
donados: ve íamos otras 
Instituciones como RTP o 
Metrobús que se les inyec
taba (dinero), que se abrían 
líneas y aquí nosotros en lu
gar de ir creciendo 1bamos 
reduciendo". dijo Juan An
tonio Pereira. un operador e 
instructor. 

La tarjeta tiene un costo de cinco pesos en las taquillas del Metro 
hasta el31 de diciembre, más una carga inicial de 10 pesos. 

ÚNICAMENTE CON LA NUEVA 
La Secretaría de Movil idad {Se
movi) recordó que a partir del 1 
de enero sólo operará la tarjeta 
electrónica de Movilidad Inte
grada en los sistemas de trans
porte como Metro. Metrobús. 
Tren Ligero y las unidades ha
bil itadas de la Red de Transpor
te de Pasaje ros y más adelante 
trole buses y Cablebús. 

La tarjeta tendrá un costo 
de cinco pesos en las taquil las 
del Metro hasta el 31 de d i
ciembre. más una carga inicial 
de 10 pesos. 

A partir de 2020 la tarjeta 
elevará su costo a 15 pesos. 

Hasta el 31 de d iciembre, 
los usuarios podrán canjear 
dos tarjetas viejas por una 
nueva en los Cubículos del 
Inspector Jefe de Estación de 
varias estaciones como Pantit
lán, Cuatro Caminos, Zaragoza, 
Tláhuac. Universidad, Const itu
ción de 1917, El Rosario, Indios 
Verdes. Observatorio, Tacu
baya. Mixcoac L12. Polanco, La 
Paz y Ciudad Azteca. 

- Jonel5 López 



cJUEVES, 1 8 DICIEMBRE 201 8 metropoli@cronica.com.mx 

CUÉNT ALE A CRÓNICA 1 DENUNCIAS 
Tel.: 1084-5851 

Correo electrónÍco: 
IacronÍcacÍudad@gman. com 

Arriesgan a transeúntes por obras 
forzadas de sustitución de banquetas 

•!• Las 
autoridades se 
han olvidado 

de la seguridad 
y medidas de 

protección civil 
de peatones y 
automovilistas 

[Mariana Martell y Braulio Colín] 

E 
n los ejes viales 6 y 1, así co
mo en el Eje Central y Calza
da de Tlalpan, se están rea
lizando obras necesarias de 

sustitución de banquetas y por la pre
mura, las autoridades se han olvida
do de la seguridad y medidas de pro
tección civil de peatones y automovi
listas. Ayer, un minusválido no pu
do cruzar el Eje 6, pues se topó con 
hoyos, tepetate, fierros retorcidos y 
montones de cascajo. 

Sus muletas se atoraban en la 
tierra y cuando logró avanzar dos 
metros, se resbaló por el lodazal de 
la zona. "Ya no puedo amigo, me 
tiemblan las manos", dijo el señor, 
quien aseguró que las obras de sus
titución de banquetas se han con
vertido en todo un dolor de cabeza. 

A un costado de un boquete que 
hicieron los trabajadores, Luis jue
ga a las luchas con su hermano de 
tres años. El niño estuvo a punto de 
caer y golpearse con un gran peda
zo de cascajo, pues éste se encuen
tra a escasos centímetros de distan
cia de la puerta de su casa. 

Mientras, Rosa Elena, su mamá, 
y otros cinco vecinos de la colonia 
Leyes de Reforma exigen una expli
cación a los trabajadores. Alegan 
que nadie les avisó de los trabajos. 

Los habitantes se mueven en
tre varillas salidas, polines viejos, 
clavos oxidados, cascajo y polvo; 
además de que tienen que esqui
var montones de cemento que fue 
levantado y maquinarias pesadas. 

Sobre el Eje 6 y Eje Central se ob
serva el peligro que corren los ve
cinos; por ejemplo, ayer estuvo a 

punto de ser atropellada una seño
ra que por las obras y la presencia 
de una revolvedora tuvo que tran
sitar por el arroyo vehicular. 

Incluso en el cruce de la calle 12 
de julio de 18S9 y Eje 6, un peatón 
se hizo de palabras con un automo
vilista que le "aventó" el automóvil 
mientras cruzaba la zona de obras. 

CAÓTICO. Las obras de sustitución 
no sólo afectan a los vecinos de lazo
na, también resultan un problema 
para los conductores, quienes deben 

soportar el caos vial, pues en un tra
mo de 200 metros tardan más de 2 O 
minutos en cruzar. 

Y es que en algunas arterias, co
mo en el Eje 6, se redujeron de cin
co a tres carriles, a pesar de que la 
avenida conecta con Eje 3 Orien
te (también en obras, por el Metro
bús), La Viga y Tlalpan. 

Sobre la Calzada de Tlalpan las 
obras que se están realizando son 
parte de la rehabilitación del Tren 
Ligero, que va desde Metro Taxque
ña hasta el Estadio Azteca. 

A lo largo de este tramo la maqui
naria pesada y hasta el material y he
rramientas se encuentra colocados 
sobre las banquetas, lo que ocasiona 
en algunos puntos bloqueos que los 
peatones tienen que esquivar. 

Mientras, sobre Eje central, las 
obras de reparación de banquetas 
se extienden desde Garibaldi has
ta la calle peatonal de Madero, por 
ambos lados la gente debe cami
nar sobre la vía rápida, no solo cui
dándose de los automovilistas sino 
también de las largas varillas, ca-

•!• En los Ejes 6 y 1, así como 
en Eje Central y Tlalpan, los 
peatones se topan con hoyos, 
fierros retorcidos y montones 

de cascajo; tienen que caminar 
sobre el arroyo vehicular 

rretillas y herramientas que utili
za el personal que realiza las obras. 

Brenda, quien acude regular
mente al centro para comprar mer
cancía que vende en una pequeña 
tienda cerca de su domicilio en la al
caldía Gustavo A. Madero, comen
tó que el desastre que generan estas 
obras y más en fecha decembrina, 
cuando lama yo ría está de vacacio
nes y hacen que el venir al Centro se 
convierta en todo un reto. 

ZONA DEOBRAS.En20l9,la Secre
taría de Obras y Servicios (Sobse) ha 
repavimentado 3.3 millones de me
tros cuadrados de vialidades y ha 
reparado unos S 8 mil baches, con 
una inversión de mil400 millones 
de pesos. Se trata de llO tramos de 
S 8 vialidades primarias como; Ave
nida Constituyentes, Bosques de Re
forma, Guelatao, Ermita Iztapalapa, 
Rómulo O'Farril, Avenida del Imán, 
Insurgentes, Periférico, entre otras. 

"Estos trabajos forman parte de 
un programa estratégico y conti
nuo que atenderá, en un periodo 
de tres años, al 62 por ciento de la 
Red Vial Primaria, que por su esta
do requiere repavimentación", in
dicó la dependencia. 

Otros trabajos se realizan en 
A venida Ceylán, en donde se rem
plazan 71 mil metros cuadrados de 
concreto hidráulico; en A venida 
Chapultepec se repavimentarán 2 6 
mil880 metros cuadrados y en los 
barrios de Zoquiapan y Santa Ma
ría la Redonda, en el Centro Histó
rico, se remplazan 44 mil691 me
tros cuadrados de la superficie. 
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Hallan más altares 
en cateo 
Nuevos altares y un narcolaboratorio fue lo 

-que se encontró en el nuevo cateo que realizó 
la Procuraduría de Justicia de la Ciudad de 
México en su regreso a Peralvillo 33, en 
Tepito. 
"Nos faltaron departamentos por catear que 
en el anterior y se había visto que podían 
tener algo' y complementamos, todavía faltan 
algünas y se encontró droga cristal", confirmó 

-~ Ja.. procuradora, Ernestina Godoy. 

VIAJES POR LA CIUDAD ACCESO 

Apagarán las tarjetas 
con recargas ilegales 
ISRAEL ZAMARRÓN 

A finales de este mes se 
irán a saldo cero en la red 
del Metro y en enero 
aplicará en el Metrobús 

E 
1 negocio de las recargas ilegales 
de tarjetas del Metro y Metro
bús vive sus últimos días. El go
bierno de la Ciudad de México 
está activando, de a poco, un 

blindaje en los validadores y máquinas 
recargado ras de ambos sistemas de trans
porte. así como en el Tren Ligero. 

Si una persona compró una tarjeta a 
través de redes sociales en las que le pro
metían hasta 120 pesos de saldo, es proba
ble que al llegar al Sistema de Transporte 
Colectivo (STC) vea cómo su plástico se va 
a saldo cero. Si esto ocurre es porque el 
blindaje ya está activo. 

La tarjeta no será bloqueada. simple
mente el saldo marcará cero y la persona 
usuaria tendrá que hacer una recarga de 
saldo en las máquinas del Metrobús. del 
Tren ligero o en las taquillas del Metro. Es 
decir, tendrá que hacer una recarga legal. 

Uno de los problemas que han genera
do las recargas ilegales es que el Metro y 
Metrobüs padecen una fuga de ingresos. 
De acuerdo con la directora del STC. Flo
renda Serranía, al día un millón de usua
rios no pagan su acceso. por lo que pier
den cinco millones de pesos diarios. 

No existen las tarjetas piratas pero si las recargas ilegales/ADRIÁN ~ÁzQuEz 

2 
MÁQUINAS 
recaudadoras se han 
instalado en el Metro 

MILLONES de tarjetas 
vendió Metrobús en el 
primer semestre 

En entrevista con El Sol de México. el 
secretario de Movilidad, Andrés Lajous. 
adelantó que las tarjetas con recargas ile
gales se irán a saldo cero en toda la red del 
Metro a finales de didembre -hoy pasa 

sólo en algunas líneas- y ocurrirá lo mis
mo en Metrobús para finales de enero. 

Resumió así el plan de blindaje: ·nos 
cercioramos de que todo validador y má
quina de recarga del Sistema Integrado de 

Ó O se podrá usar el sistema de 
transporte con tres tarjetas: la 
nueva, la que sacó el Metro en su 
49 aniversario y las Broxel 

Transporte estén en la lista oficial de 
equipos que controla el gobierno. de ma
nera que si llegas con una tarjeta que tiene 
registrado que se cargó en una máquina 
que no controla la ciudad, el saldo es cero, 
porque simplemente es un saldo que no 
existe, porque no se hizo dentro del siste
ma de la ciudad". 

¿Cómo se detecta que la recarga es ile
gal? El secretario explica: "la ciudad tenía 
una tarjeta que se disei'ló originalmente 
para Metrobús, es una tecnología que es 
un estándar internacional que es Calypso. 
Tenía capacidades reducidas porque 
cuando empezó el sistema de Metrobús se 
decidió usar una tarjeta que su produc
ción fuera de bajo precio. 

"Una vez que empezó el problema de 
recargas ilegales, esa tarjeta por cómo está 
configurada y la capacidad interna que 
tiene. no nos permite saber dónde se re
cargó, sólo sabemos que está cargada y 
cuánto dinero tiene. pero no sabemos en 
qué recargador se recargó", detalla. 

Y abunda: "se robaron los famosos car
gadores hace casi dos administraciones, 
una vez que sucede el robo empiezan a 
cargar por fuera, por eso decimos que no 
existen las tarjetas piratas, sólo existen las 
recargas ilegales". 

Es así que a partir de enero sólo habrá 
tres tarjetas válidas para el pago del pasa
je en el Sistema Integrado de Transporte, 
ya que cuentan con la capacidad de arro
jar datos sobre dónde se hizo la recarga: la 
nueva -que aplica en sistema multimo
dal-.la que sacó el Metro ensu49 aniver
sario y las Broxel, que también lanzó el 
Metro en la administración anterior y fun
cionan a manera de monedero electróni
co. El resto de tarjetas serán apagadas. 
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EN MEDIO de todo el lío del T MEC que se firmó
sin leer la letra chiquita pasó desapercibido el duro
revés que se llevó uno de los proyectos consentidos
del Presidente el Tren Maya no entusiasmó
a los inversionistas

EL PROYECTO anunciado por Andrés Manuel López
Obrador era que la iniciativa privada financiaría
el 90 por ciento de la obra sin embargo hace unos
días anunció como si fuera un triunfo que su gobierno
se hará cargo del 100 por ciento de los gastos

ES DECIR ahora tendrá que sacar de algún cajón
los 120 mil millones de pesos que se necesitan
para el trenecito

QUIENES sí saben sobre seguridad pública dicen que
Alfonso Durazo podría estarse poniendo el pie a sí
mismo con eso de limpiar las instituciones policiacas
de todo lo que huela a Genaro García Luna

Y ES QUE para bien y para mal toda una generación
de mandos policiacos se formó durante la época
del ex secretario hayan tenido o no contacto con él
Y son ellos los que ocupan posiciones claves en
las corporaciones tanto del gobierno federal como
de los estados De hecho dicen que esos mismos a los
que Durazo llama cómplices son quienes en realidad
le han ayudado a ir sacando la chamba

UN CASO interesante es el de Ornar García Harfuch
el titular de la policía capitalina que viene de esas
épocas pero que nada tuvo que ver con García Luna
y a pesar de eso por alguna extraña razón Durazo
parece empeñado en ponerle piedritas

TODOS ESPERANDO el estreno de la última película
de Star Wars y resulta que la producción que más
sorprendió a los críticos cinematográficos fue
el video de Elba Esther Gordillo Y es que la cinta
tiene ese tono de amenaza fantasma al estilo
de George Lucas el sutil lenguaje de las películas
de mañosos de Martin Scorsese y una buena dosis
de comedia y cinismo como sólo Quentin Tarantino
sabe hacerlo Todo eso sin mencionar por supuesto
el trajecito de Scrooge que luce La Maestra
Directo al Óscar

 CP.  2019.12.19
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QUE RAROS usos y costumbres tienen los legisladores
de Estados Unidos Eri la histórica sesión para votar
sobre el impeachment de Donald Trump hubo un
laaargo debate que siguió un protocolo centenario
en el que se dijeron cosas durísimas la mayoría
en discursos de apenas 30 segundos Y no no hubo
toma de tribuna no hubo mentadas ni patadas
tampoco se detuvo el reloj legislativo y mucho
menos apareció un Noroña actuando como porro
Bien raro

 CP.  2019.12.19
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La hora cero de Bartlett
Después de más de tres meses de in
vestigación hoy mismo se dará a co
nocer el resultado de la investigación
que la Secretaría de la Función Públi
ca realizó sobre el patrimonio y posi
bles conflictos de interés del director
de la Comisión Federal de Electrici
dad Manuel Bartlett Díaz El resul
tado de esta investigación no es me
ñor pues se trata de un personaje con
cercanía al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador que incluso
dentro de los miembros de la autolla
mada Cuarta Transformación genera
opiniones divididas Con este telón de

fondo hoy la secretaria de la Función Pública Irma Eréndi
ta Sandoval presentará el resultado de la investigación que
quizá la marque por el resto de su gestión pues si determina
que don Manuel incurrió en alguna irregularidad su presti
gio y la credibilidad de la secretaría bajo su mando crecerán
como la espuma independientemente de la solidez de la in
vestigación Por el contrario una exoneración será muy
complicada de entender por la oposición e incluso por algu
nos sectores de la 4T independientemente de la solidez que
pueda tener la investigación Llegó la hora cero para Bartlett
pero también para la secretaria Sandoval

El aliado de AMLO
Sin tener un pasado de cercanía política con el presidente
Andrés Manuel López Obrador nos hacen ver que duran
te este primer año de gobierno Santiago Nieto titular de la
Unidad de Inteligencia Financiera se ha convertido en uno
de los funcionarios del gobierno con mayores acciones en
contra de la corrupción Prácticamente nos dicen no hay
caso relevante en el que la oficina de don Santiago no tenga
participación Ayer Nieto acompañó al presidente en su ac
ceso a la reunión del Consejo Nacional de Seguridad Pública
y es quizá desde su unidad la UIF que se puede construir
un espacio de cooperación con los gobernadores de la Repú
blica para perseguir la corrupción y la delincuencia golpean
do sus finanzas

 CP.  2019.12.19
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Santa Claus llega a la Cámara
A los que les llegó la Navidad con una semana de anticipa
ción fue a los trabajadores de base y de honorarios de la Cá
mara de Diputados Pese a versiones de que por medidas de
austeridad republicana este año no les serían entregados sus
vales por casi 13 mil pesos finalmente si podrán gozar de
ese beneficio que es adicional a su aguinaldo Aseguran que
entre el lunes y el miércoles los empleados de San Lázaro re
cibieron sus vales Eso sí no se vaya a pensar que la Cámara
se brincó las medidas de austeridad sino que esos vales son
una generosa compensación de la Federación de Sindicatos
de Trabajadores al Servicio del Estado Hasta en el servicio
público hay clases sociales pues mientras en algunas depen
dencias desaparecieron los vales a la Cámara sí llegó Santa
Claus

Legisladores crean y violan reglas
De manera inédita la Comisión Permanente del Congreso de
la Unión avaló ayer reglas básicas para el desarrollo de sus
sesiones pero sólo para enseguida violarlas Las reglas ga
rantizan pluralidad y que todas las bancadas podrán inscri
bir los temas que deseen abordar en la agenda política Pe
ro más tardaron los legisladores en aprobarlas que en in
cumplirlas pues la mayoría de Morena y sus aliados recha
zaron el debate sobre cualquier tema Así se impidió subir a
tribuna dos temas espinosos la inseguridad pública de la
que se culpó a los gobernadores de oposición y la compare
cencia del subsecretario Jesús Seade para hablar de la letra
chiquita del T MEC Es un pésimo precedente que el mismo
día que se aprueban las reglas se violenten advirtió el di
putado de Morena Porfirio Muñoz Ledo quien se ha con
vertido en la voz crítica de esa manera de legislar

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 exten
sión 2421 o al email editor eluniversal com mx
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QUE con motivo de las fiestas
decembrinas la secretaria de Go
bernación Olga Sánchez Corde
ro obsequió al Presidente unvino
exclusivo el 4T Roble producto
español que es signo de lealtad
creación equilibrio y atención al
detalle con costo no mayor a 300
pesos que es el límite para los ob
sequios al mandatario

En tanto al igual que en la Cámara
de Diputados en el Senado recibie
ron de Navidad una imagen deAn
drés Manuel LópezObrador

QUE elquetienemuysatisfecho
al Presidente es el titular de la UIF
SantiagoNieto quienhaayudado a
darlos golpes más importantespara
demostrar que lacorrupción sípre
valecíaen los gobiernos anteriores
yayer se puso otra estrellitaconeso
de que desde Gobernación triangu
labandinero aunafirmavinculadaa
Genaro GarcíaLuna

El caso es que elmandatario mandó
llamaralfuncionarioconurgenciaa

su despacho y le pidió que lo acom
pañara al Consejo Nacional de Se
guridad donde no se leborró la son
risa ni con los reproches de los go
bernadores panistas exhibidos por
faltar a las reuniones en lamateria

QUE durante la primera se
sión de la Comisión Permanen
te la agenda del T MEC y la de
tención de Genaro García Lnna
fueron motivos de disputa entre
las fracciones de Morenay el PAN
pues mientras éstabuscaba discu
tir sobre los cinco agregados labo
rales los morenos querían tundir a
los panistas con la detención del ex
funcionario de Felipe Calderón

Germán Martínez persuadió a
Mario Delgado de dejar el deba
te para otro momento y mandar a
comisiones los puntos de acuerdo
con el argumento de que hay si
lencios que también son tácticos
además de que si se enlistaba la
agendapolítica la sesión se alarga
ríayarruinaría la cuenta regresiva
paraelpuente decembrino

 CP.  2019.12.19
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IEn picada El 27 de marzo la Asamblea General de la
Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Pro

moción de Vivienda Canadevi eligió a Gonzalo Méndez
Dávalos como su presidente para 2019 2020 Los desabo
lladores de vivienda le dieron su apoyo pero al paso de los
meses los proyectos no se concretaron Ahora la Canade
vi arde Aunque él diga que el sector tiene la capacidad de
establecer puntos de encuentro para construir un México
con bienestar la realidad lo sobrepasa Y el que Méndez
quien pretende reelegirse enviara una circular a los titu
lares de las dependencias de vivienda del gobierno pidién
doles que desconocieran a Ignacio Reyes presidente de
Canadevi en Campeche sólo refleja que la disidencia cre
ce por eso su reacción Tendrán elecciones en marzo de
2020 y Méndez Dávalos sigue perdiendo fuerza

2 De regreso Llegó la hora de ir disipando las dudas
Después de permanecer un lustro en prisión Elba

Esther Gordillo vuelve a la escena pública con la sugeren
cia explícita de que tomará las riendas del SNTE En un vi
deo que subió a su cuenta de Twitter reconoció el trabajo
de maestros y maestras así como su vocación cariño y el
esfuerzo para forjar el hoy y el mañana de México Muy
pronto dijo habrá que estar listos para enfrentar con éxito
los grandes cambios que requiere nuestro sistema educa
tivo y nuestra organización sindical Y agregó no tengan
duda mi anhelo es este y mi lugar es y será siempre al lado
de los maestros y maestras de México Felices fiestas de
sea Nos vemos pronto Agárrense Más clara ni el agua

T Mucho ruido y pocas nueces De Morena salió la pe
k # tición de desvincular a la senadora Lily Téllez y de
Morena ahora surge el apoyo para que se quede Mario
Delgado coordinador morenlsta en la Cámara baja re
chazó la expulsión como anunció la Comisión Nacional de
Honestidad y Justicia Externó su solidaridad tanto a la le
gisladora y a Ricardo Monreal coordinador de Morena en
el Senado y pidió que se respeten como se ha hecho has
ta el momento las decisiones que toman los grupos par
lamentarlos sin ningún tipo de intervención o sanción por
parte de los órganos del partido y solicitó a los órganos de
Morena que no intervengan y respeten las decisiones de los
grupos parlamentarios Respeto por favor Hay temas ver
daderamente Importantes Atiéndanlos No se distraigan

 CP.  2019.12.19
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J No le muevan La Fiscalía de La Paz Bolivia emitióÉ una orden de aprehensión contra el expresidente Evo
Morales refugiado en Argentina por cargos de sedición y
terrorismo y rapldlto en México Olga Sánchez Cordero
secretaria de Gobernación le hizo un guiño al expresiden
te Dijo que pese a la orden de aprehensión puede regre
sar a nuestro país porque cuenta con una visa humanitaria
Morales ingresó a México el 12 de noviembre y se le tramitó
el asilo político Tras 24 días salió rumbo Cuba y más tarde a
Argentina aunque podrá regresar a territorio nacional si así
lo decide Si cuando arribó a México levantó críticas de di
versos sectores ni imaginárselo de regreso con acusaciones
formales a cuestas Sería como darle pan a las palomas Las
críticas subirían de nivel Allá está bien

F A toda marcha Para evitar más contratiempos y
sobre todo con el fin de reducir costos y tiempos de

construcción esta semana inició el traslado de materia
les del Polígono de Texcoco a la Base Aérea Militar NQ1 de
Santa Lucía en donde se construye el nuevo aeropuer
to La Sedeña informó que con esta medida se evitará la
proliferación de minas clandestinas que dañen los eco
sistemas locales Se comenzó a trasladar material pétreo
piedra basalto acero y eléctrico Además como parte de
los acuerdos de transparencia detalló la Sedeña para evi
tar cobros sobrevaluados por parte de los transportistas
que afecten a la economía del país se acordaron las tarifas
a las que se sujetarán los acarreos Nada lo detiene Santa
Lucía va Pésele a quien le pese

 CP.  2019.12.19
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LA 4T Y EL VIEJO BARTLETT
En las partidas de poker y en las políticas hay manos
definitorias Lo que pasó antes será un precedente y lo
que venga después serán consecuencias
Esto a propósito de lo que vivirá hoy la titular de la SFP
Irma Eréndira Sandoval quien va a informar sobre su
investigación en el caso Bartlett
Y saben no bastará con un se resuelve esto
Eréndira sólo puede ganar esta mano con una
explicación puntual sobre cada arista que tenga la
resolución exponer a detalle el procedimiento de
investigación los hallazgos y el cumplimiento al
marco legal al que debe ceñirse
Claro está diga lo que diga muchos se dirán insatisfechos

Al agua de los camotes
El presidente López Obrador puso un freno a la intentona
de la senadora morenista María Soledad Luévano de
terminar con el Estado laico
Ese tema no debe tocarse en estos momentos Desde

la oficina de la Presidencia no se promueve esta
propuesta dijo
Una aclaración oportuna pues circula la versión de
que los senadores zacatecanos Luévano y Monreal
no se fueron por la libre con esa iniciativa de ley
sino que fue presentada para como dice el clásico
medirle el agua a los camotes

Ya se la midieron De hecho ayer mismo el arzobispo
primado de México Carlos Aguiar Retes dijo que no se
debe tocar el principio del Estado laico Eso por parte de la
jerarquía católica
Lo sintomático es que Arturo Farela presidente de la
Confraternidad Nacional de Iglesias Cristianas Evangélicas

dijo que no se ha leído bien la propuesta de la senadora
Luévano y pidió a los legisladores revisarla de nuevo

De fisuras a grietas
Héctor Díaz Polanco preside la Comisión de Honestidad
y Justicia de Morena Desde esa trinchera pidió expulsar
a la senadora Lilly Téllez de la bancada del partido en la
Cámara alta

Su petición topó con pared Los coordinadores
parlamentarios en ambas cámaras Ricardo Monreal y
Mario Delgado demandaron a Díaz Polanco que no se meta
en la vida interna de los grupos parlamentarios
Hasta la propia Lilly le saco provecho al episodio Se
dijo víctima de quienes quieren como el dominicano
Díaz Polanco que México sea parte de la revolución
bolivariana que encabeza Nicolás Maduro
Los jaloneos al interior del partido en el poder muestran que
las fisuras se ensanchan y se transforman en grietas
Descoordinación letal
Para los gobernadores panistas levantarse temprano
provoca que la gente tenga sueño a mediodía pero no
ayuda en nada a reducir la criminalidad
Los mandatarios del blanquiazul reaccionaron así
a la decisión del gobierno federal de balconear a
los mandatarios que no asisten a las reuniones de
seguridad que se realizan antes del salir el sol
El gobernador de Guanajuato Sinhue Rodríguez no
tuvo empacho en reconocer que él no ha ido ni irá a esas
reuniones porque son para tomar café y no decisiones Los
mandatarios de Tamaulipas García Cabeza de Vaca y de
Chihuahua Javier Corral también se unieron a la crítica
La tensión es inocultable

pepegrillocronica gmail com
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Tensión en Palacio Nacional

El que el secretario de Seguridad
Pública Alfonso Diirazo haya pre
sentado la lista de los gobernado
res que menos asisten a las mesas
de seguridad destapó la Caja de
Pandora No solo los más faltistas

alzaron la voz y cuestionaron la
verdadera eficacia de las reunio

nes sino que prácticamente todos
los mandatarios de oposición
coinciden en que se está politizan
do el tema Nos comentan que en
la sesión previa al Consejode Se
guridad celebrada la mañana de
ayer en Palacio Nacional la tensión
entre las autoridades federales y
los gobernadores era latente y por

lo visto al finalizar las diferencias

no se han superado e incluso
algunos mandatarios estatales
podrían proponer formalmente
la desaparición de las mesas o
al menos replantear el esquema
de las mismas Eso sí al menos

públicamente todas las partes
reconocen que muchas cosas
tienen que cambiar para atender la
inseguridad en el país

El INE se resiste

A pesar de haber tenido que dejar
de lado programas proyectados
para 2020 debido al recorte presu
puesta los consejeros del INE van

a dar labatalla pero para conservar
sus sueldos los cuáles vienen

reducidos en el Presupuesto de
Egresos aprobado por los diputados
federales Al serun órgano autóno
mo los consejeros argumentan que
por su especialización los altos fun
cionarios del INE representan una
excepción al tope salarial respecto
al presidente de la República por lo
que no puede aplicarse la Leyde
Remuneracionesen su caso Por si

las dudas el organismo presentará
próximamente una nueva contro
versia constitucional Eljaloneo
entre el INE y el Poder Legislativo
continúa

Frenan

comparecencia de Seade
A pesar de que estaba considerado
discutir un punto de acuerdo para
citar a comparecer al Subsecreta
rio para América del Norte de la
cancillería el día de ayer en la Co
misión Permanente del Congreso
dela Unión se excluyó el tema
de la agenda lo que ocasionó la
molestia de los partidos opositores
La intención era que el funcionario
respondiera a los legisladores por
los detalles de la firma del T MEC

pero nos comentan que la indica
ción de frenar la comparecencia
vino de muy arriba
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Evo Morales no renunció a la Presidencia

por las declaraciones del general Kaliman
sino por os disturbios contra el fraude

General Kaliman
No siempre lo que se ve

parece ser o que es
Kalimán

e acuerda usted del general
3 Kaliman Sí así sin acento

aunque con pronunciación
aguda Un tip no es un personaje de
radio ni de historieta

El general Williams Kaliman era
el comandante en jefe de las Fuerzas
Armadas de Bolivia que apareció en la
televisión de su país el 10 de noviem
bre para declarar Luego de analizar
la situación conflictiva interna suge
rimos al presidente del Estado que
renuncie a su mandato presidencial
permitiendo la pacificación y el man
tenimiento de la estabilidad por el bien
de nuestra Bolivia

Evo Morales ha usado esta declara
ción como prueba de que en esa fecha
se realizó un golpe de Estado en su con
tra Ya antes había anunciado la can
celación de la cuestionada elección del
20 de octubre pero la renuncia la dio
a conocer después de la sugerencia
del general Kaliman

Lo que sucedió después sin em
bargo no se parece a ningún golpe en
la historia Las Fuerzas Armadas no se
desplegaron ni tomaron oficinas de go
bierno o emisoras de radio y televisión
No hubo tampoco disparos El general
Kaliman no tomó control del país Por
el contrario el 13 de noviembre puso
su caigo a disposición de la presidenta

interina Jeanine Áñez y esta decidió
nombrar a otro en su lugar

Si el general Kaliman dio un golpe
por qué no se quedó en el poder por

qué permitió que la nueva gobernante
quien ascendió a la Presidencia porque
así lo establecía el orden prescrito por
la Constitución lo destituyera Muy
sencillo porque no hubo golpe

Evo no renunció por el pronuncia
miento del general Kaliman ni por una
amenaza de las Fuerzas Aimadas sino
porque los disturbios populares pro
vocados por el fraude electoral del 20
de octubre y por su intento de elegirse
Presidente por cuarta ocasión pese a
que lo prohibía la Constitución que
él mismo impulsó habían hecho su
posición insostenible La declaración
del general fue si acaso una excusa

Kaliman era uno de los militares
más cercanos a Evo Cuando asumió
el cargo de comandante de las Fuer
zas Armadas en diciembre de 2018
declaró ser un soldado del proceso de
cambio o sea de Evo No era el único
muchos militares lo apoyaban porque
recibían a cambio beneficios impor
tantes pero Kaliman era particular
mente servil como ha señalado el
ex presidente de Bolivia Jorge Tuto
Quiroga Por eso la presidenta Áñez
prefirió entregar el cargo de coman
dante en jefe a otro general Carlos
Orellana Centellas a quien consideró
más neutral

Es probable que el propio Evo
haya pedido a Kaliman que sugiriera
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su renuncia En un momento en que
sabía que no podía permanecer en
el poder el que las Fuerzas Armadas
aconsejaran su renuncia le daba la
oportunidad de mantenerse al mando
del país detrás de un general a modo
En caso de que esto fuera imposible
como lo fue la sugerencia abría la
puerta para sostener que había sufrido
un golpe y no renunciado ante una
rebelión popular

En el esfuerzo por permanecer en
la Presidencia por un cuarto periodo
pese a la prohibición constitucional
Evo sostuvo que la reelección es un de
recho humano Solamente su control
sobre el Tribunal Electoral permitió
que este avalara tal posición No quie
ro pero no puedo decepcionar a mi
pueblo declaró además cínicamente
pero su ambición de poder era tan
grande que no le importaba violar ni
las leyes ni sus promesas previas en el
intento por mantener su tiranía Por
eso Luis Almagro secretario general
de la OEA declaró el 12 de noviembre
Si hubo un golpe de Estado lo hicieron
quienes se robaron la elección

ORDEN DE APREHENSIÓN
Evo se ha trasladado a Argentina pa
ra operar con más facilidad su inten
to de regresar al poder La Fiscalía
Anticorrupción de Bolivia ha respon
dido con una orden de aprehensión
en su contra por sedición terrorismo
y financiamiento al terrorismo

 CP.  2019.12.19



Pág: 13

El bunkerde García Luna

Como sucede cada vez que
se siente acorralado por
la realidad y la crítica el

presidente Andrés Manuel López
Obrador se lanzó una vez más en
contra de la prensa y sus críticos
para intimidarlos El pretexto fue
la acusación contra Genaro Gar
da Luna en Estados Unidos por
conspiración para tráfico de dro
gas y falsedad de declaraciones
señalando genéricamente a perio
distas que dijo iban al bunker de

Constituyentes de donde salían
hablando maravillas Consis

tente en la marca de la casa López
Obrador dijo verdades a medias
imprecisiones yfalsedades

El bunker de Constituyentes
está en la Secretaría de Seguridad
yProtección Ciudadana aunque
en la actualidad se encuentra en
ruinas y fue construido durante
el gobierno del presidente Felipe
Calderón con recursos públicos
y tecnología de última genera
ción adquirida bajo el paraguas
de la Iniciativa Mérida Se edificó

bajo tierra y era el asiento de
Plataforma México una red de
interconexión de telecomunica
ciones para el resguardo yproce
samiento de datos Operaba más
de 15 mil conexiones simultáneas
y40 millones de transmisiones
protegidas de información Era la
base de inteligencia criminal más
importante de América Latina y la
confiabilidad que tenía por ejem
plo permitía que las visas Global
Entry de Estados Unidos tuvie
ran en ella su primer control de
seguridad

En ese búnker había muchas

más áreas Dentro de él se cons
truyó un centro de mando estra
tégico para el Presidente de la
República en un caso de emer
gencia extrema que le permiti
ría mantenerse al frente del país
y gobernando sin quedar des
conectado por ejemplo en un
terremoto devastador con una
magnitud superior de nueve Den
tro de él se encontraban alrededor
de 600 estaciones de interven
ción telefónica que al llegar el
gobierno del presidente Enrique
Peña Nieto fueron trasladadas al
Cisen y se cambió el propósito de
la vigilancia Había otra área res
tringida para todos aquellos que
no tuvieran doble certificación por
parte de la CIA y la DEA donde
se daba seguimiento a las opera
ciones secretas de los dos países
contra el crimen organizado tras
nacional en tiempo real

Ese búnker de Constituyentes

es una figura utilizada por López
Obrador para denostar a periodis
tas y generar una vez más una
campaña para que se les vuelva a
estigmatizar Lo que hacía García
Luna con invitaciones a periodis
tas era hablar abiertamente sobre
el estado de la seguridad pública
en el país ypara expresar sus
propias valoraciones Quien esto
escribe fue varias veces a esas reu
niones que tienen una modalidad
de briefmgs normales en el mundo
entero y desde el gobierno del
presidente Carlos Salinas usuales
en distintas áreas de la administra
ción El gobierno de López Obra
dor también las hace de manera
rutinaria Nada malo ni extraño

en ello Es parte de lo que debe ha
cer un gobierno para expresar de
manera abierta sus
acciones yrazones y de periodis
tas para intercambiar puntos de
vista y cuestionar políticas

El búnker de Constituyentes
lo solía mostrar Garda Luna a
sus visitantes aunque no había
acceso más que a la base de datos
criminal donde solía ejemplificar
su efectividad corriendo la infor
mación personal del visitante que
accediera a ello De acuerdo con el
nivel de acceso a informadón el
entonces secretario de Seguridad
Pública mostraba toda la instala
dón Una visitante regular era la
entonces procuradora de Estados
Unidos Janet Napolitano quien
varias veces le pidió a Calderón
que le ayudara a construir una ré
plica en Centroamérica Otros visi
tantes fueron Michele Leonhardt
directora de la DEA Leo Panetta
en su calidad de director de la CIA
Ronald Noble que era eljefe de
Interpol y todos los secretarios
de Seguridad Pública de América
Latina En una ocasión viajaron
los comités de Inteligenda de la
Cámara de Representantes y el Se
nado de Estados Unidos sólo para
ver cómo funcionaba

Hubo políticos y empresa
rios nadonales que visitaron no
sólo Plataforma México sino las
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areas donde se encontraban otros

cuerpos como la Policía Ciberné
tica donde se podían apreciar en
tiempo real los ataques a los que
estaba sometido México o crimi
nalística forense Entre los empre
sarios que acudieron al búnker
de Constituyentes sobresalen dos
personas muy cercanas a López
Obrador Alfonso Romo jefe de
Oficina de la Presidencia y Car
los Slim en quien se ha apoyado
para darle legitimidad con el gran
capital

Los briefmgs que sostenía Garda
Luna con periodistas eran como
sucede en este tipo de reuniones
en México y en el mundo off the
record el anglicismo que signi
fica que no se puede acreditar la

fuente de la información Siempre
había información o contexto útil

para la información y en ocasio
nes fortuitamente podría haber
situaciones excepcionales Una de
ellas donde quien escribe estuvo
presente fue cuando sucedió el ac
cidente fatal del secretario de Go
bernación José Francisco Blake

Garda Luna estaba retrasado

para el briefmg programado y lo
justificaban porque se había pro
duddo una situadón Cuando

llegó a su sala dejuntas en un edi
ficio contiguo al búnker dijo que
estaba perdido un helicóptero
Quien esto escribe le preguntó si
se trataba de aquel donde viajaba
Blake y lo confirmó Quienes es
tuvimos presentes en esa reunión
tuvimos la oportunidad de ver las

imágenes que estaban transmi
tiendo los cuerpos de rescate de la
Polida Federal en tiempo real y el
desenlace El Ejército llevaba una
hora y media buscándolo sin éxito
y la Polida Federal con el apoyo
tecnológico en Plataforma México
lo ubicó 20 minutos después de
que pidió su apoyo Calderón

El búnker de Constituyentes
era unajoya de tecnología contra
criminales Fue una desgrada que
en el gobierno de Peña Nieto se
desmantelara al grado que fun
donarios federales lopezobrado
ristas piensan que hoy es mejor
arrancar de cero que tratar de
arreglarlo Su pérdida es una des
grada para la nadón Lo demás es
propaganda
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i L n I V i UXO

CARLOS MARÍN
cmarin milenio com

Demencial fallo
de la magistrada
Decatálogo seleconcedela
razónaRosarioRoblespero la
mantienen en lacárcel

Demencial fallo
de la magistrada

Laresolución carcelera de la magistra
da Isabel Cristina Porra Odriozola
titular del tercer tribunal unitario en

materiapenaldelprimercircuito al que Rosario Ro
blespidió se lepermitallevar suproceso como dicta
la ley en libertad confirma que contra laex funcio
naría se ejerce unapoderosaconsignaque apuntala
su acusación de seruna presapolítica

Inhabilitada por la Función Pública federal por
no declarar ni conocer una chequera con 2 mil
pinches pesos amenazada por la mayoría diputa
dil de Morena con montarle unjuicio político sin
miniliquidezporque la Unidad de Inteligencia Fi
nancierade Haciendale congeló lacuentade 22 mil
pesitos yencarceladaporque la Fiscalía General de
laRepública le inventó un domicilio inexistente se
quejó comprensible para el registro de la infamia
ante unainstanciaque le servirálo mismo que la ca
rabina deAmbrosio la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos que condescarado desaseoju
rídico encabezasu tocayaPiedra Ibarra

Optimista Robles apelar hoy a una instancia
constitucionalmente independiente carece de
sentido porque todo el aparato gubernamental
con los poderes JudicialyLegislativo sometidos al
Ejecutivo responde auna líneapolíticanada repu

blicana

Ahora para soñar con su ex
carcelación le quedalaesperan
za de obtener lo poco probable
el amparo de lajusticia federal
una incógnitamás en sudesven
turay que puede tardar meses o
años en despejarse

Su desgracia se ahonda con

el falle de la noche del martes
que no únicamente la mantendrá en prisión sino
que para suproceso la regresaala salade torturade
quien la encarceló contra el más elemental sentido
de lalegalidad

La dimensión de esta nuevavileza se compren
de mejor si se toma en cuenta que la sádica magis
trada concede razón al argumento de la defensa en
el sentido de que laprisión ordenadapor el sobrino
cómodo del matrimonio René Bejarano Dolores
Padierna Felipe de Jesús Delgadillo Padierna fue
excesiva yreconoce que él cometió agravios im

portantes en perjuicio de la indiciada
Para la magistrada Delgadillo Padierna impu

so la prisión preventiva de forma incongruente
No comparte sus mismos criterios por arbitrarios
infundados y alejados de cualquier razonamiento
jurídico pero mantiene a Robles tras las rejas Y
aunque considera que el inexplicablejuez no tomó
en cuenta uno a uno los datos de prueba que pre
sentó la defensayse refirió a ellos en conjunto para
demeritar suvalorycalificarlos de insuficientes
Porra la aporreadora reconfirmó el miserable en
chiqueramiento

De caraa esamagistrada Robles dijo estar siendo
juzgadaporserquienesyno por lacausade que se le
acusa Unaespecie de trofeo denunció conquien
se quierejustificarel combate a la corrupción em
prendidapor el actual gobierno

El caso hiede hk

Cristina Porra
la aporreadora

reconfirmó
el miserable

enchiqueramiento
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Ebrard de The Vice
Mesiento mejorquemientorno

Florestán

F
n la película The Vice es central

i cuando Dick Chenney acepta a
GeorgeW Bushirensufórmulaco

mocandidatoalavicepresidenciadeEstadosUni
dos quesiemprehasidouncargoprotocolario pe
ro se lo condicionó atener injerenciaymando lo
quenohabíatenido nadieenesecargo ylo logró

Este caso lo quiero traer al gobierno de la 4T
donde elpresidenteAndrésManuel López Obra
dor designó a Marcelo Ebrard secretario de Re
laciones Exteriores con atribuciones crecientes
que ese cargo no tenia yno porque él lohayaexi
gido sino porque así se lo haconcedido sujefe lo
que lo hace el más destacado de un gabinete de
más sombras que luces

Ebrard se estrenó encabezando aquella mi
sión de alto nivel que viajó a Nueva York para
comprar de urgencia 500 pipas ante la escasez
de combustibles que se atribuyó al huachicoleo

De ahí pasó a laparticipación en cumbres ex
clusivas parajefes de gobierno López Obrador
no quiso ir aninguna como elcerrado G 20 don
de se reunió conlos líderes de lasmayores econo
mías del mundo yluego en la aún más selectade

laAPEC que agrupaa todos lospaíses de laCuen
cadel Pacífico donde de nuevo tuvo ese roce con
los gobernantes delprincipalmercado global

Al estallar la crisis migratoria y la amenaza
de Donald Trump de establecer aranceles pro
gresivos a las exportaciones mexicanas lo evitó
conundoblevuelco cerrarlapolíticamigratoria
mexicana de brazos abiertos ymovilizar 24 mil
soldados para detener el paso de miles de mi
grantes haciaEstados Unidos

Enlos hechos asumió esa facultad de Gober
nación así comoen lanegociacióndelT MEC de
la que sacó a las secretarias de Economía Ener
gíayTrabajo También participó en el tema del
trasiego de armasydrogas

Yatendió desde la muerte yconflicto familiar
de José José al capítulo Evo Morales su entra
daysu salida Ebrardsehaconvertido en The Vi
ce lo que no sé si le alcanzará tiempo ycircuns
tancias afectoyresultados paraquitarleesepre
fijo aesa suvicepresidenciapara 2024

RETALES

1 CONFLICTO No son las mejores las relacio
nesentre lasecretariaRocíoNahleyOctavioRo
mero pero asíhasido siempre entre los titulares
deEnergíayPemex
2 BRUJAS Como siMorena que sigue en mo
do PRD notuvierabastantesconflictos ahorasu
Comisión de HonoryJusticia se enfrentó a Ri
cardo Monreal para que saque de subancadaen
elSenadoaLillyTéllez lo queelzacatecanoyales
bateó Qué necesidad de buscar más conflictos
cuandonopuedenconlos que tienen y
3 BONILLA Además de los escándalos de co
rrupciónenelgabinetede JaimeBonilla amenos
dos meses como gobernadorde Baja California
leviene el golpe de enero cuando la Corte decla
re la inconstitucionalidaddelareformaqueledio
otros tres años de gobierno La Constitución es
primero seráelargumento

Nosvemos mañana peroenprivado

 CP.  2019.12.19



Pág: 17

En 2018 las personas físicas o morales que destacaron para
bien o para mal fueron Andrés Manuel López Obrador
Ricardo Anaya José Antonio Meade Enrique Peña la Pro
curaduría General de la República la Suprema Corte ele Jus
ticia el T MEC el Nuevo Aeropuerto Internacional de México
en Texcoco Animal Político y Mexicanos Contra la Corrup
ción y la Impunidad loaquín El Chapo Guzmán Elba Esther
Gordillo Yalitza Aparicio Donald Trump Jared Kushner
Vladimir Putin Facebook Luka Modric y la Selección Fran
cesa de Fútbol Presento ahora la lista de los personajes que
destacaron en este 2019 que está terminando

López Obrador cualquier comentario sale sobrando del
omnipresente Presidente de México

Marcelo Ebrard a pesar que AMLO es por
mucho la presencia dominante de la política
mexicana el canciller demostró ser su colabo
rador más eficaz En no pocas ocasiones tuvo
que sacarle las castañas al fuego al Presidente
En particular logró un acuerdo migratorio con
Estados Unidos que permitió que Donald Trump
no impusiera aranceles a las exportaciones mexi
canas y fue unto con el subsecretario Seade to
ral para que se firmaran las adiciones al T MEC
que permitirán la aprobación del nuevo tratado
comercial en el Congreso estadunidense

Movimiento feminista mexicano salieron a las
calles a protestar con toda la razón por el machis
mo persistente en el país Son la vanguardia para
crear una nueva forma de relaciones entre hombres y mujeres
de mayor respeto donde no quepa la violencia de género

Guardia Nacional el nuevo cuerpo policiaco al que le está
apostando el gobierno de AMLO la solución de la inseguridad
en el país Este año se aprobó toda la legislación que la sus
tenta y comenzó a formarse a partir de la unión de la Policía
Federal la Policía Militar y la Policía Naval

CNTE regresó con fuerza la coordinadora de maestros di
sidentes y logró que el gobierno echara para atrás la Reforma
Educativa de Peña Nieto

Pemex el eslabón débil del gobierno de AMLO La empresa
petrolera más endeudada del mundo con una producción de
crudo a la baja Degradaron la calificación de su deuda Está por
verse si la administración actual podrá darle la vuelta y rescatarla

Carlos Romero Deschamps finalmente cayó el líder sindical
petrolero Falta ver si lo perseguirán judicialmente por la enorme
fortuna que amasó como un modesto trabajador de Pemex

Manuel Bartlett sigue como director de la CFF Sin embar
go sobre él pende la eluda de cómo acumuló tal cantidad de
propiedades siendo funcionario público toda su vida Primer
icono de la corrupción de la llamada Cuarta Transformación
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Enrique Krauze injustamente atacado desde lo más alto
del poder en México por su compromiso irrenunciable con la
democracia liberal

Armando Vega su carta donde explica por qué se suicidó
desató un debate muy importante en torno a las acusaciones
anónimas de acoso sexual en las redes sociales

Carlos Urzúa con dignidad y congruencia el secretario
de Hacienda renunció por sus diferencias con el presidente
López Obrador

Rosario Robles valiente pero ingenua se presentó a
defenderse de los cargos que le imputaban La arrestaron
y sigue en la cárcel a pesar de que por ley debería estar
defendiéndose fuera de ésta Confió en la justicia mexicana

craso error

Familia LeBarón les asesinaron a tres mujeres
y seis niños Una de las más crueles y viles masa
eres de la historia reciente de este país Ejemplo
de la barbaridad a la que ha llegado la violencia
en México

Ovidio Guzmán arrestado y liberado el mis
m0 d a Por un comando del Ejército debido a la
movilización del Cártel de Sinaloa que asaltó
y tomó la ciudad de Culiacán Hoy el hijo del
Chapo Guzmán sigue libre

Genaro García Luna exsecretarlo de Segu
ridad Pública en el sexenio de Calderón con
sentido de las autoridades estadunidenses n su
momento extrañamente fue detenido en ese país

que tanto lo apapachó
Donald Trump como AMLO Presidente omnipresente en

los medios y la opinión pública
Nancy Pelosi políticavaliente y eficaz Contrapeso toral déla

Presidencia en EU Promotoray operadora del juicio de desafuero
a Donald Trump

Evo Morales presidente de buenos resultados pero que
no supo retirarse a tiempo y abusando de su poder cambió
las reglas democráticas de Bolivia al punto de que un golpe
militar lo derrocó

Boris Johnson arrasó en las elecciones del Parlamento
Británico lo cual le abrió la puerta a que finalmente ocurra la
salida del Reino Unido de la Unión Europea
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En esa suerte de esquizofrenia permanente que se vive en
Morena producto de la conjunción de fuerzas que se dio en
torno a la candidatura de López Obrador no deja de ser
notable el doble o triple discurso que existe ante las iglesias
no sólo la católica

Más allá de la fe del Presidente de la República tan
respetable y tan del ámbito privado como la de cualquier
ciudadano los militantes del partido no saben qué hacer
con las iglesias Uno de los partidos que con
forman la alianza que llevó a Morena al poder
es el Partido Encuentro Social de indudable
origen evangélico lo que provocó inevitable
mente compromisos con esa congregación
La Comisión de Honor y Justicia de Morena
que no parece tener ni una cosa ni la otra y
que encabeza Héctor Díaz Polanco el más
ferviente admirador con perdón de Gerardo
Fernández Noroña de Nicolás Maduro quiere
expulsar de la bancada de Morena a Lilly Téllez
porque no está de acuerdo con la legalización
del aborto algo que Lilly nunca ha ocultado
antes y después de que fuera candidata externa
de Morena pero olvida que el propio presiden
te López Obrador jamás se ha pronunciado al
respecto Afortunadamente Ricardo Monreal
el coordinador de la bancada puso en su lugar
a Díaz Polanco y habló hasta de recurrir a la
justicia para evitar tal despropósito

Pero al mismo tiempo que se acusa a Lilly
la senadora María Soledad Luévano apoyada
por otros legisladores de Morena presenta una
iniciativa de ley para lisa y llanamente acabar
con la separación de la Iglesia y el Estado algo
insospechable en un gobierno y un partido jua
rista vamos incluso de un gobierno y un partido
del siglo XXI El Presidente paró ese despropósi
to pero la Comisión de Honor y Justicia no dijo
nada como tampoco la mayoría de los dirigen
tes y legisladores del partido

La relación entre Morena y la Iglesia es difícil comple
ja y cercana desde años atrás Se dirá que son contrarios
y hasta extremos de la baraja política y social pero resulta
que los extremos se unen sobre todo cuando se los ve en
el horizonte

La Arquidiócesis de la Ciudad de México en muchas
ocasiones apoyó a Morena y al entonces candidato López
Obrador El voto de castigo se leía antes de las elecciones
en un editorial del semanario Desde la Fe y luego de los
comicios locales del 2017 fue una muestra del hartazgo de
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una sociedad que se cansó de ser pasiva y espectadora ante
un gobierno federal y gestiones estatales caracterizados por
su ineñciencia indolencia desvergüenza y una indecente
corrupción Agrega que no cabe duda que el hartazgo ante
la corrupción la ineficienciay la impunidad así como la im
parable violencia y la inseguridad en la que vive secuestrada
la ciudadanía han sido los factores que llevaron a la derrota
del partido en el poder

Y se preguntaba con absoluto tono futuris
ta ante el descalabro electoral del partido en
el poder cabría preguntarnos quién aconsejó
al Presidente para tener contento a un grupo
minoritario y a oscuros grupos internacionales
que vienen destruyendo los valores sociales y a
las familias

Ante dicha agresión de la Presidencia a la
sociedad ésta se ha movilizado de forma sor
prendente en las redes sociales y en las calles
manifestando un rechazo total a una iniciativa

que se pretende autoritaria está hablando
del matrimonio igualitario y detrás de la cual
está el intervencionismo extranjero de podero
sos l bbys auspiciados por la Organización de
las Naciones Unidas que financian esta per
versión de los valores La población concluye
votó en contra de los peores de los corrup

tos de los cínicos de los vividores de quienes
chupan los recursos de los pobres sin el menor
asomo de culpa

Todos los elementos necesarios del discurso
de campaña morenista la conspiración nacio
nal e internacional la perversión de los valores
el pueblo bueno acosado por gobiernos cíni
cos corruptos e inmorales que no atienden los
verdaderos problemas de la sociedad por darle
derechos Injustos a minorías que califica como
inmorales

Es la reedición de una confluencia que ya se
dio durante la gestión de Andrés Manuel López Obrador en
la Ciudad de México con el cardenal Norberto Rivera sobre
estos mismos temas y que fue de la mano con tener un apoyo
implícito de la Iglesia hacia aquella gestión a cambio de que
no se incluyeran estos temas en la agenda de gobierno aun
que eran parte destacada del programa del PRD que había
llevado a López Obrador al gobierno de la ciudad y que no
se indagara judicialmente correspondía hacerlo a la Procu
raduría local en las demandas existentes entonces contra
Marcial Maciel y el propio Norberto Rivera asumiendo que
sus casos son diferentes Por eso ahora las confusiones
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Ni levantándose temprano
mejoran la seguridad
Si la seguridad estuviera relacionada con los horarios de las
reuniones del Gabinete de Seguridad hace tiempo que el
presidente López Obrador habría resuelto el problema que
más agobia y preocupa a los mexicanos

Todos los días en punto de las seis de la mañana se rea
lizan esos cónclaves sin que hasta ahora hayan sido de gran
utilidad a juzgar por los resultados

No lo decimos nosotros Lo dicen los números del Secre

tariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad que
apenas se dieron a conocer

Esos números reflejan el fracaso de la política abrazos
no balazos que tanto pregonó el primer mandatario

Un ejemplo Los asesinatos aumentaron hasta llegar ofi
cialmente a 31 mil 688 en lo que va de 2019 el año más
violento Esa cifra ni en los peores años de la guerra contra
el narco de Felipe Calderón

López Obrador quiso descargar culpas en los go
bernadores Los regañó y fustigó balconeó a los que no se
levantan para asistir a las reuniones Querétaro y Nayarit y
a los que han ido un máximo de cuatro veces Campeche
Coahuila Guanajuato

Pero le salieron respondones particularmente los azules
La Asociación de Gobernadores de Acción Nacional sacó

un comunicado en el que le reviran
La mayoría de las víctimas que se reportan en las entida

des federativas son de delitos federales crimen organizado
narcotráfico huachicol tráfico de armas tráfico de personas
y contrabando

Pretenden transferir a los estados la responsabilidad del
fracaso del gobierno federal aseveran

Y dicen más el tema de la seguridad no está relacionado
con horarios de reuniones sino con políticas públicas que

deben derivar de una estrategia
Cuando no existe esa estrategia
para combatir los delitos de com
petencia federal las políticas son
huecas y los resultados nulos

El remate es un lugar co
mún pero adecuado No por
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mucho madrugar amanece más
temprano

Nos amanecimos ayer con
un tuit de Ricardo Monreal que
hablaba sobre la guerrita que le

hacen al interior de Morena Martí Batres el grupo de la je a
de Gobierno Yeidckol la Comisión Nacional de Honestidad
y Justicia y los duros de Morena

Nos llamó la atención porque ayer en este espacio ha
blamos precisamente de la lucha interna que se libra en ese
partido y de sus posibles consecuencias en el 2021

En el mencionado tuit el jefe de la bancada de More
na en el Senado preguntaba Porque privilegiar el conflicto
interno y no la unidad No sería mejor que se prepararan
para el 2021

Y descalificaba duramente la tarjeta amarilla que le sacó
la CNHJ por no ceder a las pretensiones reeleccionistas de
Martí Batres en la presidencia del Senado

Pero también el emplazamiento que la citada comi
sión que encabeza Héctor Díaz Polanco hizo para que
se expulsara de la bancada de Morena a la senadora exter
na Lilly Téllez por no representar los valores de la Cuarta
Transformación

Lo leímos camino a TV Azteca donde entrevistamos
al senador Óscar Eduardo Ramírez operador estrella de
Monreal en el Senado para el programa Descle la trinchera
de ADN 40

Qué hay detrás de los ataques al coordinador
Monreal Preguntamos a Ramírez

Es un tema político Hay quienes apuestan a debilitar

su liderazgo No es casual que hayan mandado delante el
tema de la senadora Lilly Téllez

Qué viene Se preguntó
El mismo respondió Decir que el coordinador Ricardo

Monreal no ha hecho caso a las amonestaciones que esa
comisión soliciLa Quieren imponerle límites a su trabajo
Por qué Monreal ha mostrado resultados

Los nombramientos salvo el de la CNDIT reformas
constitucionales leyes secundarias han salido hasta por
unanimidad como es el caso de la Guardia Nacional Hay a
quienes les molesta esa eficacia no les agrada que avance
en la agenda

Prosiguió
Lo de Lilly Téllez muy desafortunado Vamos a llevarlo

a los Tribunales No olvidemos que ganó con el voto popular
en su estado

El 80 por ciento de los miembros de la bancada salimos
a expresarle nuestro reconocimiento Constitudonalmente
no se le puede reconvenir a un legislador Es su libertad de
expresión puntualizó

La mayoría de
las víctimas que
se reportan en
las entidades
federativas
son de delitos
federales
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Numeralias
México y el
mundo

oyseguidorentretenidodel
i spectatorindex que sue

le ofrecer comparaciones
numéricas sorprendentesydivertidas
México aparece con muchafrecuencia
rankeadoahí en las más diversas cosas

Entre 2009 y 2015 el producto in
terno bruto de México ha crecido 37
más que Italia 8 Francia 2 Ale
mania 15 yBrasil 17

Y menos que Egipto 51 Malasia
78 Indonesia 90 India117 China
177 Etiopía 180 yBangladesh 188

Solo 12 de los mexicanos cree que
viveenelmejorpaísde laTierra elmis
mo porcentaje que Dinamarca contra
35 deEstadosUnidos 33 deArabia
31 de IndiayTailandia 29 de Aus
traliayde China 28 de Canadá 26
de Egipto 24 de Indonesia 18 de
Turquiay 11 de Brasil

El más cool de los

lugares adonde se
puede viajar según el

spectatorindex es
las Azores en Portu
gal El segundo es Bu
tán Oriental El terce

ro Los Cabos México

Lospaíses del mundo dondepreferi
ríaniratrabajarlosobrerosestaduniden
ses son eneseorden GranBretaña Aus
tralia Canadá Alemania Francia Italia
Japón Brasil Chinayluego México enel
décimolugar delantedeArgentina Sud
áfiica CoreadelSur IndiayRusia

Ahora los mejores países para iravi
viryatrabajar son en ese orden Suiza
Singapur Canadá España Australia
Turquía Alemania Emiratos Árabes
Unidos Irlanda Malasia Francia India
Sueciay enellugar21 México arribade
Estados Unidos China Gran Bretaña
Italia Indonesia JapónyBrasiL

Según el Banco Mundial 31 de las
personas que se gradúan enMéxico en
ciencia tecnología ingenieríaymate
máticas sonmujeres

Se trata de una proporción supe
ñoralas graduadas en
esas mismas discipli
nas en España 30
Alemania 27 Corea
del Sur 26 yHolan
da 25

Superan a México
los porcentajes de graduadas en Fran
cia 32 Estados Unidos 34 Tur
quía 35 Brasil e Indonesia 37
Gran Bretaña 38 Italia 40 Sudá
frica 42 e India 44

México tiene dos entre las 300 uni
versidades mejores delmundo Estados
Unidos tiene 58 GranBretaña35 Aus
tralia10 Alemania 18 China 12 Holan
da12 Japón11 Francia10 España7
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PROBLEMA
DE INSEGURIDAD
DOBLEMENTE CA

n el primer año de gobierno la 4T está
E demostrando que no sabe o no puede

resolver el grave problema de la inse
guridad que enfrenta el país desde hace
por lo menos dos sexenios El martes
después de que se dieron a conocer las
cifras oficiales de muertos en los últi

mos 12 meses que superan los 32 mil el Presidente
de la República expresó No está fácil porque ha habido
una tendencia al alza de los delitos en general con pocos
elementos e instrumentos para enfrentar el problema
Entonces hemos iniciado de cero no había elementos
de seguridad

El Presidente no se atrevió a decir la frase que a finales
de agosto de 2008 pronunció el entonces secretario de
Economía Gerardo Ruiz Mateos al referirse a la situación
de inseguridad del país Está cabrón En aquel entonces
la guerra contra la delincuencia declarada por Calderón
a principios de diciembre de 2006 llevaba 21 meses y el
saldo era catastrófico 10 mil muertos anuales en promedio
Al final del sexenio el resultado fue más de 60 mil muertos

En los primeros 12 meses de la actual administración se
han registrado 31 mil 688 homicidios según las cifras pre

sentadas el martes por Alfonso
Durazo o sea tres veces más

EL SEXENIO Que en el sexenio de Calderón
PODRÍA Si seguimos así si la inexis

LLEGAR A 200 tente estrategia del gobierno de
MIL MUERTOS f l ca Para combfatjr lo

delitos de competencia federal
con las políticas huecas y los
resultados nulos como dicen

los gobernadores panistas el sexenio podría terminar
con casi 200 mil muertos por lo menos cinco veces más
que la administración calderonista y dos veces más que
la de Peña Nieto Asilas cosas y las proyecciones de los
catastrofistas el problema de la inseguridad esta hoy
hoy hoy doblemente cabrón Aunque afortunadamente
Durazo ya dijo que llegamos al punto de inflexión
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AGENDA PREVIA

Ni nos chamaquearon y mucho menos nos humillaron
en las negociaciones del T MEC Insiste en afirmar el

subsecretario para América del Norte Jesús Seade
quien explica por qué existe esa percepción lo que

ocurre es que algunos medios de comunicación nos
califican de ineptos entreguistas y otras cosas horri

bles Resulta extraño y hasta desleal en materia de
competencia que la aerolínea del caballero águila

nuevamente se haya pirateado en días recientes a
más de 150 sobrecargos de Inteijet a unos días del

inicio del periodo uacacional decembrino Situación
similar se uiuió en el verano y Semana Santa Sor

prende que Aeroméxico realice estas prácticas deslea
les en momentos en que registra una caída de 20 4

en el número de viajeros internacionales debido a que
mantiene en tierra varias aeronaves 737 Max A todas

luces se trata de una práctica desleal y anticompetiti
va Ante esta situación Interjet contrató personal pre
viendo esta guerra sucia de la competencia por lo que

sus operaciones están garantizadas dicen Por qué
la Profeco y la Cofece no le han entrado a este asunto

LUISACENDA HOTMAIL COM

LUISSOTOAGENDA
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ASTILLERO
Trump al saluable banquillo Inicia
el espectáculo DT AMLO mutuas
conveniencias Gordillo lanza mensaje
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

AUNCUANDO ERA previsible que
la Cámara de Representantes de
Estados Unidos con mayoría del
Partido Demócrata aprobase el
inicio del juicio político impea

chment contra Donald Trump al igual que es
previsible que el Senado con mayoría de los
republicanos absuelva a dicho presidente el
espectáculo de las acusaciones y de la incerti
dumbre políticas inició ayer en un escenario de
creciente polarización entre ciudadanos de la
nación imperial
A PESAR DEL aparatoso proceso que inicia
rá probablemente en enero y de los crudos
señalamientos que ya intercambian los parti
dismos no parecen sujetas a una devaluación
irremontable las expectativas de Trump de
llegai a un segundo periodo en la Casa Blanca
Los republicanos han mantenido en la Cámara
de Representantes una notable unidad que
bloqueará en el Senado el intento de derribar
al excéntrico multimillonario convertido en
presidente La apuesta de los demócratas resi
de en que más allá de la aritmética senatorial
la exhibición de los presuntos abusos de poder
y obstrucción legislativa cometidos por Trump
empujen a suficientes votantes para impedir
la relección que es el tema central de todo el
debate

MÁS ALLÁ DE la retórica sumamente
ofensiva contra los mexicanos que practicó
Trump sobre todo en su campaña electoral y
en el primer tramo de su presidencia y de los
lances arbitrarios y ventajosos contra México
al amagar con imponer aranceles y reciente
mente con el intento de declarar a los cárteles
mexicanos como organizaciones terroristas
foráneas Trump ha mantenido una relación de
mutua conveniencia con el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador una relación en térmi
nos respetuosos en lo general y hasta ahora a
diferencia de los desplantes y groserías come
tidas cuando Enrique Peña Nieto habitaba Los
Pinos

EN ESE CONTEXTO y como ironía históri
ca a la administración de AMLO le resulta

conveniente la continuidad de Trump a cuyo
interés por un segundo periodo como presi
dente México ha hecho contribuciones claras
como el radical vuelco de la política hacia
los migrantes llegados de Centroamérica la
aceptación de nuevas reglas de colaboración
en materia de combate a los cárteles y la firma
de un tratado comercial que incluye pasajes
como los agregados laborales y los condicio
namientos en materia de automotores y de
medicinas

Astillas
HA CONSIDERADO ELBA Esther Gordillo
que los actuales son buenos tiempos para
reaparecer en video enviar un mensaje a los
profesores que antes fueron su coto sindical
y advertirlos de que pronto se habrán de ver
Gordillo se siente fortalecida por el muy pro
bable registro de su nuevo partido personal de
las Redes Sociales Progresistas y los aires
de democracia en elección de dirigentes que
obviamente alcanzarán al Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación que en los
siguientes comicios seguramente contará con
una planilla elbista La Unidad de Inteligencia
Financiera de la SHCP a cargo de Santiago
Nieto Castillo ha aceptado así sea de manera
lacónica que tiene bajo investigación a compa
ñeros de andanzas de Genaro García Luna El
nombre más relevante de esos acompañantes
es el de Luis Cárdenas Palomino quien de
bería correr una suerte judicial parecida a la
del ex secretario de Seguridad Pública ahora
sujeto a proceso judicial en Estados Unidos
En Morena continúa la guerra entre faccio
nes La Comisión de Honestidad y Justicia
emplazó a Ricardo Monreal para que en un
plazo de tres días separe de su asiento en la
bancada de Morena a la senadora Lilly Téllez
quien fue candidata externa y no está afiliada
al partido en el poder Acusan a la sonorense
de conducirse con desapego a la doctrina
morenista Monreal no aceptó la instrucción y
recurrirá a la autoridad judicial electoral El
presidente López Obrador y otros legislado
res morenistas han desactivado la pretensión
de la senadora zacatecana Soledad Luévano de
hacer reformas legales para desmontar la
histórica separación Iglesia Estado Hasta
mañana
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Con la Unidad de Inteligen
cia Financiera como el arie
te el gobierno del presiden

te Andrés Manuel López Obrador
comenzó a lanzar las redes en torno
a la detención de Genaro GarcíaLu
naen los EstadosUnidos yhanem
pezado a rastrear los movimientos
financieros de varios integrantes de
su círculo cercano además de bus
car también que otros personajes
del gabinete de Felipe Calderón
pueden aparecer vinculados con el
exsecretario de Seguridad Pública
hoy acusado de narcotráfico por la
justicia estadounidense

Así mientras García Luna llega
ba ayer esposado de pies y manos
a Nueva York donde se definirá su
proceso en la Corte Federal de
Brooklyn en México el presidente
Andrés Manuel López Obrador y
su sabueso el titular de la UIF San
tiago Nieto revelaban el hallaz
go de una transferencia financie
ra de 2 mil millones de pesos que
fueron desviados desde la Secre
taría de Gobernación en el sexenio
de Felipe Calderón entre 2009 y
2012 y que habrían sido deposita
dos a la cuenta de una empresa
vinculada con Genaro

Con motivo de esa investiga
ción Santiago Nieto mencionó
ayer a la prensa el nombre de ex
colaboradores cercanos al extitu
lar de la SSP que estarían siendo
investigados por este desvío millo

nario Luis Cárdenas Palomino ex
coordinador Regional de la SSP y
uno de confianza de García Luna
Aunque Nieto se negó a dar más
nombres o datos por la secrecíade
las investigaciones varios me
dios difundieron ayer también
otros nombres de exfuncionarios
que estarían siendo investigados
por la Fiscalía General de la Repú
blica y por la UIF como el de Fa
cundo Rosas excomisionado de la
Policía Federal y también exsecre
tario de Seguridad en Puebla en el
gobierno del fallecido Rafael Mo
reno Valle Javier Garza Palacios
otro de sus hombres más cercanos
desde la AFI y a quien García Luna
envió como agregado de la Policía
Federal en la embajada de México
en Colombia además de Maribel
Cervantes excomisionada tam
bién de la PFP y quien sustituyó en
ese cargo a Cárdenas Palomino

Pero el temadel desvío de los 2mil
millones no pararía en García Luna
y su círculo cercano y toca también
a la Secretaría de Gobernación de
donde se supone que salió el dinero
público que terminó encuentasvin
culadas al exsecretario de Seguri
dad Ayer mismo la secretaria de
Gobernación Olga Sánchez Corde
ro reconoció no tener información
de ese desvío y que se enteró por los
medios de comunicación de la in
vestigación que involucra a la de
pendencia que encabeza

Pero por las fechas que dio San
tiago Nieto del tiempo en que se sa
có ese dinerode la Segob entre2009
y 2012 hubo tres titulares de Gober
nación con Calderón Fernando Gó
mez Mont que llegó en 2008 y es
tuvo en el cargo hasta 2010 Fran
cisco Blake Mora designado en
2010 y en el cargo hasta noviembre
de 2011 cuando falleció en un acci
dente de helicóptero y Alejandro
Poiré que sustituyó a Blake y termi
nó el sexenio en noviembre de 2012
Cuál de ellos tres sería el titular de

Gobernación que permitió el desvío
de los 2 mil millones de pesos

Veremos hasta dónde llegan las in
vestigaciones que han iniciado tanto
en la FGR como en la UIF pero sobre
todo hasta dónde el gobierno de Ló
pez Obrador va a aprovechar la de
tencióny el proceso en contrade Gar
cíaLunaen EstadosUnidos para ini
ciar aquí una cacería ya no sólo en
contra de todo lo que tocó el extitular
de Seguridad federal y de sus exco
laboradores cercanos sino también
de otros funcionarios calderonistas
que tuvieronrelacióncon la estrategia
de seguridad en aquel sexenio Por lo
pronto han empezado en Goberna
ción pero podríahabermuchos otros
expedientes en distintas dependen
cias y áreas de la administración fe
deral entre 2006 2012 y eventual
mente uno de esos expedientes
nombres o indagatorias conectará
con el expresidente Felipe Calderón
Será ese el objetivo final Se lanza

el tiro Capicúa de los dados

sgarciasoto hotmall com
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AYER FUE la diputada
morenista Donají
Olvera quien organizó
una posada pero
cuentan que no es la
primera y seguramente
no será la última

LO QUE los legisladores
desconocen es que
el Instituto Electoral

capitalino anda dale
dale dale con la revisión
de estas celebraciones

para que nadie pierda
el tino y acaben siendo
actos de promoción
sólo que con piñata

POR UNA U OTRA

razón pedalear en el sur
de la Ciudad es cuesta

arriba y nada tiene
que ver con la orografía
ENTLÁHUACse
abrieron nuevas

ciclopistas todavía
no se inauguran pero
ya son invadidas por
conductores délos que

creen que el espacio les
pertenece

Y EN XOCHIHILCO
ciclistas y funcionarios
de la CDMX iban a
recorrer el martes los

carriles que se están
construyendo ahí pero
los dejaron plantados

EL EX SECRETARIO
Salomón Chertorivski

compartió en Twitter
ayer que fue asaltado en
la Cuauhtémoc cuando

iba con su esposa y sus
dos hijas
LA MAYORÍA celebró
en sus comentarios

que la familia estuviera
bien pero no faltaron
quienes aprovecharon
para criticar a las
actuales autoridades

por la inseguridad y
también hubo quien
atribuyó la violencia a
la herencia mancerista

ABRAZOS y codazos
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EL CABALLITO
Aumento de dos pesos al transporte en Edomex

Después de tantos jaloneos entre autorida
des y transportistas finalmente ya hay
humo blanco respecto al incremento a la

tarifa en el transporte público en el Estado
de México Nos platican que el pasaje au
mentará dos pesos a partir del primero de
enero del próximo año y no 4 50 pesos co
mo demandaban las diversas organizacio
nes del transporte público lo que dio pie a
muchas manifestaciones e inconformida
des sociales De esta forma se conjuraron
las amenazas de paro y movilizaciones con
las que habían amagado los choferes y que
afectarían a 6 millones de mexiquenses
diariamente Nos dicen que el secretario

de Movilidad Raymundo Martínez Carbajal aguantó la pre
sión Se espera que hoy por la mañana se haga el anuncio oficial
ojalá y todo esté bien planchado pues no hay que olvidar que del
plato a la boca

Jesús Respaldan empresarios a Sheinbaum
Padilla De sorprender el apoyo que brindó el sector
Zenteno empresarial de la Ciudad de México a la

mandataria capitalina Claudia Sheinbaum
Pardo Ayer el presidente de la Coparmex

CDMX Jesús Padilla Zenteno reconoció las políticas de la
presente administración que aseguró permitieron la crea
ción de 130 mil empleos formales durante 2019 Nos dicen
que ahora los hombres del dinero esperan que se manten
gan las mismas políticas para el próximo año pues conside
ran que sólo así se podrá tener un crecimiento estable y se
generará confianza para la inversión en la capital del país
Aunque también nos dicen que los empresarios no quitaron
el dedo del renglón en el tema de la inseguridad que afecta
a sus agremiados del Centro Histórico
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La funcionaría apapachada del gabinete
Una de las funcionarías más apapachadas fue la secretaria de Go
bierno Rosa Icela Rodríguez luego de que ayer se llevó a cabo
el cierre de los módulos del programa Sí al Desarme y que de
acuerdo con las cifras oficiales se logró sacar de la calle poco más
de 4 mil 700 armas evitando así posibles hechos de violencia No
hay que olvidar que este programa lo diseñó doña Rosa Icela des
de la pasada administración cuando fue secretaria de Desarrollo
Social y fue toda una novedad Hoy para la administración capi
talina nos dicen los resultados son positivos y han coadyuvado
en el tema del combate a la incidencia delictiva La que sabe sa
be dicen por los rumbos del Antiguo Palacio del Ayuntamiento

Alcaldesa encara a policías
La que se enojó por las protestas que realizan desde el martes po
licías municipales por el pago de prestaciones de fin de año fue
la alcaldesa morenista de Los Reyes La Paz Olga Medina Serra
no quien se encaró en la explanada con los inconformes La edil
les reclamó por su bajo desempeño pues no han logrado reducir
la incidencia delictiva en ese munici
pió del oriente mexiquense El en
cuentro fue tan rispido que nos di
cen la alcaldesa estuvo a punto de
perder la compostura Ya se verá
quién gana esta vencida si los poli
cías al conseguir que les paguen
lo que exigen o si doña Olga
convence al Cabildo para que 1
no se modifique el acuerdo J
inicial de otorgarles 40 días Jf
de aguinaldo y no los 90 Jz
como ellos quieren Por lo JbLa
pronto habría que recor
darle a la esa 9BH
vieja frase de que el que se

Olga Medina
Serrano

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 extensión 2421
o al email editor eluniversal com mx
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CIUDAD PERDIDA

Morena en manos de Lu évano

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

AHORA QUEDA MÁS claro que
nunca que en Morena las ideas del
socialismo del que tanto se le acusó

sólo vivían en la calenturienta mente de sus
adversarios La iniciativa de ley que busca
inmiscuir a las iglesias en las tareas de go
bierno así lo demuestran

SE PRETENDE DAR muerte al Estado laico
para dar paso a un Estado que puede adop
tar como propia una determinada religión y
concede privilegios a sus fieles respecto de
los creyentes de otras religiones y de los no
creyentes como explican Bobbio Matteucciy
Pasquino en su diccionario de política

PERO ADEMAS EN el caso de Morena
anuncia la división y muerte de ese partido
porque si bien es cierto que está hecho de chi
le dulce y manteca también lo es que muchos
de sus militantes piensan más allá de la mera
justicia social para girar el timón a un puerto
más cercano al socialismo y desde luego fuera
de los dogmas de las iglesias

PARA ESTOS GRUPOS la Iglesia en las tareas
de gobierno o sin la separación que hoy ordena
la Constitución Política de México es sólo po
nerle sotana al neoliberalismo lo cual resulta
inaceptable y ahora sí empiezan a pensar en
poner un freno a las ambiciones del clero se lla
me como se llame cuando menos en el partido

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador tuvo que
salir ayer por la mañana a rechazar la idea de
cambiar con ese objetivo la Constitución y qué
bueno que lo haga pero para evitar esas confu
siones que desde luego le dañan en lo político
sería mejor que llamara a cuentas al senador
de Morena Ricardo Monreal mentor de la
senadora zacatecana María Soledad Luévano
Cantó quien se dice dueña de la idea

TAL VEZ ESO sea cierto pero la larga cari era
partidista de la senadora nunca apuntó hacia
un destino de tan profundo calado político Su
trabajo dentro de la política si así podríamos
Llamarlo se inicia en el PRI en 1987 dentro del
área de finanzas de donde nunca ha salido ni
siquiera cuando Monreal actuó de gobernador
por lo que hay serias dudas de que de la cabeza
de esta señora hubiera emanado tal iniciativa

NO OBSTANTE PARA Ricardo Monreal el
chucho de Morena la iniciativa abrió la po
sibilidad de crear una nueva confusión en el
gobierno de López Obrador lo que ya ha hecho
en otras ocasiones y con ello señalar algunas
de las contradicciones que se pueden apreciar
en el gobierno federal

PARA ESE SENADOR la muerte de 250 mil
mexicanos en la guerra cristera no le recuer
dan nada El choque entre el gobierno y la
Iglesia se extendió tres años de 1926 a 1929
y la Constitución en su artículo 130 no fue
modificada

HOY LAS INTENCIONES de Monreal pare
cen uno más de sus trucos porque frente a
la historia y la opinión de la mayoría parece
que no tendría fortuna la supuesta intención
de matar la ley sino más bien crear un nuevo
escándalo que impacte en la figura de López
Obrador

POR LO PRONTO si acaso existiera Morena
como partido ya era hora de que se expulsara
a la senadora que más bien debería militar en
Acción Nacional o ser parte del ala más con
servadora del partido que le dio vida política
el PRI

Y HAY OTRA opción la señora Luévano po
dría retirar la iniciativa que daña al Presidente
que dividirá aún más a Morena y que abre un
horizonte muy peligroso para el país porque
ni los más retrógradas sentimientos de los
mandatarios pasados en sus más de tres déca
das de dominación se atrevieron a plantear un
disparate como el que propone la experta en
finanzas públicas

MÉXICO SE HA ganado el derecho de dar al
laicismo lo que del laicismo es y ha otorgado a
la Iglesia el derecho que el culto demanda es
decir al césar

De pasadita
AYER COMO YA habíamos adelantado no se
presentó Miguel Ángel Vásquez al juzgado que
le corresponde ya que aún cuenta con la pro
tección de un amparo pero muy pronto podría
ser acusado de nuevo cargos

ciudadperdida 2000 yahoo com mx
ciudadangel hotmail com
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Más enredada que una trenza está la de
signación sobre quién encabezará al gru
po mayoritario de Morena en Donceles
pues el bloque duro de los pejistas cada
que pierde chilla se levanta dice que ya
no juega y se quiere llevar su balón

Apenas la semana pasada cuando los
diputados del Congreso de la Ciudad de
México debatían sobre la Ley de Planea
ción la oposición abandonó la sesión
alegando que por más que ganaran los de
bates los morenos utilizaban su aplanado
ra para ganar las votaciones

Por supuesto que se lle
varon críticas sobre todo del
grupo duro morenista que los
acusó de no sabe perder y no
respetar la voluntad popular
que les da derecho a tener una
amplia mayoría de votos en el
Congreso y de usarlos como
les venga en gana

Bueno pues luego de lavo
tación interna que el fin de se
mana les ganó su compañero
José Luis Rodríguez los duros
encabezados por Guadalupe
Chavira Rigoberto Salgado
y Valentina Batres reventaron
el evento para no reconocer al
vencedor

Al igual que lo que ocurrió
en el Senado donde Martí
Batres perdió la elección de
la Mesa Directiva y luego des
conoció los votos llamando a la Comisión
de Honor y Justicia de su partido para que
interviniera los de Donceles hicieron lo
mismo

Los duros derrotados internamente por
enésima vez pidieron a su partido darle la
vuelta a la votación por la que Rodríguez
los venció Eso no va a poder ser porque
existe el antecedente de que el TEPJF ya
dijo que el partido no se puede meter en
esos temas

Los perdedores que criticaron a la opo
sición por abandonar la sesión al no ganar

las votaciones hicieron exactamente lo

mismo pero al interior de su partido
Aunque el verdadero problema es que

por ahí andan diciendo que Rigo Salgado
exdelegado en Tláhuac que salió bien en
lodado con el asunto de El Ojos narco
abatido por los marinos en esa zona es
el candidato de Claudia Sheinbaum

Caray si eso fuera cierto la jefa de Go
bierno tendría que explicar cómo podría
confiar en alguien sobre el que pesa la
sombra del crimen organizado La funcio
naría se aleja de los estándares pejistas de

que sus equipos deben ser 90
por ciento honestos y 10 por
ciento capaces

Por supuesto que el buen
Rigo no alcanza los números
para ninguno de los dos lados

Raro que Claudia se incli
ne por él a menos que lo haga
porque lo ve como alguien al
que puede controlar con faci
lidad lo cual no ocurriría con
Rodríguez aunque con este
último sí tendría la oportu
nidad de controlar por fin la
manada dentro de la granja
capitalina

CENTAVITOS

Con ayuda de la ciudadanía
que esta vez se involucró la
Policía capitalina se aventó un

diez al reaccionar de inmediato a un re
porte del 911 donde vecinos denunciaban
haber escuchado gritos de auxilio prove
nientes de un domicilio en el Pedregal de
Santo Domingo Al llegar al lugar los uni
formados encontraron a una jovencita des
nuda y atada y junto a ella a su presunto
secuestrador la joven fue liberada y el
malhechor detenido Lo importante de este
tipo de actos ejecutados por los muchachos
de Ornar García Harfuch es que con ello
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poco a poco la ciudadanía va recuperando
la confianza en sus autoridades cosa que
ya estaba olvidada
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José Luis Rodríguez
saca ventaja
Nos cuentan que hay

avances en la elección
del nuevo coordinador del

Grupo Parlamentario de Mo
rena en el Congreso capitali
no esto luego de que el del
fín de Alejandro Encinas Ri
cardo Ruiz tiró la toalla y re
nunció al cargo Nos cuen
tan los morenos que quien ya
saca ventaja a sus adversa
rios e interesados en ocupar
el cargo vacante es José Luis
Rodríguez Díaz de León úl
timamente cercano a Clau

dia Sheinbaum y al senador
Ricardo Monreal Y es que el
diputado José Luis es el me
nos quemado y cuenta con
un poco más de experiencia
que el resto de sus compa
ñeros En el camino se están

quedando Rigoberto Salga
do el diputado que impulsó

la formación de la corriente
Tercera Vía dentro de la ban

cada y al que se le ligó con el
grupo delincuencial de Feli
pe de Jesús Pérez El Ojos y
Valentina Batres quien al
igual que su hermano Martí
Batres está perdiendo fuer
za sólo que ahora en Donce
les Así las cosas

Continúa guillotina
en Coyoacán
Hay preocupación y mie

do en los trabajadores de
Manuel Negrete puesto que
el alcalde de Coyoacán no es
tá respetando acuerdos y está
despidiendo a trabajadores de
áreas claves de su administra

ción para meter a la gente de
Mauricio Toledo En este espa
cio adelantamos a principios
de mes que la mano del dipu
tado Toledo y delfín de Héctor
Serrano otra vez se comenza
ba a sentir en la demarcación
primero con las protestas de
vendedores ambulantes que
exigían permisos y lugares pa
ra ofertar sus productos en la
temporada decembrina lue
go el reacomodo de su gente
en puestos y lugares clave de
la alcaldía Ahora nos cuen

tan ha comenzado el despi

do masivo de trabajadores se
gún funcionarios van más de
100 a los que los obligaron a
renunciar sin aguinaldo fini
quito ni bonos

Pondrán a
hacer guardia a
funcionarios
Malas noticias para los se

cretarios y funcionarios
que ya estaban haciendo ma
letas para irse de vacaciones
pues nos cuentan que la jefa
de Gobierno Claudia Shein
baum ya dio la instrucción
de que todos en su adminis
tración van a tener que hacer
guardia durante las fiestas de
cembrinas por si acaso se lle
ga a presentar un contratiem
po Es decir que todos aquellos
que ya habían empacado ten
drán que dar marcha atrás y
dar mantenimiento a la cafe

tera pues tendrán que estar
al pendiente en sus oficinas de
lo que pase en la ciudad sobre
todo los de las áreas de segu
ridad y justicia puesto que en
esas fechas no para el trabajo
Buena suerte

PepeCapitalino
gmail com

PepeCapitalino
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A petición de los diputados de Morena
en el Congreso capitalino inició una

i I L i ía ele a C n tra j ría In Lcrría
a las gestionesde Alfonso Vejga y
í Á x Ciarza cltir
su paso pqr la Oficialía MaYpr

ü y Vl9 APfí r
í g 11 k1 íf i 1 ífc

5 Á3S Íicilaciones Lareyisión
kPPsidera kl M pmperamuesira de
50 contratos cuyos procedimientos
serán revisados así como los montos

sobreprecios entre otros La muestra
o f k r4 n7Ji A Q L

dependiendo de los

ü PjtrI í 1 Lj Lulo I Ieel i al
J 41 jklkUl r Cr í 1 kl X Ul

instalación de los 16 órganos que
sc kOkargarán de dcLcrminaria

i ía íi í r l i r
delosproyeclos deja Consuju de
l rk klPAI 1 i
2021 Él registro deJos proyectos que
PakL kÚMki11 kD Ja í A lisii l La k Aükk1 k
el 13 de enero y deberán Lomar
como base los Lemas considerados

como prioriLarios definidos durante

lasAsambleas de Diagnósüco v
DeUberación que se realizaron en
colonias barrios v pueblos

Para evitar que se repila el modelo
k k 1 5 1 ík 1 r Cr ClklCr
aprobó el Congresoi para la CDMX
x 9y yp áikaja
nombramientos del Instituto de

eopcejal Sergio Valdéspropuso que

conforme un Consejo de Planeación
que formule un plan de ordenamiento
Lk k L lía ko0 Ja PakL cÁPak Pll
ciudadana en esa demarcación

El dipuLado del PAN Héctor Barrera
informó que durante las vacaciones

kk01 ÍPas alini Pklk l A kkasa
habitación entre 18 v 20í por ciento
skttkulA aAksAjkkla A k aki lP A kxíc aila
k k 1 P I rk1 k k kgkl k ik lk 1 VI I kk1 I k1
ello exhortó al Secretario de Seguridad
Ciudadana de la Ciudad de Mé co
í An kr L akkkkLUl Íkkk aAJkkk kkl k
PPerakiyos de seguridad publica
16 alcaidías parapreven
de esLe delito
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BÚMERAN HERNÁNDEZ

 CP.  2019.12.19



Pág: 46

 CP.  2019.12.19



Pág: 47

 CP.  2019.12.19



Pág: 48

 CP.  2019.12.19



Pág: 49

 CP.  2019.12.19



Pág: 50

 CP.  2019.12.19



Pág: 51

 CP.  2019.12.19



Pág: 52

 CP.  2019.12.19



Pág: 53

 CP.  2019.12.19



Pág: 54

 CP.  2019.12.19



Pág: 55

 CP.  2019.12.19



Pág: 56

 CP.  2019.12.19



Pág: 57

 CP.  2019.12.19



Pág: 58

 CP.  2019.12.19



Pág: 59

 CP.  2019.12.19



Pág: 60

 CP.  2019.12.19



Pág: 61

 CP.  2019.12.19



Pág: 62

.

 

 

.

 

 

TEPJF

 

.

 

 

 

 

 

 

 

 



Pág: 63

MONREAL SE QUEJA EN TRIBUNAL ELECTORAL

El coordinador de los sena

dores de Morena Ricardo
Monreal presentó ante el Tri
bunal Electoral federal recur

sos para inconformarse por
los resolutivos de la Comi

sión Nacional de Honestidad

y Justicia de Morena
Uno es contra de la re

solución de la Comisión que
ordenaba expulsar del grupo
parlamentario a Lilly Téllez
y otro por la amonestación
pública que le hizo a Monreal
Ávila por el proceso que de
cidió no ratificar a Martí Batres

como presidente del Senado
Ambas resoluciones de

la Comisión fueron conside

radas por Ricardo Monreal
como arbitrarias e ilegales
No dejo de preguntarme
cuál es la Intención de seguir
lastimando a Morena y qué
intereses persiguen

Por qué privilegiar el
conflicto interno no la uni
dad escribió en Twltter

Por su parte la senadora
Lilly Téllez anunció también
por Twitter que se defenderá
en contra de la intromisión de

Héctor Díaz Polanco presi
dente de dicha comisión

Ayer en conferencia de
prensa y en redes sociales
los senadores de Morena ce

rraron filas en torno a Monreal

y defendieron a Lilly Téllez
Salomón Jara vicepresiden
te del Senado expresó que
ante la actitud intervencionis

ta de la CNHJ Morena es
hora de redefinlrla y nombrar
a nuevos integrantes perso
nas mparciales conocedoras
de los límites de sus atribu

ciones y que no respondan a
un grupo político

Siete senadores más de

Morena coordinados por
Eduardo Ramírez Agullar pi
dieron a la Comisión Nacional

de Honestidad y Justicia que
no se entrometa en la vida

del grupo parlamentario
Leticia Robles de la Rosa
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Pide revocar salida de Lilly Téllez de la bancada

Escala Monreal choque
con Morena ante TEPJF
EL COORDINADOR del partido en el Senado llama a privi
legiar la unidad y enfocarse en las elecciones de 2021 la
legisladora denuncia venganza miserable de radicales
Por Sergio Ramírez

serg o ram rez razon com mx
El coordinador de Morena en el

Senado Ricardo Monreal acu
dió ante el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación

TEPJF para impugnar la resolución del
Consejo Nacional de Honestidad y Jus
ticia CNHJ para separar a la legisladora
Lilly Téllez de la bancada de ese partido

El también presidente de la Junta de
Coordinación Política Jucopo denun
ció además arbitrariedades del órgano
partidista luego de que éste le impusiera
una amonestación relacionada al proceso
de selección de la actual líder de la Mesa

Directiva Mónica Fernández Balboa tras
la queja que impuso el antecesor a ese
cargo Martí Batres

El zacatecano cuestiono cual es la in

tención de seguir lastimando a Morena
y qué intereses persiguen algunos in
tegrantes de la CNHJ encabezados por
Héctor Díaz Polanco a través de la pro
moción de sanciones partidistas

Por qué privilegiar el conflicto inter
no no la unidad No sería mejor que se
prepararan para la elección de 2021 for
mar cuadros capacitar dirigentes orga
nizar el partido acompañar al Presidente
López Obrador frente a la reacción e in
tereses opuestos al cambio de régimen
escribió en su cuenta de Twitter

Este lunes el Consejo Nacional de
Honestidad y Justicia pidió a Monreal
expulsar de la bancada a Lilly Téllez por
no respetar los documentos básicos del
partido Sin embargo él se negó a hacerlo
y por el contrario respaldó a su compañe
ra por lo cual el CNHJ emitió una sanción
al senador por desacato pero 20 minutos
después de publicada la echó abajo

A su vez la senadora Lilly Téllez ase
guró que la solicitud para expulsarla de

la bancada morenista representa una
venganza del grupo radical que apoya la
prodictadura de Venezuela en referencia
a Díaz Polanco

Es simulación venganza autoritaris
mo y ambición de poder lo de Díaz Polan
co y Pedro Salmerón contra mi persona
Me defenderé de ese grupo radical que
pretende imponer la ideología prodicta
dura de Venezuela Yo seguiré apoyando
la reconciliación que necesita México
advirtió la sonorense

Agregó que dicho grupo de Morena
sabe que su guillotina no se puede apli
car en el Senado Aun así añadió or
denan mi expulsión de la bancada Es un
acto de simulación para provocar lincha
miento mediático en mi contra

Por su parte Pedro Salmerón exdi
rector del Instituto Nacional de Estudios
Históricos de las Revoluciones de México

INEHRM respondió a Téllez que nunca
pidió nada en su contra

Ve usted moros con tranchetes no

pedí en ningún momento que la destitu
yeran a diferencia de lo que usted exigió
contra mi persona Muy conciliadora no
se ha visto ni muy democrática ni plural
recriminó

Ante la solicitud de expulsión de Lilly
Téllez de Morena y la amonestación a
Monreal un grupo de senadores encabe
zados por Germán Martínez y Eduardo
Ramírez Aguilar cerró filas con el lideraz
go de su coordinador y su compañera e
hicieron un llamado a la unidad y la re
conciliación del partido

Recordaron que ningún senador o le
gislador conforme a la Constitución pue
de ser reconvenido por sus actos o dichos

Martínez Cázares señaló en confe
rencia de prensa que no debe quedar
ese precedente de validar la injerencia
partidista en los trabajos del parlamento

porque los legisladores están validados
por el pueblo

Nuestro llamado es a que todos cons
truyamos Es mucho lo que está en juego
en el Movimiento Regeneración Nacio
nal es mucho lo que espera el país de
nosotros La agenda de deuda social de
igualdad de acabar con los privilegios de
moderar la opulencia y moderar la indi
gencia tiene retos y merece templanza
prudencia y tranquilidad resaltó

Desde San Lázaro el coordinador de
Morena Mario Delgado también exhortó
al CNHJ a no inmiscuirse en asuntos par
lamentarios y urgió a acelerar el proceso
para elegir al próximo dirigente nacional

En los estatutos no hay ninguna pre
visión en la que los distintos órganos del
partido intervengan en la vida parlamen
taria que nos dejen trabajar enfatizó

oeldato
La senadora pidió destituir a Salmerón del
INEHRM luego de que éste tildara a los asesinos
de Eugenio Garza Sada de valientes jóvenes de
la Liga Comunista 23 de Septiembre

8
Veces disintió de si
bancada durante
360 votaciones

510
Mil sufragios a
favor obtuvo para
representara los
sonorenses

oeltíp
El titular de la SSPC
Alfonso Durazo
también externó su

apoyo a la legislado
ra a quien calificó
como honesta y
comprometida
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Acude Monreal al TEPJF
vs decisiones de su partido
El coordinador de los senadores de
Morena Ricardo Monreal informó
que acudió al Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación TE
PJF para recurrir las resoluciones
de la Comisión Nacional de Honesti

dad yJusticia CNHJ de su partido
entorno alaexpulsiónde labancada
de la senadora Lili Téllez y una deci
sión en su contra por el método de
elecciónde laPresidentadelSenado
al interior de su bancada

A través de Twitter el senador de
Morena dijo que la CNHJ ha incurri

do en arbitrarias e ilegales decisio
nes No dejo de preguntarme cuál es
la intención de seguir lastimando a
Morena yqué intereses persiguen

Cuestionó que los órganos inter
nos de su partido están privilegian
do el conflicto interno no la unidad

No sería mejor que se prepararan
para la elección de 2021 formar
cuadros capacitar dirigentes or
ganizar el partido acompañar al
presidente López Obrador frente a
la reacción e intereses opuestos al
cambio derégimen señaló

Lo anterior luego de que la Comi
sión Nacional de Honestidad y Jus
ticia CNHJ de Morena solicitó al
coordinador de su bancada en el Se

nado RicardoMonreal expulsardel
grupo parlamentario a la senadora

Lilly Tellez porque no es una prota
gonista del cambioverdadero

Ante ello ayer siete senadores de
Morena encabezados por Eduardo
Ramírez y Germán Martínez cerra
ron filas en torno a su coordinador
parlamentario y la senadora Lili Té
llez y aprovecharon para hacer un
llamado de unidad en su partido

Eduardo Ramírez dijo que no se
debe olvidar que el senadorMonreal
construye las mayorías calificadas
todos los días mediante la política
buen oficio ydiplomacia

En tanto el senador Germán Mar
tínez consideró que la Comisión de
un partido no puede inmiscuirse en
los trabajos parlamentarios karina
AGUILAR
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INTERPONE RECURSO

Monreal va con el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación por caso Lilly Téllez
Alejandro Páez

El conflicto por la expulsión de Lilly Téllez
de la bancada de Morena en el Senado es

caló en la Cámara alta donde el coordina
dor de ese partido Ricardo Monreal inter
puso un recurso ante el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación TEPJF
contra la resolución de la Comisión de Ho

nor y Justicia al considerar esa medida co
mo arbitraria e ilegal

No dejo de preguntarme cuál es la in
tención de seguir lastimando a Morena y
qué intereses persiguen cuestionó

Monreal explicó que será el Tribunal
Electoral el que tenga la última palabra so
bre esa decisión y cuestionó los motivos de
privilegiar los conflictos internos en More
na en vez de preparar cuadros para las elec
ciones del 2021

Por qué privilegiar el conflicto interno
no la unidad No sería mejor que se prepa
raran para la elección de 2021 formar cua
dros capacitar dirigentes organizar el par
tido acompañar al presidente López Obra
dor frente a la reacción e intereses opuestos
al cambio de régimen agregó

PRODICTADURA VENEZUELA Por su par
te Lilly Téllez atribuyó esa decisión a una
venganza del grupo que encabezan Héc
tor Díaz Polanco presidente de la Comi
sión Nacional de Honestidad y Justicia CN
HJ de Morena y el exdirector general Ins
tituto Nacional de Estudios Históricos de
las Revoluciones de México Pedro Salme

rón quienes buscan imponer la ideología
pro dictadura de Venezuela

Me defenderé de ese grupo radical que
pretende imponer la ideología pro dictadu
ra de Venezuela Yo seguiré apoyando la re
conciliación que necesita México advirtió

A través de su cuenta de Twitter señaló

que se defenderá de radicales entre ellos el
historiador Pedro Salmerón

Es simulación venganza autoritaris
mo y ambición de poder lo de diazpol y
HistoriaPedro contra mi persona tuiteó

En tanto senadores de Morena cerra
ron filas con Monreal y Lilly Téllez por lo
cual llamaron a la dirigente nacional de
su partido Yeidckol Polevnsky a la uni
dad y rechazaron cualquier tipo de con
flicto con ella
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IMPUGNAN
RECORTE DE
RECURSOS
HECHO POR
POLEVNSKY
Juan Carlos Á UaJlic ciiiwn
interpuso la neja contra la
decisión de renunciar a 75
POR LAURA ARANA

laura arana contrarepl1ca mx

La Sala Superior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial déla Federación TEP
JF recibió el primer recurso en contra
del anuncio de Morena de renunciar al

75 por ciento de su firiariciamiento que
fue suscrito por la presidenta de la fuer
za política Yeidckol Polevnsky

Juan arlos Avila Carrizal en su con
dición de militante y protagonista del
cambio verdadero de Morena presentó
ante la Sala Superior de manera directa
un per saltum un juicio de protección
de derechos político electorales del ciu
dadano en contra del oficio presentado
por Polevnsky El caso fue turnado al
Magistrado Indalfer Infante quien será
el encargado de analizar y emitir una
resolución misma que deberá ser apo
yada por la mayoría de magistrados

Yeidckol Polevnsky entregó la se
mana pasada al presidente del INE
Lorenzo Córdova una carta en la que
su partido renuncia al 75 por ciento de
sus prerrogativas para 2020 alrededor
de mil 200 rridp

Lo anterior comentó para ser con

gruentes con la política de austeridad y
que estos recursos lleguen a los progra
mas sociales del Presidente

Le informo que en Morena hemos de
cidido a renunciar al 75 por ciento del
firiariciamiento público de operación or
dinaria al que tiene derecho durante el
ejercicio 2020 que equivale a mil 240 mi
llones 458 mil 596 pesos ya que la enor
me cantidad de recursos que legalmente
le corresponde a Morena resultante de
dicho cálculo no guarda congruencia con
nuestros principios y las políticas de aus
teridad que plantea el presidente de la
República y fundador de nuestro partido
López Obrador expresó

Yeidckol Polevnsky en conferencia de
prensa ayer Cuartoscuro
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Tras recorte
IECM analiza
pedir más
recursos

Tenemos que garantizar
que las jornadas electorales se
realicen sin contratiempos
dice Mario Velázquez Miranda
HÉCTOR CRUZ

metropoli elunivcrsal com mx

El presidente del Instituto Electo
ral de la Ciudad de México
IECM Mario Velázquez Miran

da reconoció que pese a la deter
minación del Congreso local de
reducirles 150 millones de pesos
del presupuesto para el próximo
año en la primera quincena de
enero podrían solicitar una am
pliación de los recursos

Esta medida dijo es debido a
que el próximo 15 de marzo reali
zarán la Consulta de Participación
Ciudadana y Comunitaria así co
mo del Presupuesto Participativo
además de que en septiembre co

mienza la jornada electoral que
concluirá en junio de 2021

Entrevistado en el Congreso
local luego de firmar un conve
nio para la difusión de la Ley de
Participación Ciudadana apro
bada el pasado 12 de agosto Ve
lázquez Miranda reiteró que
analizarán la situación

Sin embargo reconoció que de
aceptarse la utilización del voto
electrónico nos generaría un im
portante ahorro para los comicios
que están por realizarse pero
mientras eso ocurre insistió en
enero decidirán si solicitan la am
pliación presupuestal

Tenemos que analizar la situa
ción y jerarquizar las actividades a
fin de contar con los recursos su
ficientes ygarantizar que las jorna
das electorales se realicen sin con
tratiempos expresó
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Promueven ley de participación ciudadana
El Instituto Electoral de la Ciudad de México IECM y el Congreso local firmaron un Convenio
Específico de Colaboración para la difusión de la nueva Ley de Participación Ciudadana de la
capital a efecto de promover y dar a conocer de manera conjunta los derechos y responsabilidades
de la ciudadanía otorgados por dicha norma que entró en vigor 12 de agosto del año en curso
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Difundirán la Nueva Ley de
Participación Ciudadana
POR PATRICIA RAMÍREZ

El Instituto Electoral de la Ciudad

de México IECM y el Congreso
de la Ciudad de México difundi

rán la nueva Ley de Participación
Ciudadana para promover de
manera conjunta los derechos y
responsabilidades de la ciudada
nía otorgados por dicha norma
que entró en vigor 12 de agosto
del año en curso

El presidente del IECM Mario
Velázquez Miranda y el consejero
electoral Bernardo Valle Monroy
presidente de la Comisión de Parti
cipación Ciudadana y Capacitación
del Instituto quienes acudieron al
Congreso capitalino para suscribir
el convenio con la presidenta de
la mesa directiva Isabela Rosales
Herrera y el presidente de la Comi
sión de Participación Ciudadana
del Congreso capitalino José Mar
tín Padilla Sánchez

El convenio de colaboración

tiene como principal objetivo el
cumplimiento de lo establecido por
la propia Ley en cuanto a la difu
sión de su contenido la cual es una
responsabilidad compartida entre
el IECM y el Congreso capitalino
así como el Gobierno de la Ciudad

de México y las 16 Alcaldías en vir
tud de que el respeto y salvaguarda
de los derechos ciudadanos esta

blecidos en la norma involucran a

diversas instancias públicas
El presidente del IECM sostuvo

que la colaboración con el Con
greso local y las otras instancias
públicas ayudará a revertir el ale
jamiento de la ciudadanía hacia lo
público y a que los derechos adqui
ridos mediante esta Ley se ejerzan
a plenitud

Precisó que los derechos con
sagrados en la Ley de Participa
ción Ciudadana están plasmados
en 20 instrumentos y mecanis
mos de democracia participativa
democracia directa y democracia
representativa como el plebis
cito el referéndum la silla ciu
dadana los recorridos barriales
la consulta popular la iniciativa
ciudadana la rendición de cuen
tas la revocación de mandato
el prepuesto particípativo y las
comisiones de representación
comunitaria entre otros

Recordó que desde que entró en
vigor la nueva Ley el IECM ha lle
vado diversas actividades institu

cionales para difundir los 20 meca
nismos e instrumentos referidos y
el pasado mes de noviembre emitió
la Convocatoria Unica para la Con
sulta de Presupuesto Participativo
2020 y 2021 y para la elección de las
Comisiones de Participación Comu

nitaria Copaco que se llevarán a
cabo el 15 de marzo de 2020

Nosotros desde el Instituto
Electoral de la Ciudad de México
nos congratulamos con esta cola
boración con la firma de este con

venio que será muy importante
para cumplir con la obligación que
tenemos distintas instancias públi
cas que es la de dar a conocer a la
ciudadanía los derechos que con
signa una Ley de avanzada que
permite a la ciudadanía participar
de manera directa en la confor

mación de políticas públicas y en
la instrumentación de diferentes

mecanismos para resolver pro
blemas de interés comunitario
expuso Velázquez Miranda

A su vez la presidenta de la
mesa directiva del Congreso capi
talino celebró la firma del Conve

nio el cual permitirá implementar
acciones coordinadas para promo
ver el ejercicio de la participación
ciudadana y así lograr mejoras
tangibles en la calidad de vida de
las y los habitantes de la capital

Con ella coincidió el diputado
Padilla Sánchez al señalar que la
suma de esfuerzos entre ambas

instituciones tiene además como

objetivo caminar a una ciudad
más progresista donde el papel del
IECM es crucial
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A petición de los diputados de Morena
en el Congreso capitalino inició una

i I L i ía ele a C n tra j ría In Lcrría
a las gestionesde Alfonso Vejga y
í Á x Ciarza cltir
su paso pqr la Oficialía MaYpr

ü y Vl9 APfí r
í g 11 k1 íf i 1 ífc

5 Á3S Íicilaciones Lareyisión
kPPsidera kl M pmperamuesira de
50 contratos cuyos procedimientos
serán revisados así como los montos

sobreprecios entre otros La muestra
o f k r4 n7Ji A Q L

dependiendo de los

ü PjtrI í 1 Lj Lulo I Ieel i al
J 41 jklkUl r Cr í 1 kl X Ul

instalación de los 16 órganos que
sc kOkargarán de dcLcrminaria

i ía íi í r l i r
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l rk klPAI 1 i
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PakL kÚMki11 kD Ja í A lisii l La k Aükk1 k
el 13 de enero y deberán Lomar
como base los Lemas considerados

como prioriLarios definidos durante

lasAsambleas de Diagnósüco v
DeUberación que se realizaron en
colonias barrios v pueblos

Para evitar que se repila el modelo
k k 1 5 1 ík 1 r Cr ClklCr
aprobó el Congresoi para la CDMX
x 9y yp áikaja
nombramientos del Instituto de

eopcejal Sergio Valdéspropuso que

conforme un Consejo de Planeación
que formule un plan de ordenamiento
Lk k L lía ko0 Ja PakL cÁPak Pll
ciudadana en esa demarcación

El dipuLado del PAN Héctor Barrera
informó que durante las vacaciones

kk01 ÍPas alini Pklk l A kkasa
habitación entre 18 v 20í por ciento
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PPerakiyos de seguridad publica
16 alcaidías parapreven
de esLe delito

 CP.  2019.12.19



Pág: 76

AMALLELY MORALES

Pese a que ya se realizaron
dos consultas en las que se
dio visto bueno a la amplia
ción de la Línea 3 del Metro
bús hacia el Pueblo de Xoco
colonos de la Alcaldía Benito

Juárez pidieron una tercera
votación

En un oficio dirigido a
Mario Velázquez presiden
te del consejo general del
Instituto Electoral capitalino
ÍECM se pide una consulta

exclusiva en las colonias que
aseguran se verían afectadas
con la obra

Sin embargo Francisco
de Anda experto en seguri
dad vial consideró que ios ve
cinos no contemplan visiones
de análisis y urgió iniciar la
construcción

Cuando son obras co

mo estas que benefician a mi
llones de personas el bene
ficio público debe prevalecer
sobre el beneficio particular

Cuanto antes se empie
ce la obra es mejor ponqué ya
no hacen falta más consultas

en un proyecto que beneficia
a la mayoría a los usuarios de
transporte público y a toda la
Ciudad aseguró
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AYER FUE la diputada
morenista Donají
Olvera quien organizó
una posada pero
cuentan que no es la
primera y seguramente
no será la última

LO QUE los legisladores
desconocen es que
el Instituto Electoral

capitalino anda dale
dale dale con la revisión
de estas celebraciones

para que nadie pierda
el tino y acaben siendo
actos de promoción
sólo que con piñata

POR UNA U OTRA

razón pedalear en el sur
de la Ciudad es cuesta

arriba y nada tiene
que ver con la orografía
ENTLÁHUACse
abrieron nuevas

ciclopistas todavía
no se inauguran pero
ya son invadidas por
conductores délos que

creen que el espacio les
pertenece

Y EN XOCHIHILCO
ciclistas y funcionarios
de la CDMX iban a
recorrer el martes los

carriles que se están
construyendo ahí pero
los dejaron plantados

EL EX SECRETARIO
Salomón Chertorivski

compartió en Twitter
ayer que fue asaltado en
la Cuauhtémoc cuando

iba con su esposa y sus
dos hijas
LA MAYORÍA celebró
en sus comentarios

que la familia estuviera
bien pero no faltaron
quienes aprovecharon
para criticar a las
actuales autoridades

por la inseguridad y
también hubo quien
atribuyó la violencia a
la herencia mancerista

ABRAZOS y codazos
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No habrá prórroga para
que partidos actualicen
padrones Jacobo Molina
GEORGINA SALDIERNA

El 31 de diciembre los partidos de
ben concluir la revisión de sus pa
drones electorales para notificar al
Instituto Nacional Electoral INE
la cancelación de las afiliaciones de
las cuales no tengan documentos
probatorios de la libre inscripción

En caso de que no lo hagan el ór
gano electoral las dará como válidas
pero si hay quejas de indebida incrip
ción las fuerzas políticas volverán a
ser sancionadas explicaron ayer en
conferencia de prensa el secretario
ejecutivo del INE Edmundo Jacobo
Molina y el director de Prerrogati
vas y Partidos Patricio Bailados

Al referirse al caso de Morena que
apenas hace unos días firmó un con
venio de colaboración para utilizar la
aplicación del órgano electoral para

la afiliación y refrendo de militancia
en contraste con otros partidos que
lo hicieron meses atrás Jacobo Moli
na dijo que no habrá un plazo adicio
nal para cumplir con la depuración

Cada partido decidió la estrate
gia que iba a seguir para atender el
acuerdo relacionado con la verifica
ción de los padrones y no hay excep
ciones ni plazos adicionales añadió

Tendrán todo enero para realizar
aclararaciones ante el INE y al ter
minar el mes se hará el corte defini
tivo de los listados aclaró

Este procedimiento no sustituye
la verificación de padrones de afi
liados que el instituto realiza cada
tres años para corroborar que los
partidos cuentan con el número mí
nimo de miembros requerido por la
ley para conservar su registro que
es de 0 26 por ciento del padrón
electoral 233 mil 945 ciudadanos
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Fundamental depurar la
base de militantes Molina
Redacción La Razón

EL SECRETARIO ejecutivo del Instituto
Nacional Electoral INE Edmundo Ja
cobo Molina subrayó que la depuración
de bases de datos es fundamental para
la certeza y transparencia a la que están
obligados los partidos políticos

Lo anterior luego de recordar que
para garantizar que todos sus militantes
se encuentran debidamente afiliados
los partidos políticos nacionales que así
lo desearon llevaron a cabo una cam

paña de ratificación o refrendo la cual
debe concluir a más tardar el próximo 31
de diciembre

Molina reiteró que se trata de la terce
ra de las cuatro etapas establecidas por el
Consejo General del INE para realizar de
manera excepcional un procedimiento
de revisión actualización y sistematiza
ción de los padrones de afiliados de los
institutos políticos

Asimismo el funcionario explicó que
desde el 1 de febrero de 2019 los parti
dos dieron a conocer a su militancia y al
público en general el inicio de este pro
cedimiento a través de sus páginas de In
ternety de los medios formales
de publicidad establecidos en
su normativa interna

Dijo que a partir de esa fecha
y hasta el 31 de julio pasado
debieron dar de baja en forma d

definitiva a los ciudadanos que hayan
presentado alguna queja por indebida
afiliación así como poner en reserva
dentro de sus padrones de militantes a
aquellas personas respecto de las cuales
no contaran con la cédula de afiliación

0 documento que acredite su registro
como militantes

Indicó que a partir del 1 de enero de
2020 iniciará la implementación de la
cuarta y última etapa del procedimiento
durante la cual el INE hará una consoli

dación final de los padrones de afilia
dos de los partidos de manera que sólo
contengan los nombres de las personas

respecto de las cuales se cuen
te con el documento que avale
su afiliación o ratificación y su
identidady que éstos coincidaní
con los publicados en la pagina
de Internet del instituto

233
Mil militantes
es el mínimo que

ebe tener un partido
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En 2020 el INE aplicará multas a
partidos con afiliaciones indebidas

Mario D Camarillo
ElInstituto Nacional Elec

toral INE informó es
te miércoles que a partir
del 31 de enero de 2020

los partidos políticos del país de
berán contar con padrones certe
ros de militantes sin afiliaciones
indebidas y en caso contrario se
les aplicarán sanciones

Edmundo Jacobo Molina secre
tario Ejecutivo del INE dijo en con
ferencia de prensa que Morena no
tendrá un plazo de excepción a pe
sar de que fue el último partido en
firmar el convenio para usar la apli
cación que sirve para ratificar a su
militancia Un plazo de excepción
para Morena no es un plazo úni
co cada partido decidió la estrate
gia que iba a seguir para atender el
acuerdo 33 2019 y no hay excep
ciones no hay plazos adicionales

Recientemente de la lista que
ellos tenían en reserva nos entrega

ron sacaron de la lista de reserva y
el numero asciende a 30 7 mil afilia

dos con lo cual rebasan el 0 2 6 por
ciento son números preliminares

Jacobo Molina subrayó que la
depuración de bases de datos es
fundamental para la certeza y
transparencia a la que están obli
gados los partidos políticos

Acompañado del director eje
cutivo de Prerrogativas y Partidos
Políticos Patricio Bailados Villagó
mez explicó que desde el 1 de fe
brero de 2019 los partidos políti
cos dieron a conocer a su militancia

y al público en general el inicio de
este procedimiento a través de sus
páginas de internet y de los medios
formales de publicidad establecidos
en su normativa interna

El funcionario del INE explicó
que el 31 de diciembre concluye el
periodo de refrendo o ratificación
de los militantes de los partidos y
a lo largo de enero deberán darles

cédulas de afiliación

Asimismo Edmundo Jacobo
advirtió que en caso de que los par
tidos reserven los datos de sus mili

tantes porque no cuentan con una
carta donde la persona se afilia de
manera voluntaria y decidan re
servarlos el Instituto Nacional
Electoral los tomará como válidos
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INE nuevos
partidos
sin registro
asegurado
AR1ADNA GARCÍA

nacion eluniversal com mx

El Instituto Nacional Electo
ral INE puntualizó que nin
guna de las organizaciones
que buscan convertirse en
partido político nacional tie
ne el registro asegurado

Aún quedan procesos por
llevar a cabo dijo el director
ejecutivo de Prerrogativas
Patricio Bailados para poder
determinar qué asociaciones
logran obtener el registro co
mo partido político

Ninguna organización ni
nadie puede señalar que ya
tienen su registro o que ya es
inminente y ya tiene asegu
rado su registro como partido
político porque todavía resta
una serie de cuestiones a re
visar por la autoridad electo
ral expresó en conferencia

Será añadió hasta junio de
2020 cuando ya se tenga la
certeza de qué asociaciones
tienen derecho al registro pa

ra que a partir del 1 de julio
puedan acceder a las distin
tas prerrogativas

Ayer el INE dio a conocer
que son 58 organizaciones las
que hasta ahorabuscan su re
gistro como partido político

Bailados ViUagómez pun
tualizó que la conformación
de nuevos partidos políticos
conlleva un proceso cualita
tivo y cuantitativo y aún res
tan una serie de acciones que
laautoridad electoral debe re
visar como el hecho de que
en las asambleas que llevan a
cabo por ley las organi
zaciones no participen entes
prohibidos como sindicatos y
asociaciones religiosas entre
otras además de que no haya
doble afiliación

Será entre el 8 y28 de enero
próximo mencionó cuando
cualquiera de las 58 organiza
ciones podrán solicitar for
malmente el registro

Ninguna
organización ni
nadie puede señalar
que ya tienen su
registro o que ya
es inminente

PATRICIO BALLADOS

Director ejecutivo de
Prerrogativas del INE

 097.  2019.12.19



Pág: 84

Ninguna
agrupación
tiene seguro
el registro INE
GEORGINA SALDIERNA

El Instituto Nacional Electoral INE
no regala los registros para nuevos
partidos políticos lo que hace es
que se cumpla la norma correspon
diente dijo ayer Edmundo Jacobo
secretario ejecutivo del organismo
al destacar que son los ciudadanos
quienes dan o quitan la inscripción

Luego de que diversas agrupa
ciones festejaron haber reunido
los requisitos para convertirse en
partidos entre ellas la que encabe
za el ex presidente Felipe Calderón
lo que motivó críticas contra el INE
en redes sociales Jacobo Molina y el
director de Prerrogativas Patricio
Bailados insistieron en que aún no
se puede decir que alguna asocia
ción tiene asegurado su registro

En conferencia de prensa Baila
dos explicó que todavía restan una
serie de cuestiones que la autoridad
electoral debe revisar entre las que
destacan validez de las afiliaciones
y que en la realización de las asam
bleas no hayan intervenido entes
prohibidos como sindicatos o aso
ciaciones religiosas

Señalaron que 106 asociaciones
manifestaron interés de constituirse
en fuerzas políticas de las cuales 89
fueron procedentes En la actuali
dad 58 están vigentes y de ellas sólo
16 han efectuado asambleas uno de
los requisitos solicitados como Re
des Sociales Progresistas ligadas a
Elba Esther Gordillo Grupo Social
Promotor antes Panal y Encuen
tro Solidario ligado al PES Libertad
y Responsabilidad Democrática de
matrimonio Calderón Zavala cum
plió ya con el número de reuniones
pero le faltan militantes
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En enero
inscripción
de nuevos
partidos
CAROLINA RIVERA
C1UDAD DE MÉXICO

El Instituto Nacional Elec
toral INE informó que del
8 al 28 de enero las organiza
ciones que hayan logrado las
asambleas y afiliaciones míni
mas podrán solicitar formal
mente su registro como parti
do político nacional

En conferencia de prensa
el director de Prerrogativas
y Partidos Políticos Patricio
Bailados aseguró que de las
106 organizaciones que inicia
ron el proceso a principios de
este año solo 33 han recaba
do afiliados y16 han celebrado
asambleas

No obstante aclaró que la
autoridad electoral verificará
durante el primer semestre
del año la validez de las afilia
ciones quehanlogrado que no
estén duplicadas con otras or
ganizaciones y la fiscalización
sus ingresosygastos

Enjumo los partidos que
obtengan el registro por parte
del Consejo General a partir
del primero de julio entrarán
envigor con loque tendrán de
recno apartir de ese momento
a prerrogativas de radio tele
gráficas postales y financie
ras afirmó Bailados

Deacuerdo con elúltimo in
forme del INE Redes Sociales
Progresistas Encuentro Soli
dario y Grupo Social Promo
tor de México ya han cumpli
do con los requisitos mínimos
previstos en la ley mientras
que México al Libre está cerca
de conseguirlo

En su oportunidad el se
cretario Ejecutivo Edmundo
Jacobo Molina aclaró que el
instituto no regala registros de
partidos políticos naciones si
no que el respaldo de los ciu
dadanos les permita llegar a la
boleta electoral en las próxi
mas elecciones
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Registro ante el INE

Partido de Elba con un
pie adentro pendiente
el de Felipe Calderón

Maritza Pérez

mar tza perez
eleconomista mx

De 58 agrupaciones que buscan con
vertirse enpartidos políticos nacionales
en el 2020 tres se perfilan para lograr
el registro Redes Sociales Progresistas
proyecto ligado a Elba Esther Gordillo
Grupo Social Promotor de México vin
culado al Partido Nueva Alianza y En
cuentro Solidario nacido del Partido
Encuentro Social

Libertad y Responsabilidad Demo
crática conocido como México Li

bre y promovido por Margarita Zavala
y Felipe Calderón aún no cumple con
el requisito mínimo de afiliaciones ya
que contabiliza 169 777 de los 233 945
afiliados necesarios según un reporte
preliminar del Instituto Nacional Elec
toral lNE

Estas cuatro organizaciones ya cuen
tan con el mínimo de asambleas estata

les o distritales que les exige la ley
El INE también anunció que a partir

de ayer los datos de las organizaciones
que buscan convertirse en partido po
lítico nacional podrán consultarse en la
página oficial del instituto

En total son 58 asociaciones las que
confirmaron su intención de consti

tuirse como partido pero sólo 33 hicie
ron uso de la aplicación móvil del INE
para recabar afiliaciones precisó en
conferencia de prensa Patricio Bailados
Villagómez director de Prerrogativas y
Partidos Políticos

Uno de los requisitos que las orga

nizaciones deben cumplir es celebrar
200 asambleas distritales o 20 estatales

con la participación de al menos 3 000
personas

El instituto electoral también infor

mó que fueron 106 manifestaciones de
intención de organizaciones que bus
caban registrarse como nuevos Parti
dos Políticos Nacionales 31 desistieron
entre febrero y diciembre mientras que
58 son las que buscan los requisitos para
obtener su registro en el 2020

Por su parte el secretario ejecutivo
del INE Edmundo Jacobo Molina en
fatizó que el INE no da ni regala los re
gistros son las ciudadanas y los ciuda
danos los que lo hacen al expresar su
voluntad de pertenecer a ellos El ins
tituto simplemente verifica que quien
aspira a ser un instituto político nació
nal cumpla con las leyes las normas y
los requisitos establecidos para esos
efectos

Las organizaciones contaron con un
año para cumplir con las asambleas y
afiliaciones así como para celebrar su
Asamblea Nacional Constitutiva y so
licitar su registro como Partido Político
Nacional ante el instituto y será en junio
del 2020 cuando el Consejo General del
Instituto Nacional Electoral resuelva la

integración de los nuevos Partidos Po
líticos Nacionales para que éstos pue
dan participar el 1 de julio en el Proceso
Electoral Federal 2020 2021

Plazo para revisar padrones
A más tardar el 31 de diciembre los par
tidos políticos nacionales deberán ra

tificar su padrón para garantizar que
todos sus militantes se encuentran de

bidamente afiliados explicó el INE
El secretario ejecutivo del INE Ed

mundo Jacobo Molina indicó que la
depuración de bases de datos es fun
damental para la certeza y transparen
cia a la que están obligados los partidos
políticos

Detalló que desde el 1 de febrero del
2019 los partidos políticos dieron a co
nocer a su militanciay al público en ge
neral que fue a partir de esa fecha y
hasta el 31 de julio del 2019 cuando de
bían dar de baja de forma definitiva a
las y los ciudadanos que hubieran pre
sentado alguna queja por indebida afi
liación así como poner en reserva
dentro de sus padrones de militantes a
aquellas personas respecto de las cuales
no contaran con la cédula de afiliación

o documento que acreditara su registro
como militante

Por lo que a partir del 1 de enero del
2020 iniciará la consolidación final de

los padrones de afiliadas y afiliados de
los partidos nacionales

El 31 de diciembre
vence el plazo para
que los partidos
políticos nacionales
ratifiquen su padrón
y así garantizar que
todos sus militantes
se encuentran

debidamente
afiliados
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INE independencia u autonomía
Antes del Inicio de

la Producción del
Nuevo Modelo de

la Credencial para
Votar el conseje
ro presidente del
Instituto Nacional

Electoral INE Lorenzo Córdova
Vianello anunció que pese a que
por segundo año consecutivo esta
vez la LXIV Legislatura le impu
so un muy importante recorte a los
recursos presupuéstales solicitados
por dicho Instituto bajo ninguna cir
cunstancia recurrirá a la Secretaría

de Hacienda y rédito Público que
encabeza Arturo Herrera para pedir
una ampliación presupuestal porque
indudablemente ello enviaría un mal

mensaje a la ciudadanía respecto a
la independencia y autonomía que
debe guardar el INE con el Estado
mexicano

Por lo anterior los consejeros se
encuentran en la coyuntura de defi
nir una ruta de acción para de esta
manera dotar de certezas institucio

nales y administrativas al Instituto
tal como corresponde a un órgano
de garantía de derechos y del sistema
democrático en su conjunto señaló
Córdova

En virtud de ello el INE determi
nó tornar tres líneas generales para
ajustarse el cinturón La primera

consiste en aplazar la renovación del
equipo y software de sistema integral
de Verificación de Monitoreo que se
utilizan para garantizar la adminis
tración adecuada de los tiempos de

radio y televisión en más de 2 mil 200
señales en todo el país y que debían
ser renovados

En segundo lugar igualmente se
aplazará la construcción de dos se
des de Juntas Locales las cuales se
realizarán everitualmente conforme

a la disponibilidad de recursos pre
supuéstales

En tercer lugar se pospondrá la
modernización del equipo inmobi
liario de los módulos de atención

ciudadana que se tenía previsto pa
ra 2020

Sin duda y corno lo apuntó el
propio Lorenzo Córdova 2020 será

un año muy complejo cuestión de
recordar la propuesta que hiciera la
bancada de Morena en la Cámara de

Diputados para limitar y hacer rota
tiva la presidencia del Instituto y de
esta manera mermar el contrapeso
que representa éste órgano autóno
mo garante de la democracia

Pese a la adversidad el INE una
vez más está dispuesto a cumplirle
a la ciudadanía sobre todo de cara
a las elecciones programadas para
2020 y además en lo que se refiere a
que siga siendo un Instituto autóno
mo y ciudadano así corno demostrar
que el cumple a cabalidad con su pa
pel de árbitro electoral

De esta forma el Instituto ha he

cho todo lo posible con el proyec
to de presupuesto que ajustó para
evitar trasladar en la medida de lo

posible a la ciudadanía los costos de
recorte impuesto por los diputados

Periodista

morcora gmail com
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Se subraya que estas
medidas resultan

insuíicicntes porque el
conjunto de los recortes
que se aplican alcanzan
los 787 niilloncsdepesos
del gasto originalmente
programado por el I K
para el próximo año
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LLEGAN
MÁS DE
500 ARMAS
POR DÍA
Se destruyeron cuatro

mil 741 armas en la Ciudad
de México durante 2019
presumió ayer el gobierno
local encabezado por Clau
dia Sheinbaum Nueve de
cada 10 armas que se recu
peran de manera voluntaria
en el país fueron captadas
en la capital del país infor

maron Una cifra irrisoria
tomando en cuenta que
entran diariamente al país
legalmente 567 armas de

fuego de acuerdo con un
documento interno de la
Comisión de Relaciones

Exteriores para América del
Norte del Senado
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EN10 ANOS INGRESARON AL PAIS DOS MILLONES

Entran al día más de
500 armas ilegales

El Gobierno de la Ciudad de México destruyó este año
mil 741 armas dentro del programa Sí al desarme

GABRIEL XANTOMILA Y MALENY NAVARRO

Sedestruyeron cuatro mil 741 ar
mas en la Ciudad de México

mismas que fueron recolectadas
a través del programa Sí al des
arme durante todo el 2019

El Gobierno de la capital encabezado
por Claudia Sheinbaum destacó que nue
ve de cada 10 armas recolectadas en el

país se recuperan en la Ciudad de México
Esta cifra es irrisoria comparando a

que entran diariamente al país 567 armas
de fuego de acuerdo con un documento
interno de la Comisión de Relaciones Ex

teriores para América del Norte del Sena
do de la República

En el documento del Senado se estima

que en 10 años han ingresado al país dos
millones de armas de las cuales sólo se

lian asegurado 10 por ciento Además el
reporte de esta comisión alerta que en los
últimos 10 años ha caído el aseguramiento
de armas cortas y largas Mientras que en
2011 se aseguró el mayor número de armas
en la última década la cifra cayó a tres mil
639 decomisadas en el primer semestre
de este año

Sobre esta problemática el cardenal

Carlos Aguiar Retes dijo que es importan
te inculcar a los niños que es mejor vivir
sin armas

No es solamente ese hecho importan
te de destruir las armas sino también de
generar en nosotros sobre todo aquí a los

niños desde pequeños de que la sociedad
vive mejor sin armas en el hogar segure
el también arzobispo primado de Méxicc
luego de la ceremonia de cierre de Sí ai
desarme

La Comisión de Relaciones Exteriores

para América del Norte del Senado expli
có que cada día aumenta el flujo de armas
ilegal y en consecuencia la capacidad de
fuego de las organizaciones delincuencia
Ies por lo que es necesario que la canci
llería mexicana informe al Senado los de

talles del operativo Frozen

Este operativo fue uno de los acuerdos
de la reunión sostenida entre el cancillei

Marcelo Ebrard el embajador de Estados
Unidos en México Christopher Landau y
los titulares de las fuerzas armadas de

ambos países tras el fallido operativo en
Culiacán en octubre pasado

Una variedad de marcas ingresan de
manera ilegal ocultas en vehículos y
transportadas por túneles como las Colts

Smith weson Sturm Ruger Remington
Winchester Star Beretta Bropwning y
Raven Armas El catálogo incluye revól
veres fusiles de asalto rifles escopetas
antitanque lanza granada ametrallado
ras y lanza cohetes Los calibres varían de
22 o pequeño hasta el 44 o gran calibre

En el caso de la Ciudad de México Rosa

Icela Rodríguez secretaria de Gobierne
local informó que en este acopio se reci
bieron armas de alto calibre de uso exclu

sivo del Ejército como fusiles AR15 AK47
fusil semiautomático calibre 556 suba
metralladoras calibre 22 9 y 45 mm asi
como granadas de fusil

Además de las 106 mil dos armas re

cuperadas en México de 2011 al 2016 7C
por ciento de éstas fueron compradas a un
vendedor con licencia en Estados Unidos

En 2018 no se pudo rastrear el origen dt
47 por ciento de las armas decomisadas
en nuestro país

EL SOL de México solicitó la posi
ción de la cancillería al respecto
pero al cierre de esta edición no se
obtuvo respuesta
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Sheinbaum revisará hoy
obras del Multifamiliar
POR GEORGINA OLSON

georglnaolson gtnvncom mx

La jeta de gobierno Clau
dia Sheinbaum se compro
metió con la organización
Damnificados Unidos a vi
sitar los multifamillares
Tlalpan después de que esa
organización denunció que
los 10 edificios de ese con
junto no están en condicio
nes de ser entregados a sus
dueños por una serie de
retrasos en la reconstruc
ción La visita está prevista
a las 9 de la mañana

La organización dio a
conocer que el comisiona
do para la Reconstrucción
César Cravioto iba a hacer
entrega de los Multifamilia
res en estos días de diciem
bre pero denunciaron que
otros funcionarios de la de
pendencia les informaron

que en realidad las obras
de reconstrucción de esa
unidad estarán terminadas
hasta enero o febrero del
2020

Damnificados Unidos
también señaló retrasos en
la reconstrucción de otros
edificios dañados por el
sismo del 17 de septiembre
del 2017 como son Alfon
so Reyes 188 donde falta
garantizar la seguridad es
tructural y habitabilidad en
la reconstrucción

También dieron a cono

cer que el edificio ubica
do en Ámsterdam 27 en la
colonia Condesa debía ser
entregado a sus habitantes
el pasado 8 de agosto pero
no ha sido terminad y en
Morelia 107 colonia Roma
ha habido incumplimientos
de Sacmex e incertidumbre
sobre la habitabilidad
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Frío prevaleceráhasta
el domingo alertan
# Seis alcaldías registraron temperaturas de entre 6 y 22 grados

Advierten que 4 mil personas sin hogar también corren riesgo
SALVADOR CORONA

metropoli elunlvenalcom mx

Debido a una masa de aire polar
que se extiende por todo el país las
bajas temperaturas en la Ciudad de
México se mantendrán hasta el
próximo domingo afectando prin
cipalmente a los habitantes de las
alcaldías Alvaro Obregón Cuaji
malpa Magdalena Contreras Mil
pa Alta Xochimilco y Tlalpan

De acuerdo con la Secretaría de
Inclusión y Bienestar Social Sibi
so 4 mil personas en situación de
calle son las que están en mayor
riesgo durante esta temporada

La Secretaría de Gestión Integral
de Riesgos y Protección Civil
SGIRPC indicó que este miércoles

se presentó unatemperatura míni
made 1 a 3 grados centígrados entre
las 05 00 y 08 00 horas

Registros similares se presenta
rán nuevamente este jueves con
una temperatura máxima de 19
grados a lo largo del día

Cabe mencionar que durante la
noche y madrugada es cuando la
temperatura desciende por lo que
la SGIRPC exhortó a la ciudadanía a
utilizar al menos tres capas de ropa
de preferencia de algodón o lana y
vacunarse contra la influenza

La guía de prevención en tempo
rada invernal de la Secretaría de
Gestión Integral de Riesgos y Pro
tección Civil indicaquelas medidas
de prevención para cuidarse de las
enfermedades respiratorias son no
exponerse a cambios bruscos de
temperatura tomar líquidos ca

lientes y evitar la entrada de aire
frío por las vías respiratorias

Asimismo deberán comer abun

dantes verduras y frutas en vitami
na A y C procurar respirar por la
nariz y no por la boca debido a la
entrada de aire frío realizar activi
dades físicas con cubrebocas bu
fanda y guantes

En caso de que los capitalinos de
zonas altas de alcaldías como Alva
ro Obregón Cuajimalpa Magdale
na Contreras Milpa Alta Xochi
milco y Tlalpan utilicen leña al
interior de sus hogares es indis
pensable contar con un extintor
y leer las instrucciones de su uso
con anticipación

Se aconseja instalar un detector
de humo por lo menos en cada piso
del hogar En caso de molestias
es necesario acudir al médico
menciona la guía para la tempora
da invernal

Ola gélida Por otro lado en el caso
de Azcapotzalco Benito Juárez
Coyoacán Cuauhtémoc Gustavo
A Madero Iztacalco Iztapalapa
Miguel Hidalgo Háhuac y Venus
tianoCarranzavaaprevalecer el frío
sin embargo llegarán a la mínima
de 6 grados y una máxima de 22

El Sistema Meteorológico Nacio
nal prevé que esta masa de aire po
lar se mueva a estados del oriente
y sur del país como Veracruz Ta
basco Campeche y Yucatán por lo
que las bajas temperaturas ya no se
presentarán momentáneamente

en la Ciudad de México

Reforzarán acciones La secreta
ria de Inclusión y Bienestar Social
Sibíso de la Ciudad de México Al
mudena Ocejo Rojo dijo que a
partir de este miércoles se refor
zó la entrega de cobij as y comida
caliente debido a las bajas tem
peraturas que se comenzaron a
sentir desde ayer

Apartir de estasemanaestamos
reforzando la entrega debido a
que ya empezaron las temperatu
ras bajas días previos eran días cá
lidos estamos reforzando con co
bijas kits de invierno y sudaderas
cenas calientes café y pan

Se incrementa a partir de ahora
pero sobre todo en enero y dos se
manas defebrero por la temporada
invernal explicó la funcionaría

En entrevista Ocejo Rojo explicó
que en el caso de las cenas se en
cuentran dos comedores por alcal
día principalmente en zonas altas
y del sur de la capital del país y has
ta el momento se han entregado 75
mil comidas

Para todo el mes de diciem
bre entregaremos cerca de 20
mil cobijas y en enero otra tan
da tenemos consideradas 6 mil
sudaderas y 6 mil kits de invier
no que consisten en guantes
atención médica y sicológica a la
población más vulnerable de la
ciudad Añadió que al final del
año esperan entregar cerca de
150 mil cenas calientes en esta
temporada invernal
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Arranca operativo de
bienvenida amigrantes

Sibiso espera
que lleguen a la
capital cerca de
5 mil paisanos

SALVADOR CORONA

metropoli eluniversal com mx

La Secretaría de Inclusión
y Bienestar Social Sibiso
de la Ciudad de México co
menzó este miércoles con
el Operativo Hola Migran
te en el que esperan que 5
mil personas regresen de
Estados Unidos para visi
tar a sus familiares en estas
fechas decembrinas

Por lo anterior instalaran
13 módulos informativos
conpersonal capacitado pa
ra los migrantes en el Aero
puerto Internacional de la
Ciudad de México estacio
nes de autobuses laBasílica
de Guadalupe el Zócalo ca
pitalino Beüas Artes y en la
Alameda Central

En algunos casos pue
den ser personas que sí es
tán en retorno pueden ser
visitantes y otros más son
mexicanos que vienen a ver
a sus familiares y se les pro

porciona esa atención de
talló la titular de la Sibiso
Almudena Ocejo Rojo

Asimismo los migrantes
que residan en la capital del
país podrán inscribirse al
operativo y recibirán un
apoyo de hasta 10 mil pesos
para capacitación

En este momento tene
mos a 490 personas pero
llegaríamos a 500 La canti
dad es para su regulación
migratoria incluso puede
ser menos la cifra dijo

Detalló que también hay
apoyo sicoemocional en co
laboración con organizacio
nes sociales puesto que hay
connacionales que vuelven
de Estados Unidos y se de
primen y llegan a tener pro
blemas de adaptación de
retomar las labores que rea

lizaban antes de irse al país
vecino del norte

Agregó que lo que ha
modificado la llegada de los
migrantes a la Ciudad de
México es que los vuelos ya
llegan a la frontera y ante
riormente llegaban dosvue
los diarios de connacionales
a la capital yes un lugarpara
que fueran a su puntos de
origen y ese flujo ha dismi

nuido significativamente
Previamente la Sibiso y la

Organización Internacional
para las Migraciones firma
ron un convenio de colabo
ración para el fortaleci
miento de las capacidades
de servidores públicos para
la adopcióny sostenibilidad
de iniciativas para facilitar el
acceso de las y los migrantes
a una orientación confiable
y a servicios sociales

Almudena Ocejo dijo que
entre mil y mil 200 migran
tes llegaron a lo largo del año
a la Ciudad de México y que
algunos se quedaron En ese
sentido explicó que han de
tectado migrantes en la po
blación callejera en alcal
días como Venustiano Ca
rranza y Cuauhtémoc

Estudio listo La titular de
la Sibiso detalló que con
cluyeron el censo de la can
tidad total de personas en
situación de calle que rea
lizaron en conjunto con el
Instituto Nacional de Esta
dísticay Geografía Inegi y
podrían presentar el resul
tado final en una semana
estimó que serán menos de
4 mil 300 mil personas en
esa circunstancia
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Almudena Ocejo centro firmó un convenio con la Organización Internacional para las
Migraciones en beneficio de las personas que regresan del extranjero a nuestro país
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Empresas en la ciudad crearon 130
mil empleos señala la Coparmex

Este año el escenario económico fue adverso
Pide apoyos para micro y pequeños negocios

BERTHA TERESA RAMÍREZ

A pesar del escenario económico
de 2019 que ha sido complejo las
empresas en la capital del país gene
raron alrededor de 130 mil empleos
formales al tiempo que se crearon
2 mil 36 nuevas compañías según
datos del Instituto Mexicano del Se
guro Social y para 2020 se requiere
apoyar a las micro pequeñas y me
dianas empresas a fin de enfrentar
el problema de la inseguridad altos
gastos en insumos y cobro excesivo
de impuestos señaló el presidente
de la Coparmex Ciudad de México
Jesús Padilla Zenteno

Los trabajos creados representan
una cobertura de 90 por ciento de
los empleos generados en 2018 y
contrastan favorablemente con la
cobertura nacional que fue de 69 7
por ciento De hecho en la capital

del país se generó el mayor número
de empleos 40 por ciento por arri
ba del estado más cercano que fue
Jalisco indicó

El líder empresarial destacó el
diálogo entre el sector productivo
trabajadores y el gobierno de la
Ciudad de México el cual ha fruc
tificado en materia de empleo digno
con la coordinación de la Secretaría
del Trabajo y la Organización Inter
nacional del Trabajo De la misma
forma ha dado resultados positivos
en el tema del aumento justo al sa
lario mínimo

Indicó que para 2020 un punto
clave es el apoyo a las pequeñas
y medianas empresas las cuales
generan en su conjunto 68 4 por
ciento del empleo según datos del
Instituto Nacional de Estadística y
Geografía

Recordó que 43 por ciento de la

economía formal produce 77 por
ciento del producto interno bruto y
57 por ciento de la informal genera
23 por ciento del PIB

Indicó que es necesario seguir
trabajando para que haya una sola
economía donde no haya incentivos
para pasar a la informalidad

Es preciso generar y fortalecer
políticas que atiendan los proble
mas que enfrentan las micro pe
queñas y medianas empresas como
el de la inseguridad los altos gastos
en insumos y energía así como la
competencia desleal y el problema
de la regulación y los impuestos
excesivos

EL 15 de agosto pasado la
alcaldía de Iztapalapa
organizó una Feria del Empleo
en la explanada de la sede de
gobierno Foto Jesús
Villaseca
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Concluye primera etapa
i de obras en L 5 del MB

IVÁN SOSA

Las estaciones y el carril con
finado de la ampliación de la
Línea 5 del Metrobús fueron
concluidos reportó la Secre
taria de Obras y Servicios

Terminamos las estacio
nes de San Lázaro a Calzada
del Hueso pero seguimos
en las obras de Cafetales a la
Prepa 1 en Xochimilco co
mentó el titular de la Sobse
Jesús Esteva

En el trayecto de 18 5 ki
lómetros la fisionomía del
Eje 3 Oriente cambió con
las nuevas rampas de acce
so peatonal de las estaciones

El Secretario de Obras

explico que el Gobierno an
terior preveía entradas a ni
vel de piso lo que implicaba
anular con semáforos la con
tinuidad vehicular del eje vial
que de Ecatepec conduce a
Xochimilca

En unas semanas se pre
vé el inicio de las pruebas
con autobuses del Metrobús
mencionó el funcionario

En una segunda etapa
trabajadores construyen el
carril confinado sobre Ca
fetales Muyuguarda y Pro
longación División del Norta

En este tramo inició la
edificación de las estaciones

Cañaverales Muyuguarda
Circuito Cuemanco y DIF

Xochimilco desde donde po
drá conectarse con las líneas
1 y 9 del Metro

La Línea 5 será la más
extensa del servicio de Me
trobús con 30 kilómetros de
Periférico Río de los Reme
dios en Gustavo A Madero
a Periférico Sur en Xochimil
co después de pasar por Ve
nustíano Carranza Iztacalco
Iztapalapa y Tlalpan

En comparación la Línea
1 recorre 28 kilómetros sobre
Insurgentes con 47 estacio
nes en tanto la Línea 5 ten
drá en total 42 paradas

Las obras de la amplia
ción de la Línea 5 iniciaron
en agosto de 2017 y se prevé
que arranque operaciones en
abril próximo
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VIAJES POR LA CIUDAD

Apagarán las tarjetas
con recargas ilegales

ISRAEL ZAMARRÓN

A finales de este mes se
irán a saldo cero en la red
del Metro y en enero
aplicará en el Metrobús

Elnegocio de las recargas ilegales
de tarjetas del Metro y Metro
bús vive sus últimos días El go
bierno de la Ciudad de México

está activando de a poco un
blindaje en los validadores y máquinas
recargadoras de ambos sistemas de trans
porte asi como en el Tren Ligero

Si una persona compró una tarjeta a
través de redes sociales en las que le pro
metían hasta 120 pesos de saldo es proba
ble que al llegar al Sistema de Transporte
Colectivo STC vea cómo su plástico se ra
a saldo cero Si esto ocurre es porque el
blindaje ya está activo

La tarjeta no será bloqueada simple
mente el saldo marcará cero y la persona
usuaria tendrá que hacer una recarga de
saldo en las máquinas del Metrobús del
Tren Ligero o en las taquillas del Metro Es
decir tendrá que hacer una recarga legal

Uno de los problemas que han genera
do las recargas ilegales es que el Metro y
Metrobús padecen una fuga de ingresos
De acuerdo con la directora del STC Flo
rencia Serranía al día un millón de usua
rios no pagan su acceso por lo que pier
den cinco millones de pesos diarios

En entrevista con El Sol de México el
secretario de Movilidad Andrés Lajous
adelantó que las tarjetas con recargas ile
gales se irán a saldo cero en toda la red del
Metro a finales de diciembre hoy pasa
sólo en algunas líneas y ocurrirá lo mis
mo en Metrobús para finales de enero

Resumió así el plan de blindaje nos
cercioramos de que todo validador y má
quina de recarga del Sistema Integrado de
Transporte estén en la lista oficial de
equipos que controla el gobierno de ma
nera que sí llegas con una tarjeta que tiene
registrado que se cargó en una máquina
que no controla la ciudad el saldo es cero
porque simplemente es un saldo que no
existe porque no se hizo dentro del siste
ma de la ciudad

Cómo se detecta que la recarga es ile
gal El secretario explica la ciudad tenía
una tarjeta que se diseñó originalmente
para Metrobús es una tecnología que es
un estándar internacional que es Calypso
Tenía capacidades reducidas porque
cuando empezó el sistema de Metrobús se
decidió usar una tarjeta que su produc
ción fuera de bajo precio

Una vez que empezó el problema de
recargas ilegales esa tarjeta por cómo está
configurada y la capacidad interna que
tiene no nos permite saber dónde se re
cargó sólo sabemos que está cargada y
cuánto dinero tiene pero no sabemos en
qué recargador se recargó detalla

Y abunda se robaron los famosos car

gadores hace casi dos administraciones
una vez que sucede el robo empiezan a
cargar por fuera por eso decimos que no
existen las tarjetas piratas sólo existen las
recargas ilegales

Es así que a partir de enero sólo habrá
tres tarjetas válidas para el pago del pasa
je en el Sistema Integrado de Transporte
ya que cuentan con la capacidad de arro
jar datos sobre dónde se hizo la recarga la
nueva que aplica en sistema multimo
dal la que sacó el Metro en su 49 aniver
sario y las Broxel que también lanzó el
Metro en la administración anterior y fun
cionan a manera de monedero electróni

co El resto de tarjetas serán apagadas
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ACCESO

SÓLO se podrá usar el sistema de
transporte con tres tarjetas la
nueva la que sacó el Metro en su
49 aniversario y las Broxel

No existen las tarjetas piratas pero si las recargas ilegales ADRiÁN Vázquez
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EN EJE CENTRAL

Trolebús sólo con
la Tarjeta Única
Ya no existirá el cobro
vía efectivo que se
depositaba en una
alcancía conocida
como Arturito

PORJONÁS LÓPEZ
lonas lopez glmm com mx

A mediados de enero el ac
ceso a los nuevos trolebuses
del Corredor Cero Emisiones
de Eje Central Lázaro Cárde
nas será sólo a través de la
nueva tarjeta electrónica de
Movilidad Integrada

Ya no existirá el cobro vía

efectivo que se depositaba en
una alcancía conocida como
Arturito y tampoco el usuario
recibirá boleto de papel

Estos trolebuses van a
entrar ya con el sistema de
recaudo de la tar eta de ciu
dad vamos a evitar ya el ma
nejo de efectivo entonces a
su entrada de operación en
traremos ya con el sistema
de recaudo instalado indicó
Guillermo Calderón director
del Servicios de Transportes
Eléctricos STE

El STE recibió los últi
mos 23 trolebuses de última
generación procedentes de
China con lo que completará

la flota de 63 unidades
La nueva flota iniciará

servicio formal en Eje Cen
tral a mediados de enero por
lo que saldrán los 42 trole
buses viejos los cuales se in
corporarán a otras rutas

La frecuencia de paso se
reducirá de siete minutos ac
tuales a cuatro y se estima
que aumentará la afluencia
de 65 mil a más de cien mil
usuarios diarios

Los operadores se es
tán capacitando para ma
nejar los nuevos trolebuses
que tienen la característica
de que pueden circular cien
kilómetros sin necesidad de
estar conectados al cable
aéreo

Algunos trabajadores di
jeron que el ánimo está muy
alto pues los ha entusiasma
do estrenar trolebuses luego
de 22 años sin que se reno
vara la flota

Nos veíamos muy aban
donados veíamos otras
instituciones como RTP o

Metrobús que se les inyec
taba dinero que se abrían
líneas y aquí nosotros en lu
gar de ir creciendo íbamos
reduciendo dijo Juan An
tonio Pereira un operador e
instructor
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Arriesgan a transeúntes por obras
forzadas de sustitución de banquetas

Las
autoridades se

han olvidado

de la seguridad
y medidas de

protección civil
de peatones y
automovilistas
Mariana Martell y Braulio Colín
Enlos ejes viales 6 y 1 así co

mo en el Eje Central y Calza
da de Tlalpan se están rea
lizando obras necesarias de

sustitución de banquetas y por la pre
mura las autoridades se han olvida
do de la seguridad y medidas de pro
tección civil de peatones y automovi
listas Ayer un minusválido no pu
do cruzar el Eje 6 pues se topó con
hoyos tepetate fierros retorcidos y
montones de cascajo

Sus muletas se atoraban en la

tierra y cuando logró avanzar dos
metros se resbaló por el lodazal de
la zona Ya no puedo amigo me
tiemblan las manos dijo el señor
quien aseguró que las obras de sus
titución de banquetas se han con
vertido en todo un dolor de cabeza

A un costado de un boquete que
hicieron los trabajadores Luis jue
ga a las luchas con su hermano de
tres años El niño estuvo a punto de
caer y golpearse con un gran peda
zo de cascajo pues éste se encuen
tra a escasos centímetros de distan

cia de la puerta de su casa
Mientras Rosa Elena su mamá

y otros cinco vecinos de la colonia

Leyes de Reforma exigen una expli
cación a los trabajadores Alegan
que nadie les avisó de los trabajos

Los habitantes se mueven en

tre varillas salidas polines viejos
clavos oxidados cascajo y polvo
además de que tienen que esqui
var montones de cemento que fue
levantado y maquinarias pesadas

Sobre elEje 6 y Eje Central se ob
serva el peligro que corren los ve
cinos por ejemplo ayer estuvo a
punto de ser atropellada una seño
ra que por las obras y la presencia
de una revolvedora tuvo que tran
sitar por el arroyo vehicular

Incluso en el cruce de la calle 12

de julio de 1859 yEje 6 un peatón
se hizo de palabras con un automo
vilista que le aventó el automóvil
mientras cruzaba la zona de obras

CAOTICO Las obras de sustitución
no sólo afectan a los vecinos de la zo

na también resultan un problema
para los conductores quienes deben
soportar el caos vial pues en un tra
mo de 200 metros tardan más de 20
minutos en cruzar

Y es que en algunas arterias co
mo en elEje 6 se redujeron de cin
co a tres carriles a pesar de que la
avenida conecta con Eje 3 Orien
te también en obras por el Metro
bús La Viga y Tlalpan

Sobre la Calzada de Tlalpan las
obras que se están realizando son
parte de la rehabilitación del Tren
Ligero que va desde Metro Taxque
ña hasta el Estadio Azteca

A lo largo de este tramo la maqui
naria pesada y hasta el material y he
rramientas se encuentra colocados

sobre las banquetas lo que ocasiona
en algunos puntos bloqueos que los
peatones tienen que esquivar

Mientras sobre Eje central las
obras de reparación de banquetas

se extienden desde Garibaldi has

ta la calle peatonal de Madero por
ambos lados la gente debe cami
nar sobre la vía rápida no solo cui
dándose de los automovilistas sino

también de las largas varillas ca
rretillas y herramientas que utili
za el personal que realiza las obras

Brenda quien acude regular
mente al centro para comprar mer
cancía que vende en una pequeña
tienda cerca de su domicilio en la al

caldía Gustavo A Madero comen
tó que el desastre que generan estas
obras y más en fecha decembrina
cuando la mayoría está de vacacio
nes y hacen que el venir al Centro se
convierta en todo un reto

ZONA DE OBRAS En 2019 la Secre
taría de Obras y Servicios Sobse ha
repavimentado 3 3 millones de me
tros cuadrados de vialidades y ha
reparado unos 58 mil baches con
una inversión de mil 400 millones

de pesos Se trata de 110 tramos de
5 8 vialidades primarias como Ave
nida Constituyentes Bosques de Re
forma Guelatao Ermita Iztapalapa
Rómulo O Farril Avenida del Imán
Insurgentes Periférico entre otras

Estos trabajos forman parte de
un programa estratégico y conti
nuo que atenderá en un periodo
de tres años al 62 por ciento de la
Red Vial Primaria que por su esta
do requiere repavimentación in
dicó la dependencia

Otros trabajos se realizan en
Avenida Ceylán en donde se rem
plazan 71 mil metros cuadrados de
concreto hidráulico en Avenida
Chapultepec se repavimentarán 2 6
mil 880 metros cuadrados y en los
barrios de Zoquiapan y Santa Ma
ría la Redonda en el Centro Histó
rico se remplazan 44 mil 691 me
tros cuadrados de la superficie
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En los Ejes 6 y 1 así como
en Eje Central y Tlalpan los
peatones se topan con hoyos
fierros retorcidos y montones

de cascajo tienen que caminar
sobre el arroyo vehicular
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Accidentes de
ciclistas se
disparan 78
en la ciudad
Aunque el uso del sistema publico de bicicletas de la CDMX cayo 17 en
los últimos dos años por la irrupción de los servicios de apps los accidentes
de usuarios se incrementaron 78 según el registro de Semovi

Crece la siniestralidad
de usuarios de Ecobici
En 2017 se realizaron
9 5 millones de viajes
pero para 2019 la cifra

fue de 7 9 millones
en contraste los

accidentes pasaron
de 200 a 340 en

promedio
Los viajes en el sistema Ecobi
ci han disminuido en 17 de
2017 a la fecha reportó la Se
cretaría de Movilidad Semovi
sin embargo a pesar de esta re
ducción de viajes los acciden
tes y lesionados han aumenta
do en aproximadamente 78
durante el mismo periodo

La Semovi reportó que en
2017 hubo casi 200 acciden
tes y 100 usuarios de Ecobici
lesionados mientras que en
2019 se elevó a 340 incidentes

y 300 lesionados un índice de
35 accidentes por cada millón
de viajes realizados También
lo que ha aumentado indicó
la Semovi son los robos de
bicicletas de Ecobici En 2017
hubo alrededor de cinco robos
y este año casi 80 hurtos

En 2017 el sistema acumuló
9 5 millones de viajes y alcanzó
su punto máximo pero para
noviembre de 2019 los tras
lados suman 7 9 millones de
viajes Lo anterior de acuerdo
con la Semovi es consecuencia
de la entrada de otras compa
ñías de bicicletas compartidas
aunque también por la falta de
cobertura de Ecobia

Ante esta situación de ele
vada siniestralidad y el decre
cimiento de la demanda el
siguiente año se lanzará una
licitación pública internacio
nal para expandir este sistema

a las alcaldías de Azcapotzalco
Coyoacán Alvaro Obregón
Gustavo A Madero y Venus
tiano Carranza y abarcar otras
zonas de Miguel Hidalgo El ob
jetivo para 2024 es llegar a 10
mil bicicletas más y construir
otras 750 cicloestaciones

Al respecto la directora
general de Seguridad Vial y
Sistemas de Movilidad Urba
na Sustentable de la Semovi
Fernanda Rivera informó que
esta nueva licitación será bené
fica pues se mejorará la expe
riencia de los usuarios además
este sistema contará con la sos
tenibilidad financiera a futuro
y se optimizarán los costos

En tanto el secretario de
Movilidad Andrés Lajous ex
plicó que hay 14 empresas na
cionales e internacionales que
están interesadas en participar
en esta licitación omar Díaz

1 379
robos de bicicletas en general
se han denunciado este año
por toda la ciudad señaló
la Procuraduría General de

Justicia de la CDMX
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Las alcaidías más peligrosas para los ciclistas son Cuauhtémoc Benito Juárez y
Miguel Hidalgo cuartoscuro
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300
TONELADAS DE
BASURA AL DÍA
dejan visitantes al Centro
Histórico por lo que ia
zona debe ser limpiada
durante las 24 horas

Centro recibe diario
300 tons de basura

SU LIMPIEZA ES 24 7

Un ejército de
trabajadores

divididos en seis

turnos lo mantienen
limpio de chicles

envoltorios y grafitis
PORIONÁSLÓPEZ
ortos lopez glmm com mx
El Perímetro A del Centro
Histórico de la Ciudad de
México se debe limpiar las 24
horas del día de lo contrario
con sólo 30 minutos de no
barrerlo sus calles comenza
rían a llenarse de basura

Esta área recibe hasta dos
millones de visitantes diaria
mente quienes tiran en las
calles unas 300 toneladas

de basura El 90 por ciento
es inorgánica como envases
de comida plásticos y empa
ques de mercancías y 10 por
ciento son residuos orgáni
cos principalmente restos
de alimentos o bebidas que
tiran en las calles o en los
botes de basura

Cuando una persona que
está barriendo llena su carri
to muchas veces no puede
pasar la camioneta exacta

mente donde está porque
hay mucho tráfico y él se tie
ne que mover de su tramo a
lo mejor 30 minutos cuan
do él se mueve de su tramo
30 minutos y regresa ya en
cuentra basura dijo Ricardo
Jaral intendente del Centro

El Primer Cuadro mide
tres kilómetros cuadrados
conformados por el polígo
no que delimita Anillo de
Circunvalación Izazaga Eje
Central Lázaro Cárdenas y
República de Perú

Alberga unos mil 800 In
muebles con valor patrimo
nial por lo que desde hace
32 años la Organización de
las Naciones Unidas para la
Educación la Ciencia y la
Cultura Unesco lo considera
Patrimonio de la Humanidad

La Autoridad del Centro
Histórico ACH a cargo de
Dunia Ludlow invierte unos
cien millones de pesos al año
en la limpieza del Perímetro
A del Centro Histórico

Unos 600 trabajadores
divididos en tres turnos
son los responsables de la
limpieza Se encargan de
barrer a mano y con barre
doras mecánicas lavar con

pistolas de presión recoger
basura y limpiar botes qui
tar chicles retirar grafitis y
realizar pequeñas repara
ciones a banquetas pisos
explanadas andadores o
guarniciones

Se utilizan diferentes es

trategias de acuerdo con
las calles a atender Si son
avenidas principales como
Pino Suárez 20 de Noviem
bre 5 de Mayo Uruguay El
Salvador Venustiano Ca
rranza Isabel La Católica y
Bolívar se utiliza una barre
dora miniatura para obstruir
lo menos posible el tránsito

Si se trata de calles en
donde existe comercio en

vía pública como Correo
Mayor Jesús María Corre
gidora entonces el barrido
es manual para evitar in
cidentes con la maquinaria
por ejemplo que un puesto
se atore con la barredora y
genere conflictos

Corredores peatonales
como Francisco I Made
ro donde caminan hasta
150 mil personas al día son
atendidos con otra estrate
gia hay barrenderos a todo
lo largo de la calle quie
nes hacen circuitos una y
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otra vez durante su turno de
ocho horas

La ACH tiene contabili
zados que sus barrenderos
en conjunto recorren al día
hasta 724 kilómetros linea
les yendo y viniendo en sus
tramos asignados

Otra estrategia se utiliza
para limpiar los grafitis de
los manifestantes que pa
san por el Centro Histórico
en este caso es necesario

trabajar en conjunto con el
Instituto Nacional de An
tropología e Historia INAH
y el Instituto Nacional de
Bellas Artes y Literatura
INBAL

Esos órganos federales
determinan la técnica que
debe utilizarse para inter

venir los muros pues cada
edificio está construido con
diferentes materiales como
cantera mármol tezontle o
concreto

También debe determi

narse con qué se pintó el
grafiti aerosol plumón u
otro tipo de pintura

Inmuebles como el Ban
co de México están ex
perimentando con otras
técnicas para combatir a los
grafiteros pues están utili
zando cubiertas minerales
que permiten que la cantera
respire pero al momento de
lavarla la pintura se cae

2
MILLONES

de visitantes recibe diario
el Perímetro A del Centro
Histórico

600
TRABAJADORES
barren lavan recogen
basura quitan chicles y
retiran grafitis

1 800
INMUEBLES
tienen valor patrimonial en la
zona por lo que su cuidado
debe cumplir protocolos

Foto Sunny Quintero
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Apuestan
por bajar
30 robos
a viviendas

Ubican a por lo menos 3
bandas quienes venden lo
hurtado en negocios del
Centro y el Eje Central
DAVID FUENTES

davidfuentes eluniversal com mx

Un análisis de la procuradu
ría local y la Secretaría de Se
guridad Ciudadana SSC
permitió identificar las colo
nias donde se registran más
robos a casa habitación du
rante esta temporada

Con base en los datos ob
tenidos se implementará un
operativo especial para dis
minuir hasta 30 la activi
dad delictiva

En este sentido se identi
ficó apor los menos tres ban
das que de manera constan
te han cometido diversos ro
bos durante el año

Se diversificaron tanto que
cuentan con negocios esta
blecidos donde comerciali
zan lo que roban incluso han
ampliado su mercado en in
ternet y en Facebook

Los locales fueron detecta
dos en calles del primer cua
dro de la Ciudad joyerías y
tiendas de accesorios
mientras que otros locales
los instalaron sobre el Eje
Central en las llamadas pla

zas de la tecnología ahí re

matan celulares tabletas
electrónicas y televisores 1

A diferencia de otras ban
das estas se enfocan en ac
cesorios pequeños que se
ocultan con facilidad

La información detalla
que están lideradas por co
lombianos y venezolanos
que en su tiempo fueron par
te de bandas más grandes

Otra de sus características
es que utilizan de maneraac
tiva a mujeres Los atracos se
concentran enMiguel Hidal
go Cuajimalpa Alvaro Obre
gón y Cuauhtémoc

 RD.  2019.12.19



Pág: 114

.

 

 

.

 

 

Congreso CDMX

 

.

 

 

 

 

 

 

 

 



Pág: 115

Congreso local se despide de 2019
# En una sesión fría
y sombría los
diputados cierran el
periodo de sesiones
HÉCTOR CRUZ

merropoli euuuversal com mx

Igual que el ambiente de la manana
la primera sesión de la Diputación
Permanente del Congreso local y si
multáneamente la última del pre
sente año fue fría y sombría pues
prevaleció la pugna que traen los di
putados de Morena quienes sólo se
miraban a lo lejos con timidez y for
zada sonrisa a manera de saludo

De allí que los dos bandos busca
ron calor entre sus iguales para cu
chichear entre ellos y mirar a los
contrarios a los que intentaron ig

norar durante 50 minutos
Por un lado los diputados afines

a Valentina Batres ausente co
mo Fernando Abotiz quien coordi
na la asociación Encuentro Social
PES pero es de Morena diría

Temístocles Villanueva Martín
PadillayEleazar Rubio quienes fue
ron a refugiarse en un rincón del sa
lón de plenos

A unos metros de ellos José Luis
Rodríguez Díaz de León quien en
cabeza al otro bando buscó abrigo
enTemístoclesVillanueva yMarice
la Zúñiga quien raro en ella en esta
ocasión se sirvió con la cuchara
grande y subió a tribuna para expo
ner cuatro de los siete puntos de
acuerdo con la orden del día

Era la única alegre Subía y ba
jaba de tribuna constantemente
como no lo hizo en todo 2019

pues en rara ocasion tomo el mi
crófono principal por lo que aho
ra por momentos parecía niña
con juguete nuevo

Mientras que su líder José Luis
Rodríguez Días de León con serie
dad y duro gesto no despegaba la
vista de un documento Sólo levan
taba la vista y la mano cada que
la presidenta de la Mesa Directi
va Isabela Rosales también de
su grupo sometía a votación
algún punto para volver a con
centrarse en su lectura

Incluso era tanta la tensión que
además de lamorenistaZúñiga sólo
se escuchaban las risas y plática del
panista Héctor Barrera y del priista
Miguel Ángel Salazar

Y así a las 10 35 horas fue clau
surada la sesión para citar el próxi
mo 8 de enero
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EL PARQUE RECHAZA EVENTO POPULAR

Acusan de
clasista a

La Mexicana
CLAUDIA MENDOZA

La administración de El Parque
La Mexicana ubicado en Santa
Fé será denunciada ante el
Consejo para Prevenir y Elimi
nar la Discriminación Copred

de la Ciudad de México por clasista y
rechazar la realización de un evento po
pular en el que se celebrarían a niños es
casos recursos como parte del Día de Re
yes anunció el diputado local de Morena
Eduardo Santillán Pérez

En entrevista con El Sol de México el

legislador indicó que las autoridades del
parque argumentaron que no daban el
permiso para que se realizara el evento el
11 de enero próximo porque era parte de un
acto político a lo que destacó que las ins
talaciones no las había solicitado ningún
partido

Es ilegal es autoritario y desde mi
punto de vista es clasista manifestó San
tillán Pérez al señalar que el pasado Día
del Niño en ese lugar se llevó a cabo junto
con autoridades del parque un evento en
el que asistieron cerca de cinco mil perso
nas

No hay ninguna justiificación para que
en un espacio público no se permita la
realización de un acto público institucio

nal ya que sería en este caso un evento en
mi carácter de diputado del Congreso

Se le preguntó a qué otras autoridades
acudirá para que le permitan llevar a cabo
el evento y respondió que acudirá a un co
mité del parque en el cual forman párte
las secretarías de Finanzas de Desarrollo

Urbano y Vivienda y la del Medio Am
biente conjuntamente con la asociación
de colonos de Santa Fe

Bajo ninguna circunstancia vamos a
permitir se consume este atropello lo que
está de fondo es una de las críticas que yo
he dicho al parque que no puede tratarse
de un parque clasista en el que pareciera
que está dirigiendo sus actividades a un
sector social y que es un parque de todos

El propósito de hacer un festival es
que las familias aledañas pudieran acudir
al complejo En el evento anterior hubo
más de cinco mil personas Pareciera que
eso fue lo que les molestó que una canti
dad muy importante de vecinos asistiera
y por eso es que en esta ocasión están ne
gando dijo

Destacó que es ilegal porque no se
puede negar el espacio a una autoridad
porque yo acudo como integrante del
Congreso de la Ciudad de México enton
ces él parque niega el uso al Congreso lo
que es un acto discriminatorio
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TIRA NUEVA CNDH RECOMENDACION DEL CASO IGUALA VA POR OTRA INVESTIGACION
Por Jorge Butrón

Rosario Piedra afi rma que no coi ncide
con trabajo presentado en 2018 va de la
mano con verdad histórica señala

Abogado de padres pide rescatar lo
bueno de expediente de un millónlOO
mil fojas a Innsbruck más restos óseos

11 Solicitudes de medidas cautelares

500 Acciones de atención a víctimas
672 Entrevistas
1 255 Tomos de la investigación

1 890 Requerimientos de información
2 927 Intervenciones periciales revisadas

No coincido y no representa mi punto de vista Rosario Piedra

Nueva CNDH perfila modificar
recomendación por Caso Iguala
OMBUDSPERSON acusa
que el documento criminali
za a los normalistas desapa
recidos y se apega a la ver
dad histórica abogado de
los padres pide sólo revisarla

Por Jorge Butrón
jorge butron razon com mx

Rosario Piedra Ibarra presidenta
de la Comisión Nacional de los

Derechos Humanos CNDH
aseguró que la recomendación

por la desaparición de los 43 estudian
tes normalistas de Iguala que emitió el
organismo durante la administración
federal pasada debe ser sustituida por
una nueva toda vez que ésta criminali
za a los alumnos y se apega a la llamada
verdad histórica la cual rechaza el Go
bierno federal

No coincidimos en lo que concluye
por lo que se tiene que seguir investi
gando lo más probable es que se haga
una nueva investigación pero para ello
tenemos que hablar con los padres y a
partir de ello veríamos si se sigue una
nueva investigación destacó la om
budspersort en entrevista con La Razón

oeldato
Los familiares de los estudiantes iniciarán el

próximo domingo una caravana por Guerrero
y la Ciudad de México con motivo de la 63
Acción Global por Ayotzinapa y México

El 28 de noviembre de 2018 la CNDH

presentó a través de la Oficina Especial
para el Caso Iguala la recomendación
15VG 2018 luego de un análisis de
las pruebas recabadas por la entonces
Procuraduría General de la República
PGR entonces a cargo de Jesús Muri

11o Karam

En el documento emitido por la
CNDH en los últimos días de Gobierno

del expresidente Enrique Peña Nieto
que entonces encabezaba Luis Raúl
González Pérez se exigió a las autorida
des federales dar prioridad al hallazgo
de los normalistas y presentó una lista
de 10 posibles paraderos que incluyen
el basurero de Cocula

La recomendación se integró a partir
del análisis de las pruebas en el caso de
los estudiantes para ello consideraron
datos de los mil 255 tomos de la investi

gación requerimientos de información
672 entrevistas entre otras fuentes

La conclusión de la PGR destaca que
los 43 alumnos desaparecidos la noche
del 25 y 26 de septiembre de 2014 43
alumnos de la Escuela Normal Rural

Raúl Isidro Burgos ubicada en Ayotzi
napa Guerrero fueron quemados enel
basurero de Cocula donde se encontra
ron 114 restos óseos

Sin embargo la ombudsperson ape
nas elegida el 7 de noviembre pasado
destacó que no comparte la conclusión
a la que se llegó en su momento Y ade
lantó vamos a priorizar el tema de
Ayotzinapa y por supuesto que esta

mos revisando ya todo el caso y vamos
a platicar con los familiares porque la
opinión que dio la pasada administra
ción no la comparto y no es la mía

Piedra Ibarra ha insistido en que su
labor será defender a las víctimas inclu
so marcó una diferencia con la adminis

tración anterior que encabezó Luis Raúl
González Pérez cuya labor dijo fue un
trabajo de escritorio

Detalló que hasta el momento no se
ha reunido con los padres de los 43 nor
malistas por lo que adelantó que será el
propio organismo el que los busque y

destaco la importancia de revisar la re
comendación a detalle

Respecto a dejar de lado dicho docu
mento y emitir uno nuevo Vidulfo Ro
sales abogado de las familias de los 43
desaparecidos pidió hacer una revisión
objetiva

A mí me parece atinado que se haga
una revisión muy exhaustiva de esa re
comendación porque hay partes en la
misma que son rescatables pero hay
partes donde se fincan responsabili
dades a funcionarios que actuaron de
manera irregular hay partes que no se
apegan a los hechos y que no son obje
tivas aseveró ayer en entre
vista al salir de la décimopri
mera reunión de la Comisión

de la Verdad y Acceso a la Jus
ticia para el caso Ayotzinapa
la última del año

Señaló que se debe analizar
el tema forense ya que existe
una alteración total además

de la supuesta responsabilidad de los
estudiantes con datos pocos objetivos
Por ello dijo estamos de acuerdo en
revisarla pero no sé cuánto tiempo tar
dará una nueva investigación sino más
bien una revisión

En tanto Felipe de la Cruz vocero
de los padres dijo a La Razón que se
han dicho muchas mentiras en torno

al caso debido a que en su opinión la
anterior CNDH criminalizó a

los estudiantes al decir que
ellos fueron los responsables
del trasiego de droga además
denunció que la tardanza de
cuatro años en sugerir una in
vestigación señala la compli
cidad que tuvo en el gobierno
anterior
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oeltip
LaCIDH solicitó al
Gobierno del Presi

dente López Obrador
la reinstalación del

Grupo Interdiscipli
nariode Expertos
Independientes

2
De losjóvenes ya
han sido confirmados
como fallecidos

18
Fusiles usados la
noche del crimen
no se identificaron

60
Horas se estima
que hubiera tomado
incinerar los cuerpos

COLECTIVOS rea

lizan búsquedas
en Iguala el 12 de
diciembre pasado
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Detienen a 172 mil extranjeros de enero a noviembre

Sube 38 en el año
captura de migrantes

Llaman organismos
a las autoridades

a que garanticen
derecho a movilidad

CÉSAR MARTINEZ

Las detenciones de migran
tes aumentaron 38 por cien
to en los primeros 11 meses
del año respecto al mismo
período de 2018

Según datos del Insti
tuto Nacional de Migración
1NM entre enero y noviem

bre de 2019 fueron detenidos
172 mil 748 migrantes mien
tras que el mismo lapso del
año pasado fueron 125 mil 167

En el mismo periodo de
este año la Comision Mexi
cana de Ayuda a Refugiados
Gomar recibió 66 mil 915
solicitudes de refugio mien
tras que en todo 2018 fueron
29 mil 631 solicitudes

En tanto hasta el 8 de di
ciembre pasado México reci
bió en su frontera norte a 58
mil 579 migrantes que pidie
ron asilo en Estados Unidos y
que la Administración de Do
nald Trump envió a territorio
nacional a esperar que se re
suelvan sus procesos

En este año el INM regu
larizó la estancia de 127 mil

507 extranjeros
La dependencia indicó

que de enero a diciembre ex
pidió la Tarjeta de Visitante
Regional TVR a 75 mil 356
personas la Visitante Tra
bajador Fronterizo TVTR
a 9 mil 704 y la de Visitante
por Razones Humanitarias
TVRH a 42 mil 447

En el Día Internacional
del Migrante que se celebra
hoy organismos internacio
nales y nacionales llamaron
a las autoridades a garantizar
los derechos de las personas
en movilidad

Cada vez más la violen
cia social incluida la familiar
son las causas por las cuales
miles de personas empren
den un laigo camino para
buscar mejores horizontes
de vida señaló la Comisión
Nacional de los Derechos

Humanos CNDH
En particular la CNDH

puso énfasis en la situación
de vulnerabilidad en que se
encuentra la niñez migrante
y llamó a evitar su detención

Esta Comisión Nacional
expresa su preocupación por
el fallecimiento de una niña
guatemalteca ante las autori
dades migratorias mexicanas
en la Estación Migratoria de

Iztapalapa en la Ciudad de
México y señala que este
año hay un nuevo máximo
histórico de niñas niños y
adolescentes extranjeros de
tenidos por la autoridad mi
gratoria indicó

El Estado mexicano tiene
el gran reto de ser congruente
con su postura internacional y
asumirla con responsabilidad
así como combatir en México
los discursos que promueven
el racismo y la xenofobia y
buscar un trato igualitario y
de equidad para todas las per
sonas en territorio nacional

Por separado expertos
de la Organización de las Na
ciones Unidas ONU pidie
ron a los Estados poner los
derechos humanos como ele
mentos clave de las políticas
publicas sobre migración

Preocupaciones con re
lación a la seguridad están
siendo utilizadas de forma
incorrecta para criminalizar
a los migrantes y a las perso
nas que tratan de apoyarlos
advirtieron Felipe González
Morales Relator Especial so
bre los Derechos de los Mi
grantes y Can Ünver quien
preside el Comité de Nacio
nes Unidas sobre Trabajado
res Migratorios
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Señala Info que hay áreas de oportunidad en sujetos obligados

Rezagan transparencia
sindicatos y partidos

Avanzan otros entes

en cumplimiento
como la Jefatura
el Poder Judicial

VfCTOR JUAREZ

Comparados con la primera
evaluación de cumplimiento
del año los partidos políticos
y sindicatos de la Ciudad de
México siguen rezagando la
transparencia de sus sitios
web y de la información in
cluida en la Plataforma Na
cional de Transparencia

Así lo reveló la Tercera
Evaluación Vinculante 2019
de los 139 sujetos obligados
del padrón que no alcan
zaron el 100 por ciento de
cumplimiento en la revisión
del Instituto de Transparen
cia y Acceso a la Información
de la Ciudad de México In
fo cuyos resultados fueron
presentados ayer en sesión
ordinaria

En el caso de los parti
dos políticos vemos un ligero
decremento y esto se deriva
porque hay dos partidos que

participaron en 2018 en el
proceso electoral pero están
justo en el trámite de la pér
dida de su registro por no
cumplir con el piso mínimo
indicó la comisionada María
del Carmen Nava

En el caso de los sindi
catos aunque no decreció
el grado de cumplimiento
éste sigue ubicándose muy
por debajo del cumplimien
to parcial con 377 por cien
to de 24 81 por ciento pre
sentado durante la primera
evaluación

La comisionada María
del Carmen Nava destacó
mejoras de forma global en
el Poder Judicial el Legisla
tivo en organismos autóno
mos en dependencias de la
Administración central al
caldías y órganos descon
centrados adicionalmente
27 sujetos alcanzaron el 100
por ciento de cumplimiento

Entre estos se ubican la
Jefatura de Gobierno la Con
traloría General y las secre
tarías de Educación Desa
rrollo Económico Movilidad
Seguridad Pública Gobierno
Obras Salud Trabajo Me

dio Ambiente Turismo Pro
tección Civil y Cultura en
tre otras

El mayor cumplimiento
se registró en el Poder Ju
dicial que respecto a 2018
avanzó de 96 4 a 99 4 por
ciento de cumplimiento se
guido del Legislativo que
avanzó de 5Z96 a 98 18 por
ciento de cumplimiento los
órganos autónomos mejo
raron de 86 15 a 94 16 por
ciento las alcaldías de 60 03
a 90 8 y los organismos des
concentrados y paraestatales
de 6964 a 85 47 por ciento
de cumplimiento

Los sujetos obligados
que cumplieron con el 100
por ciento en este caso de
la solventacíón son 27 eso
tiene un incremento muy
considerable respecto a lo
que habíamos revisado en
la primera evaluación que
únicamente eran 7 Sí tene
mos más sujetos obligados
con el 100 por ciento ten
dríamos ya 34 respecto a la
información de 2018 indi
có la comisionada María del
Carmen Nava
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Sindicatos y partíaos en la
capital con los niveles más
bajos en transparencia Info
La administración capitalina aumentó 14 puntos
su índice de cumplimiento de obligaciones señala
ALEJANDRO CRUZ FLORES

El Gobierno de la Ciudad de México
incrementó en 14 puntos porcen
tuales el índice de cumplimiento
de sus obligaciones en materia
de transparencia mientras sindi
catos y partidos políticos reportan

los niveles más bajos señala un in
forme del Instituto de Transparen
cia Acceso a la Información Públi
ca Protección de Datos Personales
y Rendición de Cuentas Info de la
Ciudad de México

De esta manera las instancias
que conforman el gobierno local
pasaron de un nivel de cumpli
miento que en el primer cuatri
mestre del año fue de 80 13 por
ciento a 94 13 por ciento en la ter
cera evaluación del Indice de Cum
plimiento Promedio realizada por
el órgano autónomo

Sin embargo el gobierno de la
ciudad es superado por el Poder
Judicial el Congreso local y los ór

ganos autonomos cuyos índices son
de 99 4 98 18 y 94 16 por ciento
respectivamente

Quienes menos cumplen con sus
obligaciones de transparencia se
ñala el reporte son los sindicatos
con un nivel promedio de 37 por
ciento muy por debajo de los par
tidos políticos que alcanzan 60 90
por ciento

Cumplió casi 80 por ciento

En general el promedio de cumpli
miento de los 139 entes de la admi
nistración pública de la ciudad de
México obligados a transparentar
sus actividades es de 78 62 por
ciento en la atención a recomen
daciones y observaciones emitidas
por el Info

El reporte agrega que de los
organismos obligados sólo 27
cumplieron y atendieron 100 por
ciento todas las recomendacio
nes y observaciones del instituto
entre ellas la Jefatura de Gobier
no la Procuraduría General de
Justicia la Consejería Jurídica
y de Servicios Legales así como

las secretarías de Educación de
Ciencia Tecnología e Innovación
de Movilidad de Desarrollo Eco
nómico de Seguridad Ciudadana
y de Gobierno

Entre las dependencia que
mostraron la mayor mejoría en el
cumplimiento de sus obligaciones
de transparencia se encuentran la
Secretaría de Cultura que pasó de
20 18 a 88 56 por ciento y la Secre
taría de Trabajo y Fomento al Em
pleo que pasó de 37 43 a 98 70 por
ciento es decir subieron más de 60
puntos porcentuales

Otras instancias que mejoraron
son las secretarías de Turismo de
Pueblos y Barrios Originarios y
Comunidades Indígenas Residen
tes de Gestión Integral de Riesgos
y Protección Civil y de Seguridad
Ciudadana

Por otra parte el documento
señala que 87 sujetos obligados
cumplieron parcialmente con las
observaciones y recomendaciones
mientras otros 26 incumplieron con
dicha responsabilidad aunque el re
porte no precisa de qué instancias
se trata
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Fundada denuncia contra la Seduvi
por no publicar datos Transparencia
POR AIDA RAMIREZ MARIN

El Pleno del Instituto de Transparencia
de la Ciudad de México determinó fun

dada una denuncia en contra de la Secre

taría de Desarrollo Urbano yVivienda de
la capital del país por no publicar infor
mación sobre concesiones contratos
convenios aprovechamiento de bienes
servicios yrecursos correspondientes al
segundo trimestre de 2019

De esta forma el INFO ordenó a la
SEDUVI subsanar un incumplimiento
a las Obligaciones de Transparencia
que debe difundir en su portal oficial y
en la Plataforma Nacional de Transpa
rencia PNT respecto a la publicación
de los documentos ya citados

Lapersonadenuncianteexpuso que el
sujeto obligado no tenia en su página ofi
cialdeInternetnien laPNTla información

prevista en la fracción XXIX del artículo

121 de la Ley de Transparencia respecto
al segundo trimestre del año 2019 la cual
corresponde a concesiones contratos
convenios permisos las demás licencias
o autorizaciones otorgados especificando
los titulares de aquéllos suobjeto nombre
o razón social del titular vigencia tipo
términos condiciones monto y modifi
caciones así como si el procedimiento
involucra el aprovechamiento de bienes
servicios y o recursos públicos

Admitida la denuncia en el órgano
garante la ponencia del comisionado
Bonilla Gutiérrez con el apoyo de la
Dirección de Estado Abierto Estudios
y Evaluación confirmó que la SEDUVI
no tiene la información completa del
segundo trimestre en su portal y en la
PNT y sólo cuenta con datos respecto de
las licencias no así de las concesiones
contratos convenios permisos o autori
zaciones otorgadas en su caso
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Tumban reserva de 5 años sobre aeropuerto

Ordena INAI abrir
plan de Sta Lucía

Señala comisionado

que obra es pública
y no existen razones
para ocultar datos
ROLANDO HERRERA

El pleno del Instituto Nacio
nal de Transparencia Acceso
a la Información y Protección
de Datos Personales INAI
resolvió que la Secretaría de
la Defensa Nacional Sede
ña deberá entregar el Plan
Maestro de la rehabilitación
de la Base Aérea de Santa
Lucía para convertirla en un
aeropuerto civil

Al exponer el caso el co
misionado ponente Joel Sa
las indicó que en su primera
respuesta la Sedeña clasificó
como reservada la informa
ción y determinó un periodo
de veda de cinco años

De acuerdo con el sujeto
obligado es preciso clasificar
la totalidad de la información
relacionada con dicha obra
porque contiene las caracte
rísticas técnicas del material
y equipo a emplear así como
la distribución estratégica de
la obra y de la instalación mi
litar refirió

Dicha clasificación fue
reiterada por la Sedeña ante
el INAI en la etapa de alega
tos en la que sostuvo que la
determinación aprobada por
su Comité de Transparencia
era apegada a la legalidad

Sin embargo al analizar

el caso Salas señalo que no
existen razones para consi
derar la información como
clasificada pues se trata de
una obra pública que será
destinada a prestar servicios
aeroportuarios a la sociedad

El análisis del caso arrojó
que el agravio del particular
resulta fondado no se actua
liza la clasificación declarada
ya que se estima que la di
vulgación de la información
no representa un riesgo real
demostrable e identificable
que perjudique la seguridad
nacional en consecuencia
tampoco afecta el interés pú
blico sostuva

Salas dijo que este ca
so que ha suscitado un gran
interés público el Gobierno
federal debería asumir una
actitud proactiva y poner a
disposición de los ciudada
nos todos los documentos
relacionados con la obra de
lo que será el sistema aero
portuario del valle de México

Habría transparencia to
tal si se crea una estrategia
de transparencia proactiva
para poner a disposición to
da la documentación oficial
relacionada con este proyec
to de Santa Lucía en materia
de contrataciones públicas
competitividad y desarrollo
económico desarrollo urba
no medio ambiente e inclu
sión social dijoi

El 29 de agosto pasado el
Secretario Técnico del Con

sejo de Seguridad Nacional
adscrito a la Oficina de la
Presidencia de la Repúbli
ca aceptó la propuesta de
la Sedeña de incorporar al
Inventario de Infraestructura
Estratégica del País todos los
bienes del Ejército muebles e
inmuebles con lo que la Base
Aérea de Santa Lucía pasó a
ser considerada un tema de
seguridad nacional
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i Materiales de construcción del terreno en Texcoco donde se
pretendía construir el NAIM son trasladados a la zona donde
se edifica el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles
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El Inai ordena a Sedeña
dar a conocer el plan
maestro de Santa Lucía

JOSÉ ANTONIO ROMÁN

El Instituto Nacional de Transpa
rencia Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales
Inai ordenó a la Secretaría de la

Defensa Nacional Sedeña entre
gar la versión pública más recien
te del plan maestro del proyecto
del Aeropuerto Internacional de
Santa Lucía elaborado por la ADP
Ingénierie

En la resolución del expediente
RRA12981 19 presentado al pleno
por el comisionado Joel Salas se
señala que la dependencia adujo
Que la solicitud de información por
parte de un particular era clasi
ficada por un periodo de cinco
años luego de que el Consejo de
Seguridad Nacional declaró de su
competencia la construcción de un
aeropuerto mixto

El Inai resolvió que no se actua
liza la clasificación declarada por
la Sedeña ya que se estima que la
divulgación de la información no
representa un riesgo real demos
trable e identificable que perjudi
que la seguridad nacional

En el análisis del caso se advir
tió que el plan maestro contiene
información relacionada con los
estudios previos a la ejecución
del proyecto del aeropuerto de
Santa Lucia los cuales deben ser
elaborados para cumplir con lo
requerimientos establecidos en
la Ley Federal de Presupuesto y

Responsabilidad Hacendaría por
lo que en consecuencia tampoco
afecta el interés público

El comisionado Salas Suárez
destacó que como responsable
del proyecto la Sedeña concentra
27 por ciento de las solicitudes de
información sobre el proyecto del
aeropuerto de Santa Lucía y 75
por ciento de los recursos de revi
sión interpuestos

La transparencia sería total si
las solicitudes de información se
atendieran a cabalidad reducien
do así el número de recursos de
revisión de los cuales actualmente
tres de cada cuatro son interpues
tos contra la Sedeña insistió

Advirtió que la falta de transpa
rencia en las contrataciones públi
cas permitió casos de corrupción
tan graves como Odebrecht o la
estafa maestra así como la cons
trucción de obras que costaron
vidas como el Paso Express

Con estos antecedentes se vuel
ve relevante recordar que la opa
cidad de hoy puede ser la posible
corrupción del futuro La trans
parencia y las cuentas claras son
el mejor antídoto contra las malas
prácticas que las personas tengan
acceso a la información pública
para prevenir posibles desvíos de
fondos o mala gestión que la ciu
dadanía pregunte se cuestione y
juzgue si el gobierno está hacien
do bien o no las cosas dijo en la
presentación del caso en la última
sesión del INAI en el presente año

 259.  2019.12.19



Pág: 135

.

 

 

.

 

 

Congreso de la Unión

 

.

 

 

 

 

 

 

 

 



Pág: 136

Demandan a Morena
respetar a bancadas
MARTHA MARTÍNEZ

El coordinador de los dipu
tados de Morena Mario Del
gado demandó a los órganos
internos de su partido res
petar la tarea de sus grupos
parlamentarios luego de que
la Comisión Nacional de Ho
nestidad y Justicia amonestó
al senador Ricardo Monreal y
solicitó la expulsión de la le
gisladora Lilly Téllez

Que no intervengan en
un trabajo que estamos ha
ciendo muy bien yo diría de
carácter histórico que nos
dejen trabajar los órganos di
rectivos del partido insistió

Luego de expresar su so
lidaridad con Monreal y Té
llez Delgado pidió a la es
tructura de Morena buscar
soluciones a los conflictos
internos que han impedido
hasta ahora la renovación de
la dirigencia nacional

Ojalá se enfocaran en
la situación de que no se ha
podido renovar la dirección
nacional señaló

Sobre el caso de Lilly Té

llez dijo que si bien la sena
dora sonorense tiene todo el
derecho a discrepar en temas
específicos son mayores sus
coincidencia con la agenda
que impulsa la 4 T

Tenemos muchísimas
coincidencias con la sena
dora Lilly Téllez y ella con
los principios de la Cuarta
Transformación puede ha
ber diferencias en algunos
temas pero no por ello se le
debe sancionar indicó el di
putado morenista

El lunes pasado la Comi
sión Nacional de Honestidad
y Justicia de Morena solicitó
la expulsión de Téllez quien
se ha manifestado en contra

de iniciativas como la despe
nalización del aborto de la
bancada por considerar que
no comparte el programa y
los principios de Morena

Asimismo dicho órgano
partidario amonestó al coor
dinador de los senadores Ri
cardo Monreal por la atro
pellada elección de Mónica
Fernández como presidenta
de la Cámara alta
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Morena también propone
bodas gay en todo el país
EDUARDO ORTEGA
eortega elfinanciero com mx

La diputada de Morena Reyna Ce
lesteAscencio Ortegapresentó ayer
una iniciativa de reforma consti
tucional ante la Comisión Perma

nente para garantizar el derecho
al matrimonio entre personas del
mismo sexo en todo el país

Para ello la legisladora planteó
una reforma al artículo cuarto de la

Constitución en la que se establece
que toda persona mayor de 18 años
tiene derecho a contraer matrimo

nioyno podrá serdiscriminada por
origen étnico género discapacida
des condición social condiciones
de salud religión preferencias se
xuales o cualquier otra que atente
contra la dignidad humana

El proyecto de decreto plantea
que el objetivo es que por fin se logre

el reconocimiento a nivel nacional

yen los estados del derecho de las
personas a contraer matrimonio
sin ningún tipo de discriminación

En ese sentido se refiere que di
versas entidades federativas en el

país como lo son la Ciudad de Méxi

co Campeche Chihuahua Colima
Coahuila Michoacán Morelos Na
yarit Hidalgo Baja California Sur
Oaxaca SanLuisPotosíyQuintana
Roo reconocenypermiten el matri
monio entre personas del mismo
sexo sin ninguna discriminación

Explica que en el caso de aquellas
personas que tienen una orienta

ción sexual distinta ha generado
que haya un marco de exclusión
legalyparalegal hacia las personas
de la comunidad LGBTI lo que
claramente ha sido en perjuicio de
sus derechos humanos

El matrimonio es una institución

en que dos personas se procuran
respeto igualdad y ayuda mutua
por lo que debe quedar atrás la con
cepción de que es exclusivamente
el enlace entre un hombre y una
mujer se señala

De aprobarse esta iniciativa se
obliga tanto al Congreso de laUnión
como a las legislaturas locales a que
adecúen la legislación correspon
diente en un plazo de tres meses a
partir de la entrada en vigor de la
reforma constitucional

La iniciativa señala que aquellas
personas del mismo sexo que de
seen contraermatrimonio en los es

tados de laRepública en los que aún
no han adecuado su legislación es
necesario que tramiten un amparo
a fin de que se reconozcapor lajusti
cia federalun derecho que ya tienen
por disposición constitucional
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Plantean que extorsión
sea también delito grave
MARTHA MARTINEZ

Diputados de Morena pre
sentaron ante la Comisión
Permanente un proyecto de
reforma al artículo 19 cons
titucional para agregar la ex
torsión al catálogo de delitos
graves

Suscrita por los more
nistas Mario Delgado y Cé
sar Hernández la iniciativa
pide aumentar a 10 los deli
tos por los que el Ministerio
Público podrá solicitar al juez
la prisión preventiva oficiosa
cuando medidas cautelares
no garanticen la presencia del
imputado en el juicio

Señalan que según datos
del Inegi la extorsión es uno
de los delitos que más afectan
a las personas en su vida coti
diana además de que ha re
gistrado un constante incre
mento en los últimos 19 años

Aunque la extorsión no
genera un daño a la integri
dad física de las personas en
función de la alta incidencia
de este delito en nuestro país
y de los cuantiosos daños que

genera al patrimonio de las y
los mexicanos debe ser con
siderado como un delito de
alto impacto plantean

Al fundamentar la pro
puesta Hernández recono
ció que este delito representa
uno de los principales retos
para eí Estado mexicano en
materia de seguridad pública

Indicó que según la Se
cretaria Ejecutiva del Sistema
Nacional de Seguridad Públi
ca en 2019 se han registrado
7 mil 358 víctimas de extor
sión en eí país la mayoría de
ellas se localizan en la Ciudad
de México con 799 casos
seguida por Jalisco con 691
Veracruz con 482 y Nuevo
León con 470

La propuesta fue turna
da a la Comisión de Puntos
Constitucionales de la Cáma
ra de Diputados

El 4 de abril pasado la
Cámara baja declaró consti
tucional la reforma en mate
ria de prisión preventiva ofi
ciosa que aumentó a nueve
los delitos graves contempla
dos en el artículo 19
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Van por endurecer
penas en robo de

niños y pederastía
Por José Gerardo Mejía

j ose mejia razon com mx

LA COMISIÓN de Justicia de la Cámara
de Diputados aprobó tres dictámenes
para reformar los códigos Nacional de
Procedimientos Penales y el Penal Fede
ral con el fin de endurecer las sanciones
por pederastía y sustracción de menores

De cuatro a 12 años de prisión y de
200 a mil días de multa serán las san

ciones para quienes sustraigan reten
gan u oculten a un menor de edad fuera
de la entidad donde radica establece el
dictamen que adiciona el Artículo 366
Quintus presentado por el morenista
Ulises García Soto

También se aprobó adicionar el
artículo 366 Sextusparaimponer de cinco
a diez años de prisión y de 500 a mil días
de multa al ascendiente descendiente
cónyuge pariente colateral o afín hasta
el cuarto grado que sustraiga retenga
u oculte a un menor o incapaz fuera
de la entidad federativa donde reside y
que sobre este no ejerza mediante reso
lución judicial la patria potestad tutela
o guarda y custodia

Al progenitor culpable se le inhabilita
rá para el ejercicio de la patria potestad de
tres a diez años indica el documento

Además se avaló el dictamen a la ini
ciativa de la diputada del PRD Verónica
Juárez Piña que reforma el primer párra
fo delartículo205 Bis para establecer que
serán imprescriptibles las acciones seña
ladas en diversos artículos entre ellos el
209 Bis del Código Penal Federal que se
refiere apederastía

Se adiciona el artículo 209 Bis 1 con

el objetivo de estipular que se le aplicará
destitución e inhabilitación para desem
peñar cualquier empleo cargo o comisión
públicos hasta por la mitad del tiempo de
la pena de prisión impuesta al autor del
delito a aquel servidor público que encu
bra a un pederasta resalta el texto

A propuesta de la diputada priista Ma
riana Rodríguez Mier y Terán se agrega
ron dos párrafos al artículo 366 del Código
Nacional de Procedimientos Penales para
especificar que las entrevistas de menores
de edad víctimas o testigos del delito de
berán ser grabadas en audio e imagen en
su totalidad

oeldato
El Papa Francisco eliminó el secreto pontificio
para denuncias de agresión y abuso sexual come
tidos por sacerdotes lo cual celebró el arzobispo
primado de México Carlos Aguiar Retes

DIPUTADOS

plantean
hasta 12 años

de cárcel por
sustracción
de infantes
padres ade

más quedarán
inhabilitados 10
años para ejer

cer potestad

18
Años de prisión la

pena máxima por
abuso de infantes

Delitosen laCDMX
Sustracción de menores en lo que va del año

Enero 92 Julio 89

Febrero 93 Agosto 135

Marzo 99 Septiembre 111

Abril 85 Octubre 93

Mayo 106 Noviembre 75

Junio 81 Fuente PGJ
en
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Contratara Camara baja
a personal de limpieza
MARTHA MARTINEZ

A partir del primero de enero
de 2020 la Cámara de Dipu
tados contratará a 456 traba
jadores de limpieza

La presidenta de la Mesa
Directiva Laura Rojas con
firmó que se aprobaron re
cursos para la contratación
de estos empleados que has
ta ahora han laborado bajo la
figura de outsourcing

Destinamos recursos en
el presupuesto para hacer
justicia a estos trabajadores
que tienen años sirviendo a
la Cámara de Diputados pe
ro que no tenían contrato ni
ninguna prestación y por lo
tanto han estado desampara
dos todos estos años explicó

La legisladora panista in
formó que están realizando
un padrón de quienes hacen
labores de limpieza

Se está realizando un pa
drón de los trabajadores que
trabajan actualmente que la

boran todos los días y que co
nocemos porque los vemos
físicamente y ese será el pa
drón de la gente que se con
trate dijo

Previamente el coordina
dor de la bancada del PT Re
ginaldo Sandoval se reunió
con los trabajadores de lim
pieza para informarles que
a partir del primero de ene
ro se acabará el outsourcing
para ellos

El petista reiteró que el
presupuesto para absorber
sus sueldos ya está progra
mado

A partir del 1 de enero se
va a establecer una relación
laboral con la Cámara de Di
putados ya sin intermedia
rio indicó

De acuerdo con el con
trato vigente los empleados
de limpieza ganan 140 pesos
diarios y en 2019 la Cáma
ra baja erogó 57 8 millones
de pesos para el pago de sus
salarios
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Exige oposición aclarar anexo labora del T MEC

Frena mayoría
llamar a Seade
Descarta Comisión

Permanente citar

a tres integrantes
del gabinete
MARTHA MARTINEZ

La mayoría de Morena en
la Comisión Permanente re
chazó discutir la solicitud de
comparecencia del subsecre
tario para América del Norte
Jesús Seade para explicar la
inclusión de los cinco agre
gados laborales por parte de
Estados Unidos en las nego
ciaciones del T MEC

Los legisladores deses
timaron una propuesta del
PAN y del PRD para discu
tir la comparecencia del ne
gociador del nuevo acuerdo
comercial entre México EU
y Canadá

La senadora panista Xó
chitl Gálvez dijo que para
su partido es fundamental la
comparecencia de Seade y
acusó a la Cancillería de ne
garles información previa a la
aprobación del tratado

A todas luces estos cin
co agregados laborales Esta

dos Unidos tenia la intención
de que fiieran inspectores la
borales Queremos que venga
el subsecretario a compare
cer por lo delicado del tema
del tratado

La legisladora hidalguen
se reprochó que Seade no les
haya dicho la verdad cuando
fue cuestionado sobre si esta
ban o no previstos los inspec
tores laborales en las negocia
ciones con Estados Unidos

De buena fe se aprobó
este Tratado de Libre Co
mercio por unanimidad pe
ro después salieron las letras
chiquitas y después salieron
los acuerdos en lo oscurito
indicó

Antes en conferencia
el perredista Miguel Ángel
Mancera informó que su par
tido insistiría en la compare
cencia de Seade a pesar de
que ayer el coordinador de
Morena en la Cámara de Di
putados Mario Delgado con
sideró que tras la aclaración
de Estados Unidos respecto
a los agregados laborales es
ta ya no tenía sentida

Lo que apuntó el sub
secretario es estamos en los

mejores atañes y términos de
la negociación yo confío en
eso pero cuantas veces sea
necesario explicar los alcan
ces yo voy a estar con uste
des Hoy es necesaria la ex
plicación de esta ley secunda
ria señaló Mancera

En tanto el diputado pa
nista Justino Arriaga presen
tó una propuesta de modifi
cación al orden del día para
incluir el apartado de agenda
política y en él la discusión
sobre el T MEC y la inseguri
dad que prevalece en el país
lo que fue rechazado

La Comisión Permanen
te tampoco discurió los cinco
puntos de acuerdo presenta
dos por PRI PAN y PRD pa
ra solicitar la comparecencia
de los titulares de Relaciones
Exteriores Marcelo Ebrard
del Trabajo y Previsión So
cial Luisa María Alcalde y
de Economía Graciela Már
quez además de Jesús Seade
a fin de que expliquen los de
talles del proceso de negocia
ción del protocolo modifica
torio del T MEC y los alcan
ces de los agregados laborales
por parte de Estados Unidos
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CONTENCIÓN Los diputados morenistas Porfirio Muñoz Ledo y Mario Delgado ayer
durante la sesión de la Comisión Permanente
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LLAMAN A LA RECONCILIACIÓN ANTE FALLO DE LA CNHJ

Siete senadores de Morena cierran
filas con Lilly Téllez y Monreal
VÍCTOR BALLINAS

En conferencia de prensa siete se
nadores de Morena llamaron a la
Comisión Nacional de Honestidad
y Justicia CNHJ de su partido a la
unidad y la reconciliación

Asimismo manifestaron res
paldo absoluto al coordinador de
la bancada Ricardo Monreal y su
solidaridad y reconocimiento a su
homóloga Lilly Téllez

Germán Martínez Margarita Val
dez Martha Guerrero Eduardo Ra
mírez Joel Molina y Ernesto Pérez
destacaron que ante la resolución de
la CNHJ que amonestó de manera
pública a Monreal cerramos filas
con él lo reconocemos y avalamos
todas sus decisiones Precisaron
que en el caso de Téllez que ningún
legislador puede ser reconvenido

Respetamos a los miembros de

la Comisión Nacional de Honor y
Justicia pero le hacemos un llama
do a la unidad a la reconciliación y
a construir acuerdos no estamos

apostando a la confrontación sino
más bien al respeto y a seguir edifi
cando una agenda como ha pedido
el presidente Andrés Manuel López
Obrador

Monreal es un hombre que ha
cumplido satisfactoriamente la
agenda del presidente López Obra
dor él construye las mayorías cali
ficadas para aprobar las reformas
que la requieren así como nombra
mientos dijo Eduardo Ramírez

A su vez Germán Martínez advir
tió cerramos filas con él Estamos
orgullosos de su trabajo y decididos
a seguir adelante con él como líder
de la bancada lo que no está ajui
cio de nadie los posicionamientos

personales en la bancada sean o no
militantes de Morena son absoluta
mente respetables y se pueden pro
cesar en el grupo parlamentario

En un tuit Lilly Téllez manifestó
es simulación venganza autorita

rismo y ambición de poder lo de
diazpol y HistoriaPedro contra mi
persona Me defenderé de ese gru
po radical que pretende imponer la
ideología prodictadura de Venezue
la Yo seguiré apoyando la reconci
liación que necesita México

En redes sociales Monreal infor
mó que acudió al Tribunal Electoral
para recurrir las resoluciones de la

CNHJ contra Téllez y el propio por
sus arbitrarias e ilegales decisiones
No dejo de preguntarme cuál es la
intención de seguir lastimando a
Morena y qué intereses persiguen
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Avalarían partidos
un recorte gradual
DIPUTADOS DIALOGAN SOBRE COSTO DE LA DEMOCRACIA

Dulce María Sauri
del PRI Ángeles

Huerta de Morena
y Carlos Valenzuela

del PAN hablan
de financiamiento

público y privado

POR AURORA ZEPEDA

azepeda glmm com mx

Diputados federales de Mo
rena PRI y PAN coincidieron
en la necesidad de reducir
los altos costos de la demo
cracia en el país aunque con
diferentes matices

En una Mesa dé Diálogo
moderada por Pascal Beltrán
del Río en Imagen Radio
los legisladores Dulce María
Sauri del PRI María de los
Ángeles Huerta de Morena
y Carlos Valenzuela Gonzá
lez del PAN destacaron los
altos costos de la democracia
y aseguraron que debe bajar
se el presupuesto destinado a
los partidos políticos

Sauri legisladora por Yu
catán indicó que sí es po
sible reducir el costo de la
democracia en México pero
consideró que no es posible
reducir las prerrogativas de

los partidos sin ver el tema
del financiamiento a las ac
tividades político electorales
en su conjunto porque en
ese caso sí se afecta el prin
cipio de equidad en la con

tienda y de integralidad en la
actividad política destacó

La morenista Ánge
les Huerta coincidió en que
debe bajarse urgentemente
el costo de la democracia y
pidió no separar este rubro
del costo de la organización
de los comicios

Además aclaró que el
tema del INE que es el que
organiza las elecciones en
este país no se puede se
parar del costo de la demo
cracia porque esto también
eleva sus costos

Mientras el panista consi
deró que sí se puede reducir
el costo de la organización
electoral y de la democra
cia sin afectar la equidad de
la contienda y la credibilidad
del sistema electoral pero
señaló que tiene que ser un
cambio paulatino para com
batir la desconfianza históri
ca entre la población

Aseveró que pueden

reducirse los costos pero
debemos partir de que nues
tra democracia es tan cara
precisamente porque parte
de una desconfianza históri
ca que ha tenido nuestro país
en las instituciones

Explicó que tenemos que
generar parlamentos abiertos
que no sean simulaciones
sino que realmente podamos
tomar las recomendaciones

de los expertos en la mate
ria y tenemos que dejar bien
claro cómo sería el esquema
de autofinanciamiento de los

partidos
El legislador por Veracruz

precisó que el dinero desti
nado a los partidos no sólo es
para invitar a los ciudadanos
a emitir el voto también es
tán invitando a la gente a ge
nerar cultura política según la
ideología política que tenga
mos Eso es algo que se tra
baja no sólo en campañas

De esta manera detalló
que el presupuesto destinado
a los partidos no sólo es para
campañas Los partidos po
líticos estamos con campa
ñas permanentes generando
cultura política generando
investigación y es algo que
hacemos todos detalló

Ante la pregunta de cómo
hacer para reducir el costo de
las campañas Sauri Riancho
señaló que la primera cues
tión no sólo es de leyes sino
de prácticas Dijo que no hay
que dejar de lado el tema de
la fiscalización que requiere
de una revisión integral

Huerta expresó que la so
ciedad quiere que se haga
esa reducción en el costo de
la democracia en el país y
señaló que si bien se tiene
que hacer una reestructura
económica sería bueno ha
cerla pronto rápido y votarla
también tenemos que estar
en la dinámica de consoli
dar un sistema y un aparato
que realmente funcione que
no cueste tanto que no tenga

desconfianza y que haya
una verdadera fiscalización
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Impugnan recorte a gasto de Morena
GUADALUPE IRÍZAR

Un militante de Morena im
pugnó ante el Tribunal Elec
toral federal la decisión que
la presidenta de ese partido
Yeidckol Polevnsky notificó al
Instituto Nacional Electoral
INE de renunciar al 75 por

ciento de su financiamiento
público en 202 1

Juan Carlos Ávila presen
tó ante la Sala Superior per
saltum un juicio de pro
tección de derechos político
electorales del ciudadano en
contra del oficio suscrito por

funciones fue notificada por
oficio de este recurso pro
movido en su contra con una
copia del escrito presentado
ante el órgano jurisdiccional
por lo que deberá presentar
de inmediato una respuesta
a lo alegado por el recurrente

El pasado 10 de diciem
bre REFORMA informó que
Polevnsky anunció que de los
mil 653 millones de pesos
que corresponden a sus pre
rrogativas para el próximo
año Morena devolvería a la
Tesorería de la Federación
mil 240 millones equivalen
tes al 75 por ciento de lo que
recibiría por ley

Con el recorte propuesto
Morena dispondría de 453

millones de pesos para gastos
ordinarios

La enorme cantidad
de recursos que legalmen
te corresponden a Morena
no guarda congruencia con
nuestros principios y las po
líticas de austeridad que pla
nea el Presidente y fundador
de nuestro partido Andrés
Manuel López Obrador in
dica el documento que en
tregó Polevnsky al presidente
del INE Lorenzo Córdova

El Trife deberá analizar
si la dirigente tiene atribu
ciones legales para tomar esa
decisión y si se cumplieron
los requisitos establecidos en
sus estatutos internos de su
partido

Polevnsky
En el acuerdo exhibido

con fecha 17 de diciembre se
informa que la presidenta en
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Denuncia el PRD
mal uso del fondo
de transición 2018

El PRD denunció ayer ante la
Unidad Técnica de lo Conten
cioso Electoral UTCE del
Instituto Nacional Electoral
INE que el Fideicomiso para

la Transición 2018 se utilizó
para pagar a 18 mil operadores
de Morena que elaboraron los
padrones de los programas so
ciales del actual gobierno pese
a que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador declaró
que no lo tocaría
Angel Ávila y Camerino Már
quez integrantes de la dirigen
cia nacional perredista dijeron
que presentaron a la UTCE un
listado de pagos y contratos
del fideicomiso que se les hizo
llegar de manera anónima Se
gún dichos documentos de los
150 millones de que constaba
132 se destinaron a las remu
neraciones de los llamados
Servidores de la Nación del
primero de julio al primero de
diciembre de 2018

De la Redacción
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Llevan pruebas contra
servidores de la nación

Acuden con
documentos de

depósitos contratos
y otros que

presuntamente
demuestran delitos

POR AURORA ZEPEDA

azepeda gmmcom mx

El PRD acudió a una audien
cia en el INE en la que pre
sentó los contratos que firmó
Banjército Banco en el que
se depositaron 150 millo
nes de pesos para el fondo
de transición del presidente
López Obrador con la em
presa Intra de México para
dispersar al menos 135 mi
llones entre 18 mil personas
que fueron contratadas para
laborar de julio a noviembre
de 2018 periodo que trans
currió desde el triunfo del
candidato de Morena y su
toma de protesta como Pre
sidente de México

Los contratos están fir
mados por Gerardo Esqui
ve hoy subgobernador del
Banco de México quien en
periodo de transición fue
el representante de López
Obrador en el fideicomiso de
transición

El PRD también entre
gó cada uno de los 18 mil
contratos de las personas a

quienes se les pagó en pro
medio poco más de siete mil
pesos mensuales por realizar
un censo

Los perredistas Ángel Ávi
la Fernando Belaunzarán

Camerino Márquez y Ra
fael Estrada explicaron que
los promotores del voto de
Morena fueron la misma es
tructura que hizo el censo
de programas sociales y que
luego contrataron como Ser
vidores de la Nación para la
Secretaría del Bienestar

Se solicitó al INE que rea
lice un cruce entre el padrón
de servidores y el padrón de
militantes de Morena para
comprobar esta aseveración

Vamos a demostrar que
los Siervos de la Nación son
una estructura representada
con casi la mayoría podría
mos asegurarlo tendríamos
que hacer el cruce pero que
son militantes de Morena y
que participaron como cen
satarios y luego como ser
vidores públicos violando
toda normativa de la Secre
taría del Bienestar nunca

hubo una convocatoria para
ser parte de los Servidores de
la Nación dijo Ángel Ávila

Explicó que los progra
mas sociales entregados por
Bienestar rondan los 300 mil
millones de pesos los cuales

dijo serán utilizados con fi
nes electorales para 2021

Un partido político ha
ciendo un censo de un pro
grama social o sea es algo
absolutamente inconcebible
son 11 programas sociales en
que trabajan los Servidores
de la Nación nunca lo hu
biéramos pensando ni en los
peores tiempos priistas don
de el mismo partido fuera a
hacer el censo del gobierno

Nosotros criticamos por
que los programas de go
bierno servían al partido hoy
es completamente espeluz
nante porque es el partido el
que hace los listados y le dice
al gobierno a quién le debe
pagar el dinero público

Acusó que las dependen
cias de gobierno quieren
desaparecer las pruebas de
cómo se utilizó el fondo de
transición que ya fueron re
queridas por el INE
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Amenaza Gordillo Nos vemos pronto
IRIS VELÁZQUEZ

En sólo 16 meses la polé
mica y temida líder sindical
Elba Esther Gordillo revivió
de la cenizas

En agosto del 2018 la ex
dirigente magisterial fue li
berada acusadade lavado de
dinero y defraudación fiscal

En ese momento Gor
dillo denunció que fue un
chivo expiatorio que la
culparon de todo y fue trai
cionada por sus compañeros
dirigentes lo que la llevó a
estar 6 años de prisión y en
custodia hospitalaria

Hace un par de semanas
Gordillo y sus familiares for
malizaron las asambleas pa
ra crear su partido Redes
Sociales Progresistas

Y ahora incursionó en
las redes sociales para anun
ciar una nueva lucha sindi

cal y educativa Nos vemos
pronto lanzó

La ex lideresa del Sindi
cato Nacional de Trabajado
res de la Educación SNTE
reapareció ayery llamó a sus
simpatizantes a estar prepa
rados para los cambios en el
ámbito educativo en el 2020

A través de la cuenta de
Facebook La Maestra di
fundió un video en el que
aseguró a los maestros que
regresará a su lado

Deseo que estas vaca
ciones les permitan des
cansar porque muy pronto
habrá que estar listos para
enfrentar con éxito los gran
des cambios que requiere
nuestro sistema educativo y
nuestra organización sindi
cal expuso

No tengan duda mi an
helo es éste y que mi lugar

es y será siempre a lado de
los maestros y maestras de
México que pasen felices
fiestas y muy muy exitoso
año nuevo

A integrantes de sindica
tos elbistas como Maestros
por México les envió salu
dos y buenos deseos

Atodos los trabajadores
de la educación la vocación
el cariño y el esfuerzo con
que se levantan para foijar
el hoy y el mañana de Mé
xico que estos días de fiesta
sirvan para traer la paz y la
armonía cada uno de los ho
gares Que puedan disfrutar
de sus seres queridos en el
amor y la fraternidad que
distingue a la familia ma
gisterial y a nuestra organi
zación Nos vemos pronto
externó en el video de 1 22
minutos de duración
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Reviven PES y Panal
con nuevos nombres

CUMPLEN CON LOS REQUISITOS para ser partidos y
recibir recursos públicos participarán en las próximas
elecciones el de los Calderón se acerca a la meta
POR LAURA ARANA

laura arana contrarepl1ca mx

Ahora como Partido En

cuentro Solidario y Gru
po Social Promotor de
México los extintos PES
y Nueva Alianza respec

tivamente cumplieron el número de
afiliados y asamblea requeridas para
resurgir corno nuevas fuerzas políticas
y competir en las elecciones del 2021
2024 junto a la agrupación Redes So
ciales Progresistas abanderado por Elba
Esther Gordillo Mientras que México
Libre respaldado por Margarita Zavala y
el expresidente Felipe Calderón están a
un tanto de lograr el objetivo base pues
les falta un mínimo de afiliados

De acuerdo con el reporte
delIXK Redes Sociales
Grupo Social Promotor
deMexico yEncuentro
Solidario alean

por ciento tonto
de afiliados como asambleas
requeridas por la autoridad
electoral En el caso de

México Libre cumpHeron la
totalidad dejas asambleas
aunque tienen
ciento en al iliaciones con

169 mil 777 pcrsonas de las
233 mil 945 requeridas

El pasado 21 de marzo Contrallé
plica anunció que aunque el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración TEPJF confirmó la pérdida del

registro del Partido Encuentro Social
PES por no alcanzar la votación mí

nima de tres por ciento en las pasadas
elecciones federales de 2018 su diri
gente Hugo Eric Flores inició con los
trámites para registrar corno fuerza na
cional a Encuentro Solidario es decir
el resurgimiento del PES

En aquella edición Hugo Eric Flores

SuperDelegado en Mórelos aseguró a
este diario que éste nuevo partido polí
tico tiene una militancia activa que le
dejó Encuentro Social y que de acuer
do con datos del INE son 244 mil 388
afiliados

También este diario informó el pasa
do 29 de octubre que los integrantes del
desaparecido Nueva Alianza lograron
que Grupo Social Promotor de México
se convirtiera en la primera agrupación
en cumplir con los requisitos que or
dena la autoridad electoral y acercarse
en el objetivo de ser un nuevo partido
político

De acuerdo con la Ley General de
Partidos Políticos artículo 12 LGPP
las organizaciones celebraron al menos
20 asambleas estatales con 3 mil afilia

ciones cada una o 200 asambleas dis
tritales con 300 afiliaciones cada una

Adiciorialmente deberán realizar una

Asamblea Nacional Constitutiva y apro
bar los documentos básicos que regirán
al nuevo partido político declaración
de principios programa de acción y
Estatutos

En cuanto al mínimo de afiliaciones
cada organización reunió 233 mil 945
equivalentes al 0 26 por ciento del Pa
drón Electoral
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EN UNA CONFERENCIA DE

PRENSA el Instituto Nacional
Electoral también anunció que
a partir de este miércoles los
datos de las organizaciones
que buscan convertirse en par
tido político nacional podrán
consultarse en la página oficial
del organismo electoral
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DOS PARTIDOS
SE PRESENTAN
COMO OPCIÓN
ANTE PELEAS
DE MORENA
FUERZA SOCIAL POR

MÉXICO y Frente por la
Cuarta Transformación
impulsadas por Elias
Miguel Moreno Brizuela
exfuncionario de Ebrard

en la Ciudad de México

y Pedro Haces Barba
actual líder de la central
obrera afín a Morena
respectivamente se ven
como alternativa política
ante la división interna de
Morena

Cercanos a 4T en vías

de formar más partidos
RECONOCEN QUE USAN A SERVIDORES DE LA NACIÓN para afiliar a
militantes y así conseguir su registro los líderes de las dos organizaciones
se dicen cercanos al Presidente Andrés Manuel López Obrador
POR LAURA ARANA

laura arana contrarepl1ca mx

Enla lucha por la creación
de los nuevos partidos
políticos hay dos agru
paciones que manifiestan
su cercanía con la 4T y en

especial con el Presidente de la Re
pública Se trata de Fuerza Social por
México y Frente por la Cuarta Trans
formación que son impulsadas por
separado por Elias Miguel Moreno
Brizuela exfimcionario de Ebrard en
la Ciudad de México y por el actual
líder de la central obrera a fin a Mo

rena Pedro Haces Barba

En el caso de Fuerza

Social por México es la
que más avance lleva de
acuerdo con el Instituto
Nacional Electoral INE
hasta el momento tiene

completadas 85 por ciento
de las asambleas y 50 por
ciento en afiliaciones y

la agrupación política
es respaldada por el
senador de Morena con
licencia Pedro Haces
Barba sobrino del extinto
líder cetemista Leonardo

Rodríguez Alcaine
Así lo ha dejado entrever en diver

sas declaraciones el diputado Cerar
do Islas Maldonado quien asumió la
legislatura en Puebla emanado del
extinto partido Nuevo Alianza y este
año es uno de los principales pro
motores de la creación de esta nueva

fuerza política que alienta la Cuarta
Transformación con el apoyo de di
versos empresarios

Respecto al Frente por la Cuarta
Transformación actualmente tiene
24 por ciento de avance en asambleas
y solo 22 por ciento en las afiliacio
nes requeridas Sin embargo More
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na Brizuela presume en sus redes
sociales que cuenta con la ayuda
de los Servidores de la Nación con

quienes dijo hay un compromiso de
afiliar a dos personas diariamente
Este proyecto surgió hace dos años

con el nombre de Frente con AMLO

Unidos Podernos Hemos apoyado a
Andrés Manuel López Obrador desde
diversas trincheras expuso

Fue incluso el pasado 6 de mayo

cuando el exfuncionario citadino

Elias Miguel Moreno Brizuela afirmó
impresionante el trabajo político que

en Ecatepec México han llevado a ca
bo los integrantes de nuestro Frente
por la Cuarta Transformación

Actualmente tenemos 125 Servi

dores de la Nación cada uno con el
compromiso mínimo de afiliar 2 per
sonas cada día es decir 400 afiliados
en el periodo comprendido entre el
15 de mayo y el 15 de noviembre del

presente año lo que significaría un
total de 50 mil afiliados para nuestro
Frente

Frente por la Cuarta Transforma
ción afirma en diversos videos propa
gandísticos trasmitidos en sus redes
sociales que es la agrupación política
que busca ser el partido relevo an
te el intento fallido que fue Morena
para consolidar el proyecto del Pre
sidente de México Andrés Manuel
López Obrador

Elias Miguel Moreno Brizuela
Impulsor del Frente por la Cuarta Transformación

Exsecretario de Protección civil en la CDMX
en la administración de Marcelo Ebrard

Pedro Haces Barba

Líder de Fuerza Social por México
Senador con licencia por Morena

y Secretario General de CATEM
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INE NO DA NI REGALA REGISTROS
AFIRMA SECRETARIO EJECUTIVO
lxlimaiclo Jacobo achira que ellos únicamente
ciijictulí f ic los tsspii ai líes ciui iplai1 coi i la le

POR LAURA ARANA

laura arana contrarepl1ca mx

El secretario Ejecutivo del Instituto
Nacional Electoral INE Edmundo Ja
cobo Molina afirmó que el organismo
no da ni regala los registros a los par
tidos políticos son los ciudadanos los
que lo hacen al expresar su voluntad
de pertenecer a ellos

En conferencia de prensa expuso
que el INE simplemente verifica que
quien aspira a ser un instituto políti
co nacional cumpla con las leyes las
normas y los requisitos establecidos
para esos efectos

Subrayó que el proceso para cons
tituirse en partido es complejo porque
así está en la ley y la autoridad electo
ral está obligada a cumplirla

El Director Ejecutivo de Prerro
gativas y Partidos Políticos Patricio

Bailados afirmó que la ruta hacia la
constitución de partidos políticos en
México llera un proceso cuantitativo
y cualitativo ninguna organización ni
nadie puede señalar que ya tienen el
registro o que ya es inminente o que
ya lo tiene asegurado porque todavía
resta una serie de cuestiones que revi
sar por la autoridad electoral

Explicó que con corte al 17 de
diciembre de las 58 organizaciones
con proceso vigente 33 han enviado
al menos una afiliación vía app 57
por ciento del total y de éstas 16 28
por ciento del total han celebrado
prelimiriarmerite alguna asamblea

Además expuso que fueron 106
manifestaciones de intención de

organizaciones que buscaban regis
trarse cómo nuevos Partidos Políticos

Nacionales PPN por lo que 31 de
sistieron entre febrero y diciembre
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El PRI no debe tener
los colores de México
Los colores patrios son de todos los mexicanos el verde blan
co y rojo simbolizan la grandeza de nuestro país y no deben
ser utilizados por ningún partido político menos por el PRI
Esos colores son de la patria entera no se deben utilizar para
dividirnos por ideologías ni posturas políticas porque son un
símbolo de la unidad y la solidaridad de una nación plural por
ello como senadora propuse modificaciones a la Ley sobre el
Escudo la Bandera y el Himno Nacional para que ninguna or
ganización política pueda usar nuestros colores en sus logotipos
o emblemas

Seguramente habrá quienes me digan que el PRI utiliza el
emblema tricolor porque es parte de su identidad histórica y
es cierto que en algún momento fueron un partido de Estado
pero su historia no es digna de los colores patrios Fundado en
1928 por el tirano Plutarco Elias Calles el PNR hoy PRI ofrecía
procesar las disputas entre los caudillos revolucionarios con
métodos pacíficos para que a través del nuevo partido esas
diferencias se resolvieran de forma política y pacífica aunque
en los hechos el partido sirvió para afianzar el poder político
del jefe máximo de la Revolución como se hacía nombrar
Plutarco

Con el presidente Lázaro Cárdenas el PRM
hoy PRI tuvo su mayor época de gloria cuando

campesinos obreros y colonias populares se or
ganizaban para impulsar las bases de lo que sería
llamado como el milagro mexicano el periodo
de mayor desarrollo y riqueza de nuestro país que
finalizó cuando la corrupción desembocó en un
populismo irresponsable terminando con años
de crecimiento que nos llevó a las peores crisis de
nuestra época moderna

Ya como Partido Revolucionario Institucional
el partidazo se llenó de corruptos sus estructuras

se volvieron clientelares y sus entrañas se pudrie
ron pasó de representar una esperanza de pro
greso y desarrollo mediante la estabilidad política
y social a representar una cúpula de ladrones que
utilizaba a la gente para acceder al poder y vaciar
las arcas públicas por eso en los últimos años el
PRI sirvió para construir fortunas personales a costa de la mi
seria de millones de mexicanos

Ahora el PRI está dominado por una élite de tecnócratas
que se educaron en universidades norteamericanas que no
conocen a nuestro país y que sueñan con convertir a México
en una sucürsal de Estados Unidos ni siquiera sienten el orgullo
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que sentirnos los mexicanos por nuestros colores y símbolos
patrios

Ésa es la historia y la situación actual de corrupción y en
treguismo con la que el PRI mancha los colores
nacionales y no es justo que nuestro símbolos
patrios se utilicen para representar la corrupción
el clientelismo y la rapiña política definitivamen
te los colores que representan a una nación tan
rica en valores culturales y sociales no pueden ser
utilizados por una pandilla de ladrones y oportu
nistas Como dije esos colores son de todos los
mexicanos y deben ser utilizados para representar
a lo mejor de nuestro país a nuestros deportis
tas a nuestros artistas a nuestros competidores
en justas internacionales y para representar a los
ciudadanos que aman a este país

El himno la bandera el escudo nacional el
verde blanco y rojo son propiedad de la nación
tenemos que cuidarlos y respetarlos para eso lo
mejor sería que el PRI renunciara voluntariamente
a los colores patrios y modificara su logotipo y su
imagen Institucional pero ya sabemos que no les
importa el país mucho menos les va a importar sus símbolos
no podemos esperar a que ellos sean generosos con la ayuda
de los diputados y senadores federales vamos a modificar la ley
y haremos que los colores patrios se respeten
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Despidos tras 20 años sólo justificados SCJN
Por Frida Sánchez

elsa sanchez razon com mx
LA SEGUNDA Sala de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación SCJN determi
nó que los trabajadores con una anti
güedad mayor a 20 años no podrán sei
despedidos sin que el patrón acredite
una causa grave para ello

Así el máximo tribunal del país resol
vió que el aviso de rescisión deberá con
tener la causa o causas jurídicas hechos
o conductas por los que se toma la deci

sión la fecha en que se cometieron las
razones por las que se consideran graves
y el día a partir del cual tendrá efecto la
determinación

Lo anterior con el objetivo de que el
irabajador tenga conocimiento de ellas y
Dueda preparar su defensa no sólo res
Decto de la existencia de la causa sino
ie esas consideraciones que la califican
como particularmente grave extemo la
Corte mediante un comunicado

El hecho se deriva de la contradic

ción 165 2017 que surgió bajo diferen

cias de opinion entre dos tribunales
con respecto a cómo debe interpretar
se la Ley Federal del Trabajo LFT so
bre el aviso de rescisión con el que un
patrón debe informar de manera legal
a sus empleados si decide terminar la
relación laboral

87 5
Porcientodede
mandas laborales por
despido Injustificado
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I listil a atender todos los días el problema en unidad y sin delegar

Apliqúense en
seguridad AMLO
a gobernadores

Llama a priorizar
el combate ala
corrupción en los
cuerpos policiacos

O le atoramos
todos o fracasamos

i por separado
i advierte Durazo

Exige el titular
de la Conago no
partidizar el tema y
respeto en el debate

PRIORITARIO COMBATIR LA CORRUPCIÓN

Demanda AMLO a gobernadores
asumir las tareas de seguridad

Presenta ion decálogo de
acciones con el fin de abatir
la violencia Le atoramos
todos o fracasamos por
separado advierte Durazo

NÉSTOR JIMÉNEZ
Y FABIOLA MARTÍNEZ

Ante los gobernadores del país el
presidente Andrés Manuel López
Obrador llamó a asumir de manera
directa y sin delegar los temas de
seguridad dar prioridad al combate
a la corrupción de las corporaciones
policiales y trazar una línea clara
entre autoridades y delincuencia

Durante la 45 sesión ordinaria
del Consejo Nacional de Seguridad
Pública realizada ayer en Palacio
Nacional el titular de la Secretaría

de Seguridad y Protección Ciu
dadana SSPC Alfonso Durazo
Montano advirtió O le atoramos
todos o fracasamos por separado
Sostuvo que la corrupción ha hecho
que el problema pueda calificarse
de crimen uniformado y solicitó
a los mandatarios estar a bordo de
este esfuerzo aun cuando sobren
circunstancias en las que uno qui
siera lavarse las manos

En tanto el presidente de la Con
ferencia Nacional de Gobernadores
Conago el peñista Francisco Do

mínguez demandó no partidizar
ni ser mezquinos en este tema así
como abrir un debate con respeto

Tras avalarse los acuerdos a los
que llegó el consejo durante la se
sión López Obrador apremió a po
ner en el centro de nuestra atención
esta demanda de seguridad y esto
significa atender el problema todos
los días Tiene que haber perseve
rancia y como aquí se mencionó
atención directa de las más altas
autoridades No delegar la atención
al problema de la inseguridad y de
la violencia asumirlo nosotros de
manera directa

Francisco Domínguez también
señaló que la seguridad pública
junto con lajusticia son las únicas
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facultades que no pueden ni deben
ser delegadas Aceptó que haya me
diciones y evaluaciones pero con
base en indicadores de resultados
y ofreció un pacto nacional para tra
bajar en unidad

López Obrador indicó que hay
una relación de respeto con los es
tados y se pronunció por que inde
pendientemente de si se firma o no
se firma si se suscribe o no un docu
mento creo que sí debemos hacer
el compromiso todos de trabajar
juntos Son momentos de unidad
nacional

En su mensaje con el que clau
suró la sesión el jefe del Ejecutivo
federal expuso un decálogo con los
puntos clave para enfrentar el fla
gelo de la violencia entre los cuales
destacó la importancia del trabajo
conjunto y en unidad Podemos
decir que hay en nuestro país go
bernabilidad gracias al esfuerzo de
todos del apoyo de todos afirmó

Como primer punto ubicó no per

mitir la corrupción en las institu
ciones encargadas de la seguridad
de lo contrario advirtió se impide
cualquier posibilidad de solucionar
el problema También dijo cuan
do no se separa a la autoridad de la
delincuencia no se logra avanzar

Entre las acciones encaminadas
a ésta labor recomendó mejorar el
desempeño de las policías estatales
y municipales aumentar el número
de elementos e invertir en ellos

Subrayó la importancia de garan
tizar los derechos humanos Nada
de tortura nada de desapariciones
nada de masacres Como ejemplo
señaló que las fuerzas armadas han
ayudado a las tareas de seguridad
pública en su administración sin

violar derechos humanos y ahora
en su formación se incluye como
materia obligatoria este tema

En su turno la presidenta e la
Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos CNDH María del
Rosario Piedra Ibarra llamó a que
la estrategia de seguridad tenga un

enfoque en el respeto a los derechos
humanos y dar prioridad a la parti
cipación ciudadana

Al inicio de la sesión Durazo
Montaño reconoció que ha sido
un año difícil en materia de segu
ridad en el que evidentemente no
se han logrado los resultados desea
dos pero en el que se han mejorado
los instrumentos del Estado para
atenderlo

Con el voto de abstención del
gobernador de Jalisco Enrique Al
faro el consejo avaló los criterios
del Fondo de Aportaciones para
Seguridad Pública de los estados y

la Ciudad de México para 2020 así
como los criterios para su aplica
ción los programas y subprogra
mas con prioridad nacional y los
nuevos integrantes de las comisio
nes del consejo

A la sesión del Consejo Nacional
de Seguridad asistieron casi todos
los gobernadores con excepción
del de Puebla así como del ministro
Javier Laynez Potisek entre otros
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Pide AMLO investigar
a las agencias de EU
CLAUDIA GUERRERO

El Presidente Andrés Manuel
López Obrador pidió que se
investigue la actuación de
las agencias estadouniden
ses que han tenido participa
ción en México como parte
del proceso que se le sigue
a Genaro García Luna por
sus presuntos vínculos con
el Cártel de Sinaloa

El mandatario recordó
la operación Rápido y Fu
rioso con la que se infiltra
ron miles de armas de ma
nera ilegal para rastrear su
ruta y condenó que el Go
bierno mexicano permitiera
este operativo de la Oficina
de Alcohol Tabaco y Armas
de Riego ATF por su siglas
en inglés

Que en toda esta inves
tigación también se revise
la actuación de las agencias
de Estados Unidos que ac
túan en México y los gobier
nos extranjeros porque a ver
Lo de Rápido y Furioso no

fue convenido No fue un
acuerdo Estuvo muy mal
el que lo permitiera el Go
bierno mexicano pero fue
un acuerdo con una agencia
extranjera afirmó ayer en
conferencia

El tabasqueño cuestionó
que ahora Estados Unidos
acuse al exsecretario de Se
guridad quien al terminar
el sexenio de Felipe Calderón
dijo se fue a vivir a ese país e
incluso compró propiedades

Cómo es posible que se
esté ahora acusando a García
Luna de protección a una or
ganización criminal y cuando
terminó su mandato se fue
a vivir a Estados Unidos y
a comprar allá propiedades
como presuntamente se es
tá dando a conocer o como
se sabe Qué cosa fue lo que
falló ahí cuestionó

El Presidente reiteró que
no va a juzgar a los exmanda
tarios aún cuando días atrás
advirtió que no frenaría nin
guna indagatoria
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AMLOiyo
no impulso
la iniciativa
de laicidad

Separación Iglesia Estado ya está
resuelta modificar ley no abona señala

Católicos y evangélicos respaldan al
Ejecutivo propuesta avanza en Senado
ALBERTO MORALES
Y ALEXIS ORTIZ

nacion eluniversal com mx

El mandatario Andrés Manuel Ló
pez Obrador rechazó que desde la
Presidencia se impulse la iniciati
va de Morena en el Senado para
eliminar el principio de separa
ción de Estado Iglesia en la Ley de
Asociaciones Religiosas y Culto
Público y consideró que ese tema
no debe tocarse

Luego de estas declaraciones del
Mandatario en su conferencia ma
tutina tanto la Iglesia católica como
la cristiana evangélica respaldaron
lo dicho por el Presidente además
de que enfatizaron que la laicidad
debe garantizar las libertades entre
ellas la religiosa

Ayer el titular del Ejecutivo se
refirió a la iniciativa de la senadora
de Morena Soledad Luévano Can
tó para reformar la Ley de Asocia
ciones Religiosas y Culto Público

a fin de eliminar de la norma el
principio histórico de la separa
ción del Estado e Iglesias en la que
está fundada

Andrés Manuel López Obrador
consideró que no se debe entrar en
ese terreno porque más que ayudar
puede generar confrontación

Desde Presidencia no está con
templada esa iniciativa dijo a pre
gunta expresa de EL UNIVERSAL
en su conferencia de prensa maña
nera en Palacio Nacional

Avanza en Senado La iniciativa
propone modificaciones a la ley en
materia de acceso a medios de co
municación justificar la objeción de
conciencia para abstenerse de actuar
en aquello que contravenga a sus
convicciones éticas y colaboración
Estado Iglesias en materia de desa
rrollo social entre otros puntos

El Presidente consideró que el te
ma de la separación del Estado y la
Iglesia ya está resuelto desde hace

mas de siglo y medio
A Dios lo que es deDiosy al César

loque esdel César No consideroque
modificar este principio ayude al
contrario ya en su momento hubo
confrontación y eso motivó hasta
una invasión extranjera entonces
no nos metamos en ese terreno en

ese campo todo mundo la mayona
de los mexicanos están de acuerdo
conqueprevalezcael Estado laico lo
que establece la Constitución

El Mandatario señaló que la ini
ciativa de la senadora Soledad Lué
vano Cantó Morena fue presenta
da a título personal porque es un
derecho que tienen los legisladores
ya que ese es su trabajo

El titular del Ejecutivo recordó
que el Estado laico significa garan
tizar la libertad religiosa porque a
veces se piensa que éste es un prin
cipio antirreligioso

Hay concordancia con Ejecuti
vo En entrevista con EL UNI
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VERSAL Arturo Farela presiden
te de la Confraternidad Nacional
de Iglesias Cristianas Evangélicas
Confraternice aseguró que

aquellos que se oponen a la inicia
tiva presentada por la senadora
Soledad Luévano no la han leído o
actúan de mala fe por ello celebró
lo que el Mandatario comentó du
rante su conferencia matutina

Apoyamos lo dicho por el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dorcuando afirma que el Estado lai
co es inamovible yque la separación
Estado Iglesia debe permanecer
estamos de acuerdo con ese pensa
miento La laicidad debe sergarante
de las libertades e incluir las creen
cias religiosas eso propone la inicia
tiva y quien opina que tiene tintes
políticos no la ha leído o dice las co
sas de mala fe aseguró

Sobre el tema dijo que la ini
ciativa presentada en el Senado
de la República no pretende aca
bar con esta separación sólo pro
pone la libertad religiosa pero sí
nos congratulamos de los bene
ficios incluidos como el recono
cimiento de los estudios teológi
cos de manera oficial así como
del uso de los medios masivos de
comunicación sin el permiso tri
mestral que otorga la Secretaría
de Gobernación puntualizó

Arturo Farela mencionó que las
Iglesias cristianas evangélicas siem

pre estaran a favor de la unidad en
beneficio de los mexicanos de sus
familias e instituciones y llamó a ce
rrar filas con el gobierno del presi
dente López Obrador

Es el tiempo de que todas las
Iglesias apoyemos al Presidente
en esta Cuarta Transformación
Creo firmemente que como me
xicanos debemos estar unidos en
torno al Presidente Todas las ini
ciativas los proyectos sociales
que está implementando son en
beneficio de los mexicanos fi
nalizó el líder religioso

En coincidencia Carlos Aguiar
Retes arzobispo primado de Méxi
co respaldó al jefe del Ejecutivo fe
deral y resaltó que la postura desde
la Iglesia católica se alinea con las
palabras de López Obrador

Estoy plenamente de acuerdo
con la declaración de esta maña
na del Presidente de que el Es
tado laico es aquel que garantiza
las libertades y por tanto tam
bién la libertad religiosa El Pre
sidente lo dijo muy claro y con
cordamos resaltó

Sobre el acercamiento del gobier
no federal con el grupo religioso
cristiano Aguiar Retes afirmó que
todas las Iglesias deben fraternizar
con el objetivo de pacificar al país

Todas las Iglesias debemos fra
ternizar y ayudar porque estamos

hechas para pacificar el corazon
del hombre como pide el papa
Francisco debemos colaborar para
la paz mundial no debemos ser
enemigos al contrario hermanos
que trabajamos por los mismos ob
jetivos resaltó

Por separado el senador Héctor
Vasconcelos Morena dijo Me
opondría de la manera más radical
a cualquier propuesta que debilite
la separación entre el Estado laico
y la Iglesia

Ello advirtió en entrevista sería
el debilitamiento del Estado laico

de la laicidad en México sería una
regresión de 150 años aunestadode
cosasprevio a lagran reforma liberal
de Benito Juárez
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El Presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que no se debe entrar en el terreno de la laicidad porque
más que ayudar puede generar confrontaciones
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Prevén que en 2020 haya poco crecimiento
CLAUDIA GUERRERO

El próximo año el país ten
drá crecimiento económi
co pero será poco adelantó
ayer el Presidente Andrés
Manuel López Obrador

Vamos a crecer en el
20 hay condiciones inme
jorables para que se pueda
crecer Incluso los pronósti
cos de calificadoras ybancos
están siendo más optimistas
he estado leyendo análisis

donde se habla que si se va
a crecer poco pero se va a
crecer dija

En su conferencia ma
tutina el mandatario infor
mó que prepara junto con
su equipo un paquete de
acciones para impulsar el
crecimiento económico del
país en 2020

Entonces ya hay un
ambiente distinto favorable
Esto va a ayudar mucho el
que entremos al año próxi

mo en el 2020 ya podamos
tener crecimiento insistió

Tales medidas agregó
serán anunciadas antes de
que termine diciembre y
contemplan decisiones pa
ra fomentar facilitar e in
crementar la inversión tanto
pública como privada

Vamos a tener antes de
que finalice el año la pre
sentación de las políticas
que vamos a llevar a cabo
en 2020 con el propósito de

estimular la actividad eco
nómica informó en Palacio
Nacional

Entre las acciones men
cionó estará cómo se desti
nará inversión pública apro
bada por el Congreso

Qué va a hacerse con
los acuerdos con la iniciati
va privada y cómo vamos a
ayudar a quitar obstáculos
para que fluya la inversión
y se pueda tener crecimien
to indicó
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Avalan Representantes
juicio contra Trump
JOSÉ DlAZ BRISE ÑO

WASHINGTON Por ter
cera vez en sus 233 años de
historia Estados Unidos lle
vará a juicio político a un Pre
sidente

En una jornada histórica
la Cámara de Representantes
aprobó anoche someter a un
proceso de destitución a Do
nald Trump por abusar de
su autoridad y obstruir una
investigación del Congreso

Los demócratas acusan a
Trump de traicionar al País y
corromper la democracia al
condicionar ayuda económi
ca de EU a Ucrania a cambio
de que el Gobierno de Kiev
investigara a Joe Biden as
pirante a la candidatura pre
sidencial demócrata

Trump enfrentará el jui
cio político en el Senado don
de la mayoría republicana es
tá decidida a exonerarlo

Los actos imprudentes
del Presidente nos obligaron
a tener que presentar estos
caicos dijo la Presidenta de
la Cámara Baja Nancy PelosL

La votación para enjui
ciar a Trump por abuso de
poder registró 230 votos a fa
vor y 197 en contra mientras
que la para enjuiciarlo por
obstrucción del Congreso lúe
de 229 a favor y 198 en contra

En un mitin en Michigan
Trump dijo que la votación es
un suicidio político y que los
demócratas quedarán marca
dos por la vergüenza

Ningún Presidente de
bería pasar por toda la mier
da por la que hemos pasado
dijo Trump quien se une así
a dos Presidentes previos que
fueron sometidos ajuicio po
lítico Bill Clinton en 1998
y Andrew Johnson en 1868
quienes fueron después exo
nerados

Es tercer Presidente en la historia de EU en enfrentar destitución

Va Trump a juicio
Preve Pelosi retrasar

envío de cargos a
Senado con el fin

de ultimar detalles
THE NYT NEWS SERVICE

WASHINGTON La Cáms
ra de Representantes de E
tados Unidos envió ayer i
juicio político al Presidenta
Donald Trump tras aprobai
los cargos de abuso de podei
y obstrucción al Congreso er
su contra convirtiéndolo er
el tercer Mandatario en 1
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historia del país en enfrenta
la destitución

La votación de los dos
artículos de juicio político sí
dio tras un largo debate quí
se extendió durante todo e
día y parte de la noche y e
cual reflejó la profunda pe
larización que afecta la pe
lítica estadounidense en 1í
era Trump

Sólo dos demócratas sí
opusieron al cargo de abuse
de poder que acusa a Trumf
de haber solicitado corruptí
mente la asistencia electora
del Gobierno de Ucrania a
pedirle que investigara a su
rivales demócratas con el fir
de difamarlos Todos los rt
publícanos lo rechazaron E
artículo pasó con 230 votos í
favor y 197 en contra

En el segundo cargo obs
trucción al Congreso un tei
cer demócrata se unió a los

republicanos en el rechazí
La votación quedó 229 a ñ
vor y 198 en contra

Los votos de ayer prept
ran el escenario para un hi
tórico juicio que podría cc
menzar a principios de añe
en el Senado y el cual ter
drá la última palabra acera
de si se debe absolver al Prí
sídente número 45 de la ra
cíón o si debe ser condenadc
y destituido del cargo justo i
10 meses de que enfrente 1e
reelección

La fecha precisa dí
arranque no obstante es ir
cierta Anoche la presidente
de la Cámara la demócrat
iNancy raosi no dijo cuanao
planea enviar los artículos del
juicio al Senado indicando
que podría esperar hasta que
obtenga ciertas garantías so
bre la imparcialidad deljuicia

Con Trump y sus aliados

interesados en una rapida ab
solución Pelosi cree que la
desaceleración del proceso
podría obligar a los republi
canos del Senado a estable
cer los procedimientos que
los demócratas quieran ex
plicaron personas cercanas
a la líder representante

Sus comentarios al me
nos abrieron la posibilidad
de que la Cámara baja se va
ya al receso vacacional con
el asunto sin resolver y la
fecha del inicio del juicio en
el limbo

Lo más probable es que
Trump sea absuelto por la
Cámara alta bajo control re
publicano pero el procedi
miento seguramente agrava
rá las fallas políticas en el país
que han salido a relieve bajo
su administración

Ayer los demócratas cali

ficaron el juicio político como
una acción uigente para de
tener a un Presidente corrup
to cuyas deslealtades fueron
sacadas a la luz para evitar
más daño al país

A lo largo de los últimos
tres meses hemos encon
trado evidencia incontrover
tible de que el Presidente
Trump abusó de su poder al
presionar al nuevo Presiden
te electo de Ucrania para que
anunciara una investigación
contra su rival político di
jo el representante Adam B
Schiff demócrata por Cali
fornia y presidente del Co
mité de Inteligencia quien
dirigió la investigación de
juicio político

El Presidente y sus hom
bres conspiraron enfatizó

El peligro persiste El
riesgo es real Nuestra de
mocracia está en peligro
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La Fiscalía boliviana
ordena la detención
de Evo Morales
El exmandatario asilado en Buenos Aires
está acusado de terrorismo y sedición

FRANCESCO MANETTO Bogotá
Aprehendan y conduzcan al se
ñor Juan Evo Morales Ayma ante
las oficinas de la fiscalía La Fis
calía boliviana ordenó ayer la de
tención del expresidente de Soli
via Evo Morales al que acusa de
los delitos de sedición y terroris

mo La denuncia fue presentada
por el Gobierno de Jeanine Áñez
que acusa a Morales de instigar el
corte de carreteras durante las
protestas tras los comicios de oc
tubre Evo Morales se encuentra
refugiado en Argentina desde el
pasado 12 de diciembre

La Fiscalía boliviana ordena
la detención de Evo Morales
El expresidente asilado en Argentina está acusado de sedición

FRANCESCO MANETTO Bogotá
La Fiscalía de Bolivia ordenó ayer
la detención del expresidente Evo
Morales asilado en Argentina des
de el pasado 12 de diciembre La
resolución de la justicia del país
andino firmada por dos fiscales
de la ciudad de Cochabamba lle

ga casi un mes después de que el
Gabinete interino que le sucedió
presidido por Jeanine Áñez pre
sentara una denuncia por sedi
ción y terrorismo contra el ex
mandatario La orden insta a poli
cías y funcionarios a que aprehen
dan y conduzcan a Morales ante

la fiscalía anticorrupción de La
Paz para que declare por la pre
sunta comisión de esos delitos

La acusación contra el dirigen
te cocalero que gobernó Bolivia
durante casi 14 años se basa en
un supuesto intento de alentar
los bloqueos a las principales ciu
dades impidiendo así el paso de
alimentos y combustibles Bolivia
atravesó una oleada de fuertes
protestas tras la salida de Mora
les el pasado 10 de noviembre Es
te dejó su cargo forzado por el
Ejército y días después abandonó
el país Se fue a México donde el
Gobierno de Andrés Manuel Ló

pez Obrador le había ofrecido asi
lo y allí se encontraba durante
las movilizaciones El Gabinete in

terino difundió entonces la graba
ción de una llamada telefónica en

la que el expresidente supuesta
mente daba indicaciones a unos
seguidores para cortar caminos
Los bloqueos aislaron durante
días La Paz y la ciudad vecina de
El Alto uno de los principales es
cenarios de los enfrentamientos
entre manifestantes y fuerzas de
seguridad La represión de los mi
litares eximidos de responsabili
dad penal por un decreto ya reti
rado dejó decenas de muertos y
cientos de heridos

Montee
En ese momento el exmandatario
calificó de montaje la investiga
ción A los movimientos sociales
que luchan por la vida y la demo
cracia la Fiscalía les inicia investi
gaciones de oficio con montajes
pruebas sembradas y grabacio
nes manipuladas pero para 30
hermanos asesinados en Bolivia a
bala no hay investigación respon
sables o detenidos cargó desde
su cuenta de Twitter

Morales reclamó el martes pa
sado desde Buenos Aires su dere

cho a volver a su país con vistas a
la convocatoria de elecciones pre
sidenciales tras la anulación de
los comicios del pasado 20 de oc
tubre en los que la Organización
de Estados Americanos OEA de
tectó varias irregularidades y ma
nipulación dolosa de las actas
Si plantean elecciones libres que

me dejen entrar a Bolivia No voy
a ser candidato pero tengo dere
cho a hacer política solicitó en
rueda de prensa

Sin embargo la orden de arres
to complica el regreso del exman
datario a la primera línea El Go
bierno ultraconservador de Áñez
que asumió el poder en medio de
acusaciones de golpe de Estado
se empleó desde el primer día en
debilitar el aparato del Movimien
to al Socialismo MAS el antiguo
partido oficialista y puso en mar
cha una campaña para acorralar
al entorno de Morales

La propia Áñez del Movimien
to Demócrata Social prometió en
una de sus primeras alocuciones
que no habría persecución de ad
versarios Pero ya entonces quiso
dejar claro que el líder indígena
se enfrentaría a sus responsabili
dades en caso de regresar al país
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